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■ АЛЕКСАНДР КОГАН собирается в первое россий-
ское турне. «МК-Бульвар» поговорил с набирающим 
популярность певцом об Америке, России, Хулио 
Иглесиасе и мечтах, которые сбываются.

■ НИКОЛЬ КИДМАН не попала в список гостей на 
свадьбе своей приемной дочери Изабеллы. «МК-
Бульвар» выяснил подробности и вспомнил других 
звезд, у которых очень непростые отношения с 
родственниками.

■ А ТАКЖЕ: Дженнифер Энистон выставила себя на 
посмешище, Маргарита Суханкина отдала детей 
в модели, Виктория Дайнеко удивила покупкой и 
многое другое.«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

Елизавета 
АЛЕКСАНДРОВА-

ЗОРИНА, писатель

УЖАСНОЕ ДАЛЁКО

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ПОГИБ СОТРУДНИК «МК»
ОТ ПУЛЬ  

«КРАСНОГОРСКОГО СТРЕЛКА» 
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Наглое и жестокое преступление, совер-
шенное в подмосковном Красногорске, нео-
жиданно вызвало... бурные рукоплескания в 
обществе. Слетевшего с катушек, озверевшего 
Георгадзе в соцсетях называют борцом за спра-
ведливость, врагом продажного и коррумпиро-
ванного чиновничества, современным Робин 
Гудом, предлагают поместить его фото на герб 
города Красногорска и т.д., и т.п.

Не хочется даже говорить о том, что подоб-
ные высказывания вызывают чувство омерзения. 
О том, что бессмысленная и беспощадная месть 
владельца множества строительных компа-
ний, отстраненного от госзакупок бизнесмена-
единоросса Георгадзе за свои личные обиды 
никак не вяжется с образом защитника слабых 
и угнетенных. А также о том, что народ наш стал 
жестоким и кровожадным.

Хочется просто задуматься: чем вызвана 
столь неадекватная реакция граждан? Неко-
торые из представителей власти и впрямь за-
думались. Но, как водится, о своем.

Например, депутат Государственной думы, 
теперь уже бывший однопартиец преступника 
Александр Сидякин в своем Твиттере так от-
реагировал на случившееся:

«Убийство в Красногорске стало полной 
неожиданностью. С другой стороны, ожидае-
мый эффект от навального очернения чинов-
ников. Мотив установит СК». И чуть позже: «По-
вальное очернение чиновничества раздвигает 
рамки допустимого, вплоть до убийства. Это 
ненормально».

По убийственной логике депутата Сидякина 
получается следующее: Георгадзе наслушался-
начитался Навального — про чиновничий бес-
предел, чиновничьи доходы, дворцы, парохо-
ды — и пошел биться за справедливость не на 
живот, а на смерть. То есть опять же Робин Гуд. 
Где уж Георгадзе, много лет ноздря в ноздрю 
работавшему с местным госаппаратом, узнать 
правду о чиновничестве без Навального! Сидя-
кину остается вдобавок обвинить прокуратуру, 
возбуждающую дела против чиновников, — тоже 
ведь очерняют!

Если бы Сидякин подумал получше, он бы 
написал, что очернение чиновников привело к 
этой самой бурной реакции народа, восхваляю-
щего преступника Георгадзе. Но это тоже было 
бы большой и грубой натяжкой: именно адми-
нистрацию Красногорска никакой Навальный 
никогда не изобличал, а вот граждане, живущие 
в этом районе и одобряющие убийцу, расска-
зывают как раз о конкретных случаях всяческих 
нарушений, творимых ею.

Поэтому, если бы Сидякин подумал со-
всем хорошо, он бы заметил 
очевидное: люди, живущие в 
конкретной стране, не слепы 
и не глухи.
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АПЛОДИСМЕНТЫ 
УБИЙЦЕ:  
КТО ПРЕВРАЩАЕТ  
ЛЮДЕЙ В ЗВЕРЕЙ? ПРЯНИКИ ДЛЯ «ГРАЧЕЙ»

График вылетов российских самолетов 
с нашей сирийской базы в Латакии сейчас 
достаточно интенсивный — более 30 выле-
тов в день. Из-за жаркой погоды машины 

испытывают дополнительную нагрузку, 
однако, несмотря на такие жесткие условия 
работы, сбоев в работе авиации нет.
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ПРИМЕРНЫЙ МАРШРУТ 
ПЕРЕДВИЖЕНИЙ 
АМИРАНА ГЕОРГАДЗЕ

19 октября. 14.30–15.30. Деревня Тимошкино, Красногорский район (27 км от 
Красногорска), коттеджный поселок «Кристалл Истра». Дом главы администрации 
Красногорска. Георгадзе собирался устроить засаду и убить чиновника. Однако случайно 
был замечен сотрудником службы безопасности «МК», которого Георгадзе убил тремя 
выстрелами как свидетеля. След Георгадзе теряется.

20 октября. 10.45. 26-й км 
Новорижского шоссе. Полицейские 
обнаружили автомобиль Range 
Rover, на котором скрывался 
Георгадзе.

20 октября. 0.20. Усиленные 
наряды полиции, в том числе 
ОМОН, дежурят почти на всем 
протяжении Московской 
кольцевой автодороги (МКАД).

Новорижское шоссе

Тимошкино

Поздняково

Тимошкино

Поздняково
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19 октября. 13.00–14.00. Красногорск. Улица Ленина, 
дом 4. Администрация Красногорска. Георгадзе застрелил 
первого замглавы Юрия Караулова и руководителя ОАО 
«Красногорская электрическая сеть» Георгия Котляренко.
13.50. Георгадзе покидает администрацию города.

19 октября. До 13.00. Деревня 
Поздняково, дом Амирана Георгадзе. Здесь 
Георгадзе расправился со своей первой 
жертвой — партнером по бизнесу 
Тристаном Закаидзе.

убитые —

— полицейские посты

ОБСУЖДЕНИЕ 
на сайте

  

НАРОДНЫЙ БАРИН 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Слушайте, он же гениальный режис-
сер! Выдающийся. Такие картины снял, 
просто шедевры! Вы согласитесь, но лишь 
частично? Вы скажете, что только до 95-го 
года, до «Утомленных солнцем-1»? Давайте 
спорить.

Он и артист гениальный! Что ни роль — 
подарок судьбы. Одними глазами он, Паратов, 

может Ларису Огудалову-Гузееву уговорить 
абсолютно на всё. И она согласится.

Он возглавляет… Да чего только он не воз-
главляет. Он везде, всегда и всюду. Наше на-
родное достояние. Наш бесогон. Наш великий 
и ужасный… дорогой Никита Сергеевич. Ко-
торому исполняется 70 лет. Какие наши годы! 
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Никита МИХАЛКОВ: 
«Если человек 

считает, что 
талант — это его 

собственность, он 
рискует однажды 

утром оказаться 
бездарным, так 

и не поняв, что 
произошло»

Наш специальный корреспондент 
 Александр СТЕПАНОВ передает из Сирии

среда

21 октября 2015

Трагедия в Красногорском районе Московской области, где в 
понедельник местный бизнесмен устроил массовую расправу над 
неугодными ему чиновниками и партнерами, напрямую коснулось 
и редакции газеты «Московский комсомолец». Случайной жертвой 
стрелка Амирана Георгадзе стал сотрудник службы безопасности 
«МК» Константин Смыслов.

Читайте 4-ю стр.

«Финальный аккорд» 
предполетного 
обслуживания «Грача» — 
крепление бомб  
на подвес.

Вчера весь день в администрации Красно-
горского района шли следственные действия. 
Простых посетителей в здание не пускали. 
Однако «МК» удалось все-таки побывать там, 
пообщаться с чиновниками с улицы Ленина 
(именно там сидит все местное начальство) и 

выяснить еще одну не лишенную вероятности 
версию кошмарного убийства заместителя 
главы района Юрия Караулова и главы «Красно-
горской электросети» Георгия Котляренко.
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ЦЕНА УБИЙСТВА —  
ОТ $400 ТЫСЯЧ  

ДО 20 МЛН 

ФОТОРЕПОРТАЖ 
и ВИДЕО  
 на сайте
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СРЕДИ БРОДЯГ СТАЛО БОЛЬШЕ БЕЗДОМНЫХ 

ЖЕНЩИНА И ЕЕ СЫН ЗАДОХНУЛИСЬ ВО ВРЕМЯ 
ПОДГОТОВКИ К ПОМИНКАМ

«НАГАТИНСКИЙ ЗАТОН» ПРОИГРАЛ «КЛЕНОВОМУ 
БУЛЬВАРУ»

Больше бродяг, не имею-
щих какого-либо жилья, ста-
ло за последние годы в Мо-
скве. К aсоответствующим 
выводам недавно пришли 
сотрудники столичного Де-
партамента социальной за-
щиты населения.

Как рассказал «МК» один 
из сотрудников ведомства, 
начальник отдела социаль-
ной помощи бездомным 
гражданам Андрей Пен-
тюхов, число «зарегистри-
рованных» бродяг (то есть 
тех, кто состоит на учете у 
социальных работников) в 
Москве сегодня составляет 
около 11 тысяч человек. Из 
них 14% — это москвичи, по 

каким-либо причинам вы-
нужденные обитать на ули-
це, 9% — жители Московской 
области, 60% — приезжие 
из других регионов России 
(большинство их них приеха-
ли в столицу на заработки, 
но потерпели неудачу) и 
17% — иностранцы. Боль-
ше всего бродяг обитает в 
Центральном округе города, 
меньше всего — в Зелено-
граде и Новой Москве. Пен-
тюхов отметил, что в целом 
по столице число бродяг 
год от года практически 
не меняется и держится на 
уровне 10–12 тысяч человек. 
Однако исследователи от-
метили одну любопытную 

тенденцию, касающуюся 
«адептов» уличной жизни: 
многие из них, несмотря 
на бродяжничество, имеют 
жилье (если не в собствен-
ности, то как минимум по 
прописке). Еще 3–4 года 
назад число таких бродяг 
составляло целых 64% от их 
общего количества. Однако 
с годами эта цифра нача-
ла уменьшаться, и сегодня 
число московских бродяг, 
имеющих какое-либо жилье, 
составляет всего 50%. От-
вета на вопрос, почему так 
происходит, исследователи 
из числа социальных работ-
ников на сегодняшний день 
еще не нашли.

Неумение обращаться со 
старым газовым котлом, 
возможно, привело к гибе-
ли 53-летней москвички и 
ее 14-летнего сына, которые 
на несколько дней приеха-
ли в родную деревню, чтобы 
подготовиться к поминкам 
бабушки.

Как стало известно «МК», 
трагедия разыгралась в де-
ревне Поповка Раменского 
района. Ирина Григорьева (на 
фото), которая, к слову, была 
инженером и занималась 
сложными разработками в 
области автоматики и теле-
механики, вместе с родной 
сестрой Майей Григорьевой 
и сыном Федором приехала в 
родительский дом, где не так 
давно скончалась ее мать. 
Женщины планировали при-
браться в комнатах и запа-
стись продуктами, поскольку 
подходила дата очередных 
поминок — 40 дней со дня 
смерти бабушки. Родствен-
ники намеревались прове-
сти в деревне выходные, а 
в понедельник вернуться в 
Москву, однако старший сын 
Ирины, 32-летний Максим, 
так и не дождался свою мать 

и в понедельник 
забил тревогу. 
Правоохрани-
тельные органы, 
прибывшие по 
указанному им 
адресу, обна-
ружили в доме 
на кухне трупы 
Ирины и ее сына. 
Младшая сестра 
погибшей, 48-летняя Майя 
Григорьева, тоже не подава-
ла признаков жизни, однако 
врачи удостоверились, что 
она жива, и на «скорой» жен-
щину доставили в местную 
ЦРБ. Сейчас она находится 
в тяжелом состоянии и пока 
не может даже разговари-
вать.

Как сообщили «МК» в ГСУ 
СК РФ по Московской обла-
сти, правоохранительные 
органы пока отрабатывают 
одну версию случившегося 
— неисправность газового 
котла. Но экспертиза отопи-
тельного оборудования толь-
ко готовится. Тем не менее в 
пользу этой версии говорит 
следующее: когда сотруд-
ники полиции вошли, в по-
мещении стоял устойчивый 

запах газа — они об-
ратили внимание, 
что пламя в котле 
затухло. Майю спас-
ло только то, что она 
находилась на вто-
ром этаже, туда газ 
поступал в малых 
дозах, в то время 
как Ирина и Федор 
могли задохнуться 

уже при двух вздохах. 
По словам соседей, при 

жизни бабушка Клавдия 
Дмитриевна не жалова-
лась на запах газа, но они 
допускают, что ее дочери 
могли не знать всех тонко-
стей управления этой уста-
ревшей техникой. Кстати, за 
неделю до трагедии сестры 
интересовались, по какому 
номеру можно вызвать га-
зовщика.  

Ирина долгое время была 
сотрудником Института про-
блем управления имени 
Трапезникова, где занима-
ются разработкой сложных 
технических и человеко-
машинных систем, а Майя 
работает медсестрой в сто-
личном Центре планирова-
ния семьи.

Станция метро «Кленовый 
бульвар» и сквер Михаила 
Булгакова появятся в Мо-
скве. 

Как рассказал «МК» заммэ-
ра по вопросам социального 
развития Леонид Печатников, 
название «Кленовый буль-
вар» получит проектируемая 
станция Третьего пересадоч-
ного контура метро в районе 
Нагатинский Затон (ранее ее 
планировали назвать «Нага-
тинский Затон»). Она будет 
так называться по одноимен-
ному бульвару, расположен-
ному по соседству.

Как пояснили в аппарате 
Печатникова, решение изме-
нить название было принято 
потому, что название «Нага-
тинский Затон» частично ду-
блировало уже существую-
щую станцию «Нагатинская», 
что могло дезориентировать 

людей. Кроме того, новое на-
звание имеет территориаль-
ную привязку к наземному 
объекту.

Название получит также 
сквер, расположенный рядом 
с Патриаршими прудами на 
пересечении Спиридоньев-
ского и Большого Козихин-
ского переулков. По словам 
Печатникова, это давняя меч-
та москвичей, чтобы в райо-
не Патриарших прудов было 
увековечено имя писателя 
Михаила Булгакова. Жители 
давно обращались с такой 
просьбой. Поэтому решили, 
что именем Булгакова можно 
назвать сквер.

Кроме того, новые на-
звания будут присвоены 
и двум улицам на севере 
Москвы. Так, проектируе-
мому проезду между Ке-
рамическим проездом и 

Бескудниковским бульва-
ром присвоено наименова-
ние «улица Зырянова» — в 
память о Герое Советского 
Союза, участнике Великой 
Отечественной войны. А ту-
пик от Шоссейной улицы, 
расположенный параллель-
но Волгоградскому проспек-
ту, теперь носит название 
«улица Коломникова» — в 
память о первом генераль-
ном директоре объединения 
«Авто-Москвич». Сквер, рас-
положенный на пересечении 
улицы Перерва и Перервин-
ского бульвара, будет назы-
ваться сквером Ветеранов, 
проезд между Профсоюз-
ной и Новочеремушкинской 
улицами — улица Академика 
Полякова. Проезду между 
Болотниковской и Ново-
черемушкинской улицами 
дано имя Льва Матушкина.

Серийный убийца напал  
на Константина Смыслова  

возле его дачи
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Зачем Швейцария направила 
истребитель к лайнеру с 
российской делегацией?
Швейцарские власти признали, что 
самолет швейцарских ВВС действи-
тельно приблизился к авиалайнеру, на 
борту которого находилась делегация 
Госдумы во главе с председателем 
нижней палаты Сергеем Нарышкиным. 
Российские парламентарии направля-
лись в Женеву для участия для участия 
в 133-й Ассамблее Межпарламентского 
союза. Тем не менее в Берне отрицают 
факт опасного сближения: это, мол, 
была «стандартная проверка». О том, 
как выглядела ситуация глазами ее 
непосредственного свидетеля, «МК» 
рассказал член российской делегации, 
глава Комитета ГД по вопросам соб-
ственности Сергей Гаврилов.

— Насколько опасным, с вашей точки 
зрения, был инцидент?

— На мой взгляд, опасность была вполне 
реальной. Это было очень опасное сближение. 
Наш самолет шел по международному коридору, 
погода была прекрасной. Со стороны солнца к 
нам приблизился самолет, который по характер-
ному хвостовому оперению был идентифици-
рован нами как истребитель-бомбардировщик 
F/A-18 Hornet производства США. В боевом 
снаряжении. Некоторое время он находился на 
некотором отдалении — примерно с километр. 
Спустя 5–7 минут он резко сократил дистанцию 
— до 100–150 метров. «Повис» на крыле, потом 
ушел под крыло... И летел так по меньшей мере 
минут пять. Я сидел как раз с той стороны, с 

которой зашел истребитель, поэтому прекрасно 
видел его маневры.

— То есть это была не ошибка, а демон-
стративный акт?

— Абсолютно демонстративный. Пилот 
прекрасно видел, что это русский борт, видел 
большие буквы «Россия»…

— Минобороны Франции опровергло 
участие своих ВВС в инциденте. А откуда 
вообще взялась версия, что это француз-
ский самолет?

— По оценкам наших пилотов, в этот мо-
мент мы шли над территорией Франции: прош-
ли Страсбург и приближались к швейцарской 
границе. Наш МИД, кстати, вначале тоже при-
держивался этой версии.

— Да, французский посол был сегодня 
вызван в МИД: дипломату было заявлено, 
что «подобные действия подрывают возмож-
ность использования Франции в качестве 
места проведения многосторонних встреч и 
переговоров». Но в свете вновь открывшихся 
обстоятельств получается, что уже и Швей-
цария не может считаться вполне надежным 
местом встреч и переговоров…

— Думаю, вся Европа становится все менее 
безопасным местом для проведения междуна-
родных форумов. Особенно после принятия ряда 
известных санкционных решений в отношении 
ряда российских депутатов. Во всяком случае, 
могу заверить, что неоднократно бывал в Китае, 
и у нас ни разу не было ни малейшего повода для 
недовольства действиями китайских властей. 
Неважно — таможенных служб или ПВО.

— А что касается воздушных инцидентов 
— это первый такого рода?

— Да, на моей памяти такого с российскими 
парламентскими делегациями не случалось 
никогда.

— Собирается ли российская делегация 
поднять вопрос о случившемся с ней проис-
шествии в ходе работы Ассамблеи?

— У нас будет встреча с руководством 
Швейцарии — я не исключаю, что мы затронем 
там эту тему. Но вначале, думаю, мы тщательно 
изучим инцидент. В том числе — с участием 
российского Министерства обороны.

Председатель Комиссии по граждан-
ской авиации Общественного совета Ро-
странснадзора, заслуженный пилот СССР 
Олег СМИРНОВ в беседе с «МК» также выразил 
сомнения в правомерности действий швейцар-
ской стороны:

— Существуют протоколы, регулирую-
щие подобные ситуации. Может идти речь о 
сопровождении самолета целой эскадрильей 
истребителей, когда это заранее согласовано, 
когда это красиво, — это дань уважения стране, 
демонстрация уровня отношений. Есть другие 
случаи — когда самолет входит в чужое воз-
душное пространство без согласования, и тогда 
государство, в чьем небе находится борт, имеет 
право или посадить его на ближайшем аэро-
дроме, или даже сбить.

И, наконец, случаи, подобные данному ин-
циденту, когда ни командир, ни власти страны, 
чей борт пролетает над другим государством, 
не предупреждены о том, что к их самолету под-
летает истребитель. Что это такое? Это говорит 
о неуважении к нашему государству и о прямом 
оскорблении — разумеется, в случае, если все 
процедуры, связанные с информацией об этом 
полете, были выполнены. Если же flight-plan с 
российской стороны не был послан по маршруту 
полета заранее, то шаг швейцарской стороны 
оправдан.

Но скорее всего, поскольку речь идет о 
спецсамолете правительственного отряда, где 
все процедуры тщательно отработаны, flight-plan 
был соответствующим образом предоставлен. И 
тогда мы имеем дело с неким европейским, если 
так можно выразиться, выпендрежем, стрем-
лением как-то уколоть Россию. Это дешевая 
игра с дипломатической точки зрения, ничего 
не стоящая.

— Швейцарская сторона уже заявила, 
что дополнительных заявлений об инци-
денте, кроме слов о «стандартной провер-
ке», делать не будет, — адекватно ли такое 
поведение?

— Оно лишь подтверждает тот вывод, что 
я озвучил. Какой хам признает, что он хам? Ни 
один. А это тот самый случай, и все говорит о том, 
что Швейцария допустила хамство, признаться в 
котором не хватает ни желания, ни силенок.

МИД РФ, по следам инцидента вы-
звавший французского посла для 
объяснений, предоставил Франции 
свои извинения. Об этом заявила 
официальный представитель ве-

домства Мария Захарова. Эту информацию 
подтвердили и в посольстве Франции в 
Москве.

Андрей КАМАКИН, Ренат АБДУЛЛИН.

ПРЯНИКИ  
ДЛЯ «ГРАЧЕЙ»
c 1-й стр.

Сегодня на российской авиабазе 
«Хмеймим» в Латакии в том числе 
трудятся «рабочие лошадки» 
авиации — штурмовики Су-25, 

прозванные в армии за характерную форму 
носа «грачами». Самолеты парами с ревом взле-
тают в небо и, оставляя за собой небольшой 
клубок дыма, уходят бомбить позиции боевиков. 
В Латакии сейчас больше 30 градусов, поэтому 
взлеты приходится готовить особо тщательно. 
Машины испытывают сильные тепловые на-
грузки на двигатели, тормозные механизмы и 
другие системы. Несмотря на это, после посадки 
и заруливания на стоянку инженерно-
технический состав сразу приступает к немед-
ленному обслуживанию и подготовке самолета 
к следующему вылету.

Здесь все строго. Каждый инженер от-
вечает за свой узел на самолете. Если это спе-
циалист по шасси, то он осматривает внешнее 
состояние колес, проверяет, не подтекает ли 
гидравлическая жидкость, изучает состояние 
тормозных механизмов и их тепловой режим 
работы. Специалисты по радиоэлектронному 
оборудованию, как в современном автоцентре, 
подключают различные сканеры для считывания 
информации с электронных «мозгов» само-
лета. Сопоставляя таблицы неисправностей, 
инженер без задержки может выяснить причину 
сбоя той или иной системы. Те, кто отвечает 
за двигатели боевой машины, поднимают все 
кожухи для визуального осмотра состояния всех 
ступеней двигателя. Это очень важный момент 
— ведь ни один, даже самый точный прибор не 
в состоянии заменить натренированного глаза 
опытного инженера. «Финальный аккорд» — 
крепление бомб на подвес, или, как его еще на-
зывают в авиации, — пилон. Бомбу подкатывают 

к самолету на специальной тележке-домкрате, 
поднимают ее и вставляют в пазы. Только после 
этого в бомбу ввинчивается взрыватель. «Грач» 
к полету готов.

Если вдруг «технари» выявляют неисправ-
ности, которые невозможно устранить в течение 
короткого времени, тогда самолет доставляется 
в техническо-эксплуатационную часть, где благо-
даря спецустройствам заменяется неисправная 
деталь. На базе работают инженеры, которые 
являются настоящими универсалами. Эти профи 

обслуживают все типы самолетов. График у них 
жесткий, они постоянно находятся на аэродроме 
и отдыхают посменно. «Несмотря на высокую 
интенсивность полетов и высокую температуру 
воздуха, сбоев или так называемых проявлений 
человеческого фактора на аэродроме не было», 
— сказал представитель Воздушно-космических 
сил полковник Игорь Климов.

Неподалеку от взлетной полосы в теньке 
отдыхают летчики, только что вернувшиеся с 
боевого задания. Благодаря мобильным авто-
лавкам, которые подъезжают почти к взлетной 
полосе, пилоты и техсостав, занятый в вылетах, 
могут быстро перекусить и выпить кваса или 
лимонада. Причем, что немаловажно, все на-
питки холодные: в машине установлен мощный 
холодильник. Ассортимент автолавок, кото-
рые на базе уже прозвали «быстрый чипок» 
(«чипок» — слово, знакомое всем, кто служил 
в армии, — чайная, буфет в части), небогат, 
но содержателен. Печенье, конфеты, пряники, 
сгущенка, тушенка, напитки... Все российского 
производства, товаров из Сирии здесь нет. 
Цены — в рублях и очень умеренные. К примеру, 
килограмм пряников стоит 40 рублей. Бутылка 
лимонада — 30, а банка тушенки — 90 рублей.

Александр СТЕПАНОВ.

«Это самый большой рекорд 
глупости», — считает советник 
Владимира Путина
Академик РАН, советник президента, 
бывший министр внешних экономиче-
ских связей Сергей Глазьев давно вы-
ступает с жесткой критикой монетарных 
властей страны. Вот и вчера, 20 октя-
бря, он вновь обрушился на Центробанк.

По его словам, мы пошли не на расширение, 
а на сжатие финансового рынка, что повлекло 
за собой сокращение инвестиционной актив-
ности. Предприятия были вынуждены либо со-
кратить производство, либо повысить цены, либо 
объявить себя банкротом. Все это в условиях 
подорожания кредитов привело не снижению 
инфляции, а к ее росту, считает Глазьев. Более 
того, он говорит, что все последние действия 
ЦБ лишь провоцируют валютные спекуляции. 
Впрочем, независимые эксперты полагают, что 
валютные спекулянты давно ушли с рынка, а 
на курс рубля влияют скорее геополитические 
факторы, а не нефть или санкции.

Вчера академик Сергей Глазьев был вос-
требован сразу в нескольких местах. Утром он 
выступил на совместном заседании Либеральной 
платформы «Единой России» и «Эксперта 400». 
Потом он сделал доклад в экспертном клубе ИА 
REGNUM на «круглом столе» «Ключ к будущему: 
как сделать финансовую систему инструментом 
развития».

Его выступления фактически были 

посвящены трем вопросам: как укрепить рубль, 
как заставить ЦБ финансировать реальный сек-
тор, а не валютных спекулянтов, и как возобно-
вить рост ВВП.

Начал Глазьев за «упокой», а не за «здра-
вие», как это принято по русским традициям. 
Он предупредил: «О том, что мы в ближайшее 
время выберемся на волну экономического ро-
ста, говорить не приходится. Ожидается новый 
виток деградации».

Вместе с этим Глазьев считает, что объ-
ективных причин для деградации нет. Более 
того, выступая на Либеральной платформе, он 
подчеркнул, что Россия — уникальная страна, у 
которой нет ограничений по трудовым ресурсам, 
по производственным мощностям, по сырью и 
научно-техническому потенциалу.

Что же нам мешает? Почему падает рубль? 
Почему экономика России стремится по 
наклонной?

У Глазьева есть ответ и на это. Есть только 
ограничение по деньгам. «Ограничение абсо-
лютно рукотворное», — считает он.

С первым извечным русским вопросом 
«кто виноват?» Глазьев разобрался — это ЦБ. 
На второй вопрос «что делать?» он тоже знает 
ответ. «Без стабилизации курса рубля ни о чем 
говорить не приходится. Стабилизация требует 
соответствующих мер — капитал автоматиче-
ски начал перетекать на валютно-финансовый 
рынок, и такую ситуацию создал ЦБ. В такой 
убийственной для реального сектора политике 
есть интересанты».

Кто же такие «интересанты» (чтобы было 

понятнее — валютные спекулянты)? Это банков-
ский и сырьевой капитал. Поэтому необходимо 
переходить к принципиально другой денежно-
кредитной политике.

Что же это за политика? Целевой контроль 
за использованием денег. Тогда, по мнению 
Глазьева, реальный сектор получит доступ к 
доступным кредитам. Государство выступит 
в таком случае как координатор и модератор 
кредитной политики. И тогда «мы можем выйти 
на уровень экономического роста 8% достаточно 
быстро», — уверен Глазьев.

Но больше всего претензий у советника пре-
зидента — к валютной политике ЦБ. Он считает, 
что все его нынешние инструменты (например, 
валютные РЕПО — сделка с обязательством 
обратной продажи через определенный срок 
по оговоренной цене) не укрепляют курс рубля 
и не сдерживают инфляцию, а напротив, служат 
в интересах валютных спекулянтов и раскручи-
вают цены.

Логика Глазьева проста и объяснима: банки 

получают валютные средства в ЦБ по 2% годовых, 
а потом на них наживаются, а не действитель-
но помогают доступными займами реальному 
сектору.

На Либеральной платформе «Единой Рос-
сии» с ним были многие согласны. Даже пред-
лагали более радикальные способы выхода из 
кризиса: например, снизить вдвое страховые 
взносы с 30 до 15%, обязать работников платить 
самим за себя подоходный налог.

Впрочем, некоторые независимые экономи-
сты считают, что валютная политика ЦБ — если и 
не абсолютно верная, то действенная в нынеш-
нем положении. По словам советника Института 
современного развития Никиты Масленникова, 
валютные те же РЕПО, которые проводит ЦБ, уже 
давно не являются выгодными для спекулянтов. 
Погоду для курса рубля в большей мере создают 
даже не санкции или стоимость нефти, а геопо-
литическая ситуация вокруг нашей страны.

Константин СМИРНОВ,
Николай МАКЕЕВ.
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ПРИЗЫВНИКИ 
НЕ СТАНУТ 
САНИТАРАМИ
На заседании Общественного 
совета Шойгу пообещал, что 
медицинских рот в госпиталях 
не будет
В Национальном центре управления 
обороной России прошло заседание 
Общественного совета при Миноборо-
ны с участием министра Сергея Шойгу, 
на котором он рассказал о том, какие 
конкретно перемены произошли в 
Российской армии за полгода с момен-
та его последней встречи с членами 
совета в таком составе.

Обращаясь к министру и руководителям 
военного ведомства, председатель Обществен-
ного совета Павел Гусев, который открыл засе-
дание, сказал: «Сегодня мы гордимся нашими 
Вооруженными силами. Видим, насколько воз-
росла военно-техническая подготовка армии. 
И теперь мы понимаем, что эти последние два 
года, когда в войсках постоянно проводились 
учения, стрельбы, полеты, не прошли даром. 
Сейчас не только мы, но и весь мир видит, ка-
кие прекрасные результаты дает подготовка 
наших летчиков. Члены Общественного совета 
гордятся вашей работой». 

Более подробно обо всем, что сегодня 
делается в войсках, рассказал членам совета 
начальник Национального центра управления 
обороной РФ генерал-лейтенант Михаил Ми-
зинцев. Он сказал, что «оснащенность войск 
самым современным, новейшим вооружением 
и военной техникой по выполненным обязатель-
ствам Гособоронзаказа 2015 года уже сейчас 
практически соответствует параметрам, спла-
нированным лишь на текущий год». Генерал 
также рассказал, что в 2015 году Минобороны 
ввело в эксплуатацию более 1450 объектов 
военной инфраструктуры в Арктике, о том, что 
боевые возможности группировок всех войск 
на стратегических направлениях увеличены 
многократно. В том числе на Дальнем Востоке 
и в Крыму. О том, что «за последние три года 
мы прошли от недобора курсантов в военно-
учебные заведения до конкурса от трех до 10 
человек на место в текущем году», а «общая 
укомплектованность Российской армии во-
еннослужащими по контракту на сегодня пре-
высила 327 тыс. человек».

В своем докладе генерал Мизинцев отме-
тил, что военнослужащие нашей армии стали 
намного меньше болеть — в 2015 году забо-
леваемость в войсках сократилась в два раза 
благодаря применению современных вакцин и 
медицинского оборудования.

Когда началось обсуждение выступления 
генерала, вопрос о военной медицине под-
няла председатель совета Общероссийской 
общественной организации «Союз семей во-
еннослужащих России» Мария Большакова. 
Она в целом согласилась, что улучшения в этой 
области явно налицо, но при этом необходимого 
оборудования в некоторых военных медучреж-
дениях все-таки еще не хватает. Особенно в 
части приобретения ими компьютерных томо-
графов и аппаратов МРТ. В качестве примера 
она привела 3-й Центральный военный клини-
ческий госпиталь.

Большакова предложила также создать 
при военных госпиталях медицинские роты, 
где могли бы проходить службу призывники. 
Поскольку сейчас их якобы полулегально ис-
пользуют как санитаров.

Казалось бы, чего проще министру обороны 
пообещать: подумаем, прикинем, проработаем 
вопрос... Но он вдруг повернулся и с легким при-
щуром тихонько спросил: «Мария Артемовна, 
напомните-ка мне, о каком госпитале речь?» И, 
выяснив подробности, твердо заявил: у нас до-
статочно медучреждений, которые могут решать 
самые сложные медицинские проблемы, именно 
туда и надо направлять больных, нуждающихся 
в подобной помощи. А что касается госпиталя, о 
котором идет речь, то «мы уже завтра побываем 
там и посмотрим, как там обстоят дела». Было 
видно, что тут Шойгу абсолютно в теме: 

— В госпиталях медицинских рот не бу-
дет. Использовать призывников в качестве 
санитаров — недопустимо. Мы восстановили 
медицинские роты во всех без исключения 
бригадах. Там они действительно необходимы. 
В них солдаты должны проходить медицинскую 
подготовку, чтобы потом уметь применять эти 
знания в бою. Всем выделено достаточное ко-
личество средств, для того чтобы нанимать 
гражданский персонал, который бы выполнял 
те задачи, о которых вы говорите. А призывник 
должен служить! И поэтому в госпиталях меди-
цинские роты делать мы не будем. Призывники 
выносить мусор, убирать территорию и мыть 
полы в госпиталях не будут! Этим будет зани-
маться тот, кому это положено делать.

Олег БОЖОВ.

«СТАНДАРТНАЯ ПРОВЕРКА» 
ОБЕРНУЛАСЬ ХАМСТВОМ

Истребитель F/A-18 
швейцарских ВВС осложнил 
отношения между Москвой и 
Берном.

Бомбу подкатывают к самолету  
на специальной тележке-домкрате, 
поднимают ее и вставляют в пазы.

Благодаря мобильным автолавкам, 
которые подъезжают почти 
ко взлетной полосе, пилоты и 
техсостав могут быстро перекусить. 
Цены в рублях и очень умеренные. ФОТОРЕПОРТАЖ и ВИДЕО   

на сайте 

СЕРГЕЙ ГЛАЗЬЕВ: «РУБЛЬ — САМАЯ 
НЕДООЦЕНЕННАЯ ВАЛЮТА В МИРЕ»

Господин советник между первым 
заместителем премьера Сергеем 

Шуваловым и президентом 
Владимиром Путиным.

Декабрь 2014 года.
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Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

Члены южнокорейского почетного караула подбрасывают в воздух свое ору-
жие. Но это не баловство и не бравада, а часть церемонии открытия Междуна-

родной аэрокосмической и оборонной выставки, начавшей работу 20 октября в Сеуле. Ме-
роприятие продлится до 25-го числа, в последние два дня его смогут посетить все желающие. 
Основной же акцент будет сделан на то, чтобы представить иностранным гостям новейшие 
достижения в оборонных технологиях Южной Кореи.

КАДР

В зоологическом саду Ян-
гона (Мьянма) торжествен-
но отпраздновала свой 
62-й день рождения слони-
ха Мо Мо. В этот зоопарк мо-
лодое тогда животное попало 
в далеком 1961 году и с тех 
пор остается одним из самых 
популярных его обитателей. 
В подарок работники зоосада 
преподнесли слонихе торт из 
фруктов, овощей и сахарного 
тростника. В среднем слоны 
живут по 70–80 лет, поэтому 
долгожительницей Мо Мо не 
назвать. Важнее другое, от-
мечают сотрудники зоопарка: 
теперь она веселит внуков 
тех людей, которые полвека 
назад, будучи сами детьми, 
приходили на нее посмотреть.

Москвовед Вадим Дорми-
донтов прислал в редак-
цию «МК» интересную 
фотографию. Эта надпись 
красуется на одном из выхо-
дов станции метро «Китай-
город». Между тем улице 
Разина, упомянутой на выве-
ске, еще в 1993 году вернули 
историческое название — 
Варварка. Может быть, таким 
образом руководство метро 
исподволь напоминает нам 
о противоречивых страницах 
истории нашей Родины?..

Брата оппози-
ционера Алексея 
Навального Олега 
(на фото), отбыва-
ющего наказание в 
колонии в Орло-
вской области, по-
местили в штраф-
ной изолятор на 
15 суток. Затем 
Олега переведут на 

строгие условия содержания. В соответствии 
с ними, как сообщил Алексей Навальный, раз-
решено только одно долгосрочное свидание в 
год вместо четырех, запрещены телефонные 
звонки и перемещение по «локальной» зоне — 

походы в библиотеку и столовую, человек все 
время должен находиться в камере.
Как сообщила «МК» пресс-секретарь 
оппозиционера Кира ЯРМЫШ, адвокату 
Кириллу Полозову пока не удается полу-
чить официальных объяснений, ему не дают 
ознакомиться с документами. По словам 
сотрудника пресс-службы УФСИН России по 
Орловской области Анжелики Гавриловской, 
Олега Навального поместили в штрафной изо-
лятор «за злостное нарушение — хранение и 
использование запрещенных предметов». Что 
это за предметы, она не уточнила. Сторонники 
Навального считают, что поводом для поме-
щения Олега в штрафной изолятор стала его 
публикация о жизни в орловской колонии.

Конкурсная комиссия, со-
бранная Союзом журна-
листов Москвы, не смогла 
выбрать лучший проект 
памятника погибшим жур-
налистам. Конкурс продлен 
до конца февраля 2016 года.
— Авторы творчески отнес-
лись к заданию, — сказала 
«МК» первый секретарь 
Союза журналистов Мо-
сквы Людмила ЩЕРБИНА. 
— Но используемые ими атри-
буты были слишком «узки-
ми», они не охватывали весь 
спектр журналистского цеха: 
в монументе присутствовали 

либо перо, либо фотокамера 
или газетный лист... Есть 
проект памятника, на котором 
изображен военный корре-
спондент в каске (на фото.— 
«МК»), есть простреленная 
газета, но ведь журналисты 
погибают не только на войне. 
Члены комиссии высказали 
пожелание, чтобы авторы не 
отдавали предпочтение узкой 
специализации, а олицетво-
ряли в своих работах все виды 
журналистики.
Ясно одно: памятник будет 
установлен в районе Арбат-
ской площади.

Крупное, хотя и нелепое 
ДТП случилось в Боль-
шемуртинском районе 
Красноярского края. Во-
дитель Mazda 6 не заметил 
переходящее дорогу стадо 
домашних животных и сбил 5 
коров и 40 баранов. При этом, 
как подчеркивает местная 
ГИБДД, «рулевой» был трезв, 
а дорога суха.
Эксперты журнала «Ав-
тоВзгляд» предполагают, что 
управлявший японской ма-
шиной гражданин зазевался 
или заснул за рулем. При этом 
скорость авто была доста-
точно высокой, иначе такого 
количества жертв просто не 

было бы. Похоже, что, задев 
одну корову, автомобиль 
закрутился, и в его орбиту 
попали другие несчастные 
животные. Автовладелец по-
страдал и сам, но не слишком 
серьезно, хотя очень часто 
подобные столкновения (чаще 
всего с лосями) заканчивают-
ся для шоферов трагически.
Нашего же «героя» спасло то, 
что в конструкции Mazda 6 
применены дополнительные 
силовые элементы, серьезно 
повышающие жесткость кар-
каса. В частности, весь кузов 
как бы обвязан поясами из вы-
сокопрочной стали. Подобная 
обвязка не дает ему смяться в 

лепешку при боковых и лобо-
вых столкновениях. В послед-
нем случае энергия распреде-
ляется по трем направлениям: 
к средним частям боковин 
кузова, передним стойкам и 
усилителям днища, миними-
зируя последствия аварии. 
Если же говорить о юридиче-
ских последствиях, водитель, 
скорее всего, должен будет 
возместить владельцам по-
гибшего скота материальный 
вред, потому как животные 
Правил дорожного движения 
не нарушали. Стадо переходи-
ло дорогу по всем правилам: 
под знаком «Перегон скота» и 
в сопровождении погонщика.

Молодого краснодарского 
ученого Дмитрия Лопатина 
(на фото), осужденного 
за покупку запрещенных 
веществ для опытов, осво-
бодили от наказания. О 
том, как 26-летний краснода-
рец, лауреат Зворыкинской 
премии, обладатель премии 
«Энергия молодости-2012» 
фонда «Глобальная энер-
гия» (российский аналог 
Нобелевской премии) стал 
фигурантом уголовного дела, 
«МК» писал в номере от 17 
июля 2015 года. Напомним, 
Дмитрий изобрел гибкие 
солнечные батареи, способ-

ные хорошо работать даже в 
непогоду. Для исследований 
требовался специальный рас-
творитель, который ученый 
заказал по Интернету из 
Китая. Однако оказалось, что 
свободный оборот этого ве-
щества на территории России 
законодательно ограничен. 
Сотрудники наркоконтроля 
задержали краснодарца 
прямо на таможне, куда тот 
пришел забирать посылку. 
Было возбуждено уголовное 
дело, ученого приговорили 
сначала к трем годам услов-
но, а позднее потребовали 
11 лет тюрьмы. Но поскольку 

история вызвала широкий 
общественный резонанс, на 
днях условную судимость с 
кубанского Кулибина сняли.

ПРАЗДНИК

ФОТОФАКТ

ФЕМИДА

АКЦИЯ

АВАРИЯ

РЕЗОНАНС

В ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ СЛОНИХА ПОЛУЧИЛА ВЕГЕТАРИАНСКИЙ ТОРТ

ОЛЕГУ НАВАЛЬНОМУ РАЗРЕШАТ ТОЛЬКО ОДНО СВИДАНИЕ В ГОД

ПАМЯТНИК ПОГИбШЕМУ ЖУРНАЛИСТУ ПОЯВИТСЯ В 2016 ГОДУ

АВТОМОбИЛИСТ УСТРОИЛ НА ТРАССЕ СКОТОбОЙНю

С КУбАНСКОГО КУЛИбИНА СНЯЛИ СУДИМОСТЬ 
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В документе, предоставленном корре-
спонденту «МК» депутатом, Албин ссылается 
на Жилищный кодекс, по которому «собственник 
помещения имеет бремя содержания общего 
имущества собственников помещений». Кроме 

того, восстановить рельеф собственники смогут 
даже не сейчас, а в 2021–2023 годах, когда ука-
занный дом попадет под программу капремонта, 
напоминает Албин. 

Депутат Кобринский тем временем подго-
товил документ, который 21 октября представит 
в ЗакСе, — предложение актуализировать про-
грамму капремонта и восстановить барельеф в 
2016 году. «Технически по закону это возможно, 
— прокомментировал свою инициативу Кобрин-
ский. — В среду я буду вносить предложение в 
ЗакС. Ведь для граждан эта фигура является 
символом войны с мракобесами и вандалами. 
Очень надеюсь, что губернатор прислушается 
даже не ко мне, а к тысячам моих избирателей. 
Игорь Албин ответил, как положено по закону, 
хотя он мог дать поручение жилищному коми-
тету как вице-губернатор, у него такая власть 
есть».

В Сети бурно отреагировали на ответ вице-
губернатора: петербуржцы хотят всем городом 
скинуться на Мефистофеля, хотя даже точная 

стоимость работ неизвестна. Какое-то время го-
ворили о 7 миллионах рублей, потом скульпторы 
посчитали, что гипсовая копия рельефа будет 
стоить меньше 1 млн. Живописец Эд Якушин, 
одним из первых выступивший с идеей «народ-
ного» восстановления памятника, поделился 
мнением с «МК»: «Про 7 миллионов не в курсе, 
но не думаю, что так дорого. Скорее всего, в 
эту сумму автоматически включены чиновничьи 
расходы. Пока не знаю, сколько людей откликну-
лось, это будет проверка Питера на вшивость. Я 
живописец, но скульптора мы найдем. В Питере 
это не проблема. Идея появилась только вчера 
вечером и сейчас обрастает мясом».

«На самом деле стоимость работ еще никто 
не считал, — заверил депутат Кобринский. — Про 
7 млн это было чье-то частное мнение. Но у нас 
на все такие вопросы отвечает КГИОП». КГИОП 
официально никак не прокомментировал слух 
про 7 млн и не назвал другой суммы.

Елена Турковская, которая является пря-
мым потомком архитектора дома Александра 
Лишневского, обескуражена предложением 
Албина: «Вот так... Слюняев (бывшая фамилия 
Игоря Албина. — Прим. ред.) решил, что дом не 
стоит денег города. А охрану дома Слюняев обе-
спечил?! А чем закончилось разбирательство по 
делу вандализма? У меня нет приличных глаголов 
и прилагательных для комментария».

При этом далеко не все обитатели дома гото-
вы скидываться на Мефистофеля. В здании много 
коммунальных квартир, арендаторы которых не 
так трепетно относятся к сбитому демону. «Мне 
еще никто скинуться не предлагал, — рассказал о 
ситуации изнутри обитатель дома Дмитрий. — В 
лучшие времена скинулся бы, но сейчас никак, 
живу от зарплаты до зарплаты».

К слову, власти Петроградского района пока 
не разрешили повесить даже фотографию ре-
льефа, побоявшись, что она может повредить 
зданию. Место, где раньше красовался Мефи-
стофель, ныне затянуто зеленой строительной 
сеткой.

Анастасия СЕМЕНОВИЧ,  
собкор «МК в Санкт-Петербурге».

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   21 октября 2015 года  стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

Сегодня наступило будущее. Которое 30 
лет назад казалось настолько далеким, что сце-
наристы фильма «Назад в будущее», посылая 
своих героев в 21 октября 2015 года, не стесня-
лись его выдумывать. В каких-то деталях жизнь 
проигрывает фантазии сценаристов. Нет ни ле-
тающих скейтов, ни кроссовок с автошнуровкой, 
ни машин-самолетов, работающих на топливе, 
получаемом от переработки пищевых отходов 
и пластиковых бутылок. Правда, фильм не был 
научной фантастикой, так что воображение соз-
дателей не сковывалось здравым смыслом. 
Впрочем, в чем-то авторы угадали: планшеты, 
компьютеры и мультиэкраны так прочно вошли 
в нашу жизнь, что без них мы уже не представ-
ляем себе свое настоящее. И что такое «Тесла», 
как не вариация на тему машины-самолета на 
альтернативном топливе? Летать, конечно, не 
умеет, зато работает на автономном источнике 
электроэнергии.

Завтра начинается сегодня, и футуристи-
ческие фантазии твердо стоят на современных 
реалиях. США идут избранной дорогой, поэтому 
2015-й, нарисованный в фильме, в целом мало 
отличается от 2015-го за окном. Штаты (и весь 
западный мир, находящийся под американ-
ским влиянием) по-прежнему делают ставки 
на научно-технический прогресс, и их техно-
логическое будущее через следующие 30 лет 
представлять довольно волнительно и тревожно. 
Политика США по-прежнему сводится к мировой 
экспансии, военной и культурной, а идеология — 
к американской мечте с ее нехитрым рецептом 
счастья: «деньги, карьера, ипотека». Американ-
ский мир вращается вокруг доллара, а человеку 
в нем отведена роль его прислуги.

Безусловно, Америке удалось заразить весь 
мир философией офисных клерков, но путь к 
American dream, как и прежде, лежит через гоб-
бсовское «Хомо хоминем люпус эст». Американ-
ская культура — все та же подростковая (даже в 
большей степени, чем раньше), поверхностная и 
розовощекая, давно похоронившая культуру под 
завалами голливудского ширпотреба. В США все 
так же, как и 30 лет назад. Вот это и называется 
стабильностью.

Западные научные достижения головокру-
жительны. Бионические конечности, соединен-
ные с нервными окончаниями, позволяют чув-
ствовать вживленные протезы и пользоваться 
ими, как настоящими руками и ногами. Экзо-
скелет помогает ходить людям, прикованным к 
инвалидному креслу. Робот-сиделка ухаживает 
за парализованными пациентами и управляется 
имплантированным в мозг устройством, а робот-
хирург выполняет операции под руководством 
человека. В недалеком завтра нас ждут: хромо-
сомная терапия, биоинженерная технология по 
выращиванию органов, нанороботы, убивающие 
раковые клетки, печать человеческих тканей 
при помощи 3D-биопринтера и прочее, про-
чее, прочее. Все это впечатляет больше, чем 
голливудские выдумки.

Первый фильм из трилогии «Назад в 
будущее» появился в 1985-м. В том же году 
в СССР вышла картина «Гостья из будуще-
го», героиня которого прилетела в 1980-е из 
далекого 2084 года. Кир Булычев ничем не 
ограничивал свою фантазию, и москвичи XXI 
века в его книгах запросто летали на другие 
планеты и спускались в недра Земли. Правда, 
реальность оказалась еще фантастичнее. Увы. 
Сегодня гостья из будущего представляется не 
в космическом комбинезоне, а в домотканом 
платье, с иконой в одной руке и айфоном — в 
другой. Советскую фантастику писали ученые 
и футурологи, а должны были писать историки 
и абсурдисты.

Россия — страна контрастов. Сначала мы из 
феодализма прыгнули в социализм, а затем из 
социализма провалились в феодализм. Навер-
став за 70 лет отставание от западных стран, за 
30 лет развалили все, что только могли, и, будучи 
сверхдержавой, превратились в страну третьего 
мира. Российскому путешествию из 1985 в 2015 
впору называться «Вперед в прошлое». Это в 1985 
году мы были второй экономикой мира (после 
США), а в следующем 1986-м запустили станцию 
«Мир». Сегодня мы — сырьевая империя с остав-
шейся в наследство ядерной дубинкой. Вместо 
тысяч научно-исследовательских институтов 
мы построили десятки тысяч церквей, вместо 
декларируемого равенства поставили во главу 
угла благоденствие кучки олигархов, вместо 
«Пролетарии всех стран, соединяйтесь!» взяли 
лозунг: «Чиновники и силовики — братья навек». 
Технологические достижения мы вымениваем 

у Запада на сырье и не видим в этом ничего 
дурного.

Если бы советский человек переместился 
из 1985-го в 2015-й, он бы сошел с ума. Но мы, 
как лягушки в горячей воде, сварились незамет-
но. И произошедшее в России уже не кажется 
нам катастрофой. Вот только оглядываясь на 
30 лет назад, мы задаемся вопросом: «Да та ли 
это вообще страна? Тот ли народ?..» Впрочем, 
именно в 1985 году у советских милиционеров 
появились резиновые дубинки, которые тут же 
окрестили «демократизаторами». Хоть какая-то 
связь времен. 

30 лет назад, несмотря на противостояние 
систем, у СССР и США было гораздо больше 
общего, чем у современной России и США, про-
поведующих одни и те же рыночные законы. Тогда 
обе страны соперничали и сотрудничали, воева-
ли и делили мир на сферы влияния — но шли, 
разными путями, в одну сторону. Сегодня они 
движутся в противоположных направлениях.

На встрече Брежнева и Никсона в 1972-м, в 
рамках советско-американских соглашений, был 
подписан Договор о сотрудничестве в медицине. 
По договоренности США взяли на себя иссле-
дование сердечно-сосудистых заболеваний, а 
СССР — онкологических. В 1980-е годы не было, 
пожалуй, ни одного советского НИИ, в котором 
бы не занимались какой-нибудь онкологической 
задачей. В стране проводились тысячи теорети-
ческих разработок, исследований и эксперимен-
тов, половина которых сегодня забыта и утеряна, 
а половина — продана в 1980–90-х зарубежным 
институтам (100 долларов — была стандартная 
цена за разработку).

Сегодня трудно представить Россию в числе 
передовых стран, занимающихся наукой и тех-
нологиями. Среди ученых, потрясающих мир 
научными открытиями, давно не встречается 
русских имен. Откуда им взяться, если наука 
и медицина погрузились в Средневековье? В 
числе передовых наук у нас числится теология, 
лучшие умы бьются над богословскими про-
блемами, а треть граждан считает, что Солнце 
вращается вокруг Земли. Боюсь, в 2084 году 
наши потомки будут верить, что Земля плоская. 
Онкологию у нас лечат паломничеством и от-
варами из лягушачьих лапок, при раке желудка 
прописывают осиновое масло на святой воде, а 
при раке матки — покаяния в грехах молодости (в 
современной православной литературе неред-
ко можно встретить утверждение, что причина 
такого рака — распущенность и секс до брака). 
В провинции процветают знахари и травники, 
шаманы и колдуны, ведуньи и старцы, а культ 
чудотворных икон вытеснил даже поклонение 
Христу. Православные святые, как и лекарства, 
прописываются от различных болезней: от бес-
плодия — Матрона, от зубной боли — Антипий, от 
сердечно-сосудистых заболеваний — святитель 
Иоасаф, в качестве офтальмологического сред-
ства — мученик Лонгин Сотник, а при онкологии 
— Нектарий Эгинский.

Вряд ли советские фантасты могли уга-
дать такое будущее. К тому же за такие футу-
ристические фантазии в СССР можно было от-
правиться по этапу — за клевету на советскую 
действительность. 

Мы не знаем, что будет с Россией в 2084 
году. Мы толком не может сказать, что будет с ней 
через год. Россия совершает затяжной прыжок 
и похожа на зависшего в воздухе парашютиста. 
В этом и есть наш особый путь? И кто вообще 
понимает, куда мы движемся? Раньше строили 
православную империю от моря до моря, потом 
— коммунизм, декларировавший солидарность 
и равенство. А что строим сейчас? Феодализм 
с телевизором?

У правительства нет никакой стратегии, 
кроме пожизненного удержания во власти, тен-
денций к развитию не наблюдается, а попытка 
стать мировой бензоколонкой провалилась. В 
этом смысле мы — страна без будущего. И лю-
бые сценарии, остающиеся, впрочем, попыткой 
гадать на кофейной гуще, довольно пессими-
стичны. Очевидно, что движение назад про-
должится, и какие варианты будущего России 
мы ни предложим — все они будут писаться с 
учетом дальнейшего регресса, деградации и 
религиозного обскурантизма. И совершенно не-
важно, будет ли Россия дробиться на несколько 
государств или так и останется одной страной, 
кое-как склеенной пропагандистским клеем.

Очевидно одно: мы полным ходом летим 
назад, в прошлое. Что ждет нас в нем? Царизм? 
Религиозные войны? Новое крепостничество?

Узнаем через 30 лет. 

УЖАСНОЕ ДАЛЁКО
Если бы советский человек переместился из 1985-го в 2015-й, 
он бы сошел с ума

Елизавета АЛЕКСАНДРОВА-ЗОРИНА, писатель 

Чиновники предложили 
петербуржцам восстановить 
барельеф за свой счет

Вице-губернатор Санкт-Петербурга Игорь Албин ответил на депутатский запрос 
Александра Кобринского о конкретных действиях в отношении дома на Лахтинской. 
По словам чиновника, восстанавливать утраченный рельеф Мефистофеля должны 
собственники и жильцы злополучного дома. 

СКОЛЬКО СТОИТ МЕФИСТОФЕЛЬ: 
ОТ 1 ДО 7 МЛН РУБЛЕЙ?

СКАНДАЛ

16 октября мэр Москвы подписал распо-
ряжение о введение на территории Пре-
сненского района Москвы карантина по 
бешенству. Карантин будет действовать 
до 15 декабря. В это время на террито-
рии района нельзя будет проводить вы-
ставки собак и кошек, запрещен выгул и 
натаска собак, продажа животных и вы-
воз их за пределы района. Что же теперь 
— собачкам и кошечкам уж и не погулять 
на свободе? И знают ли об этом запрете 
владельцы животных? Корреспондент 
«МК» прошелся по Пресненскому району 
и поговорил с собачниками. Как выясни-
лось, большинство ни о каком карантине 
не слышало и никаких объявлений не 
видело. Впрочем, к чести любителей 
животных, все встреченные собаки ока-
зались привиты от бешенства.

— Нет! Ничего не слышал, — говорит со-
бачник Владимир. — Объявления висели о вак-
цинации, и все.

Объявления о том, что 17 и 18 октября по 
указанным адресам будут работать прививочные 

пункты, есть. Но в них ни слова о карантине. 
— А мне мама вчера звонила, предупре-

дила, — рассказывает Михаил. — Где-то она по 
телевизору что-то видела. Но у нас прививки все 
есть. Поэтому гуляем спокойно. 

С собаками понятно, а как быть с кошками? 
Они, как известно, гуляют сами по себе. Могут, 
как говорится, и нагулять. Попытка призвать 
единственную встреченную кошку к порядку не 
удалось. На вопрос, есть ли у нее прививка от 
бешенства и куда, собственно, смотрит ее хозя-
ин, пятнистая красотка смерила корреспондента 
презрительным взглядом, повернулась к нему 
хвостом и удались по своим кошачьим делам. 

А между тем виновник нынешней проблем-
ной ситуации как раз кот. Было ему два года, и 
звали его Солнце. На лето хозяева вывезли его 
на дачу в Калужскую область, где он смог вво-
лю порезвиться на природе. Оттуда бедолага 
вернулся уже больным.

— К сожалению, здесь сказывается бес-
печность именно владельцев кошек, — говорит 
главный ветеринарный врач ЦАО Константин 
Агафонов. — Собак вакцинируют гораздо чаще, 

так как собаководы более ответственные в этом 
смысле. А владельцы кошек, как правило, счи-
тают, что раз животное не находится на свобод-
ном выгуле, то прививать от бешенства его не 
обязательно. Хотя вакцинация отечественны-
ми вакцинами от бешенства совершенно бес-
платная. Ее проводят две организации нашего 
ведомства — это ГБУ «Мосветстанция» и ГБУ 
«Мосветобъединение». 

5 октября кота привезли домой. Квартиру 
Солнце не покидал и общался только со своими 
хозяевами. Чувствовал себя, правда, не очень 
хорошо, отказывался от корма. 9 октября кота 
опять увезли на дачу, и вот там кот сбежал. На 
поиски отправилась хозяйка и соседская девоч-
ка. Они нашли его, но вместо того, чтобы обра-
доваться, кот их покусал. Хозяева заволновались 
по-настоящему. В тот же день животное отвезли 
в Москву на Мосветстанцию. 

— Животное было поставлено на карантин, 
— рассказывает Агафонов. — У нас есть специ-
альная карантинная база, куда никого не пускают, 
кроме ветеринарных специалистов, которые на-
блюдают за животным в течение определенного 
времени. 14 октября животное пало. Материал 
был передан на исследование в Городскую вете-
ринарную лабораторию, где и было установлено 
наличие вируса бешенства. Как только диагноз 
подтвердился, 2 человека, которые находились 
в контакте с больным животным, получили ре-
комендацию пройти вакцинацию. Был выделен 
очаг заражения. Это квартира и машина, на 
которой привезли животное. Они были проде-
зинфицированы. Был проведен поквартирный 
обход, привиты в обязательном порядке все 
выявленные не привитые животные. Были по-
вешены предупреждающие листовки. Плюс у 
нас дополнительно были развернуты мобильные 
прививочные пункты. Их услугами воспользова-
лись два десятка владельцев животных. 

Все эти суровые мероприятия проводятся 
в так называемом «неблагополучном пункте». 
Он включает в себя четыре улицы: Большой 
Девятинский переулок, Новинский бульвар, 
Конюшковскую улицу и Малый Конюшковский 
переулок. А вот весь Пресненский район — это 
уже «угрожаемая зона». В ней не требуется такая 
строгость. С собаками гулять можно спокойно. 
Особенно с привитыми. И все же...

Напомним еще раз признаки бешенства у 
животных: нарушение координации, слюноте-
чение, слезотечение, неадекватное поведение, 
агрессия либо попытки животного спрятаться, 
угнетенное состояние, отказ от еды. Впрочем, 
любящие владельцы всегда видят, если с их пи-
томцем что-то не так. Ну а самый лучший способ 
проявить заботу о любимом питомце — это сде-
лать ему прививку. Заодно и себя обезопасите. 
Ведь вирус имеет инкубационный период от 
10 дней до года и даже может передаваться от 
зараженного человека другому через слюну. И 
если не сделать прививку в течение первых 14 
суток, исход всегда один... Летальный.

Ольга БЕЖСКАЯ.

ЦЕНТР МОСКВЫ 
ПОПАЛ НА КАРАНТИН
В Пресненском районе столицы борются с угрозой бешенства

ГОРОД ГРОМКОЕ ДЕЛО

К сожалению, до настоящего момента в 
российском правовом поле не была реализована 
концепция «конфликта интересов», и чиновники 
легко могли оказывать предпочтение «своим», 
«проверенным» конторам по производству рогов 
и копыт. Губернатор Брянской области Николай 
Денин, например, мог выделить подконтрольной 
его семье птицефабрике, порядка 22 миллионов 
рублей под предлогом ликвидации последствий 
крупной аварии. А компания «Агротэк-ТМ», под-
контрольная Лукойлу, получала госзаказы, в том 
числе на поставку топлива, благодаря своим 
тесным связям с государственными чиновни-
ками. Следует вспомнить и губернатора Ново-
сибирской области Василия Юрченко, который 
год назад продал городское имущество по от-
кровенно заниженной цене.

17 октября в силу вступил Федеральный 
закон, обязывающий госчиновников «сообщать 
о возникновении личной заинтересованности, 
которая приводит или может привести к кон-
фликту интересов, и принимать меры по пре-
дотвращению или урегулированию конфликта 
интересов». Под личной заинтересованностью 
теперь понимается возможность получения 
различных выгод не только самим чиновником, 
но и целым кругом его родственников, а также 
иных лиц, связанных с ним имущественными, 
корпоративными или близкими отношениями.

Примерами могут служить многочисленные 
дела о закупках для государственных нужд. Еще 
с начала нулевых получили распространение 
так называемые заказные аукционы. В них, как 
правило, принимают участие две компании, и 
завершаются они после первого шага. Превы-
шение стартовой цены минимально и обычно 
составляет 10% от стартовой цены. И, конечно, 
без коррупции эту схему реализовать практиче-
ски невозможно. Причем следует отметить, что в 
тех сферах, где суммы закупок очень уж велики, 
нередко обходятся и без проведения аукциона. 
И ключевую роль здесь, судя по всему, играет 
наш древний «барашек в бумажке»?

В текущем 2015 году появился новый вид 
конкурса. Речь идет о проведении конкурса с 

условием. Одержать в нем победу может только 
тот, кто выполнит поставленное условие, каким 
бы оно ни было. 

Не так давно разгорелся спор вокруг ре-
зультатов конкурса на Восточно-Таймырский 
участок. Победа в нем досталась нефтяной ком-
пании «Лукойл». И, по мнению наблюдателей, 
это может объясняться составом конкурсной 
комиссии. Как отмечалось в расследовании 
газеты «Версия», «председатель конкурсной 
комиссии и заместитель руководителя «Рос-
недр» Орест Каспаров в начале нулевых имел 
прямое отношение к компании «Петроальянс 
Сервисис Компани Лимитед», принадлежавшей 
Александру Джапаридзе — важному деловому 
партнеру Алекперова… Другой член конкурсной 
комиссии Петр Садовник — советник руково-
дителя «Роснедр»… входит в совет директоров 
акционерного общества ОГК ГРУПП, владельцем 
которого является Фонд развития бизнеса (ЗАО 
«ФОРБ») структура тесно связанная с «Лукой-
лом»… На данный момент гендиректором фонда 
является ни кто-нибудь, а Анатолий Пак — сын 
бывшего руководителя «Роснедр» Валерия Пака, 
который, собственно, и утверждал результаты 
конкурса. Общеизвестно также, что «Лукойл» 
является «родовым гнездом» для министра при-
родных ресурсов Сергея Донского, который в 
свое время работал в финансовом департаменте 
компании Алекперова».

Когда один из участников конкурса и его 
организатор, хотя и в прошлом, но были связаны 
друг с другом, разве это не конфликт интере-
сов? Этот момент не вызвал никаких вопросов 
у надзорных органов. Но это было возможно 
лишь до тех пор, пока федеральный закон не 
вступил в силу. 

Кирилл РУМЯНЦЕВ.

СИТУАЦИЯ
2015 год богат на громкие антикор-
рупционные дела. Не так давно было 
возбуждено дело против Вячеслава 
Гайзера, экс-губернатора Республики 
Коми, по подозрению в организации 
преступного сообщества с целью 
завладеть госимуществом. Большой 
резонанс в обществе вызвало также 
дело о хищении 800 тысяч долларов из 
бюджета сколковского проекта. 

«БАРАШЕК 
В БУМАЖКЕ» 
ЧИНОВНИКАМ 
НЕ ПО ЗУБАМ
С этой недели действует 
федеральный закон 
о конфликте интересов

Так выглядел фасад здания 
на Лахтинской до 26 августа 
2015-го.

Так он будет выглядеть  
до 2021 года? 

Турция решила забрать с Украины своих 
соотечественников, которые посели-
лись в Незалежной еще во времена Со-
ветского Союза. Но теперь им спокойнее 
будет на исторической родине.  

«Вы знаете, мусульман на Украине на днях 
станет еще меньше. В ближайшее время Турция 
примет и расселит у себя турок-месхетинцев 
из Донбасса. В Турцию возвратится 677 семей. 
Процесс миграции начнется в течение ближай-
ших 10–15 дней. В целом покинут страну около 3 
тысяч человек. Я знал, что они страдают от войны 
и полтора года назад обращались к турецкому 
правительству. И раньше такие мысли в общине 
были, а тут война началась и подтолкнула», — со-
общил мне по телефону Саид Исмагилов, муфтий 
Духовного управления мусульман Украины в До-
нецкой области.

Сообщил и расстроил. Я сам из Краматор-
ска, и что такое долина Дружбы народов знаю 
не понаслышке. Так люди назвали поля между 
Краматорском и Славянском, где от зари до-
темна привычно работали турки-месхетинцы. 
Они организованно приехали в эти края после 

резни 1989 года в Ферганской долине. Приехав 
из Узбекистана, принялись за привычное дело 
— выращивание овощей. Со временем вдоль 
их полей и трассы Донецк–Харьков вырос ры-
нок, где продавали уникальные баклажаны, лук, 
морковку…

Как выяснилось уже в 2014 году, долине 
Дружбы народов не повезло с расположением. 
Славянск был под Стрелковым, часть Крама-
торска — тоже, а на дороге между городами, 
напротив полей турок-месхетинцев, был блокпост 
и позиции украинской армии. Позади полей та 
самая гора Карачун, где на господствующей вы-
соте были артиллерийские позиции ВСУ. Короче, 
самое пекло.

Теперь напротив полей памятник погибшим 
бойцам Национальной гвардии Украины.

Как выяснилось из общения с муфтием, 
свою информацию он почерпнул из сообщения 
государственного турецкого информационного 
агентства «Анадолу». Турки сообщали, что пре-
зидент Реджеп Тайип Эрдоган распорядился 
доставить репатриантов в страну. Управление 
массового жилищного строительства при прави-
тельстве Турции выделит переселенцам жилье 
в районе провинции Эрзинджан и Карс. Все они 
будут трудоустроены.

Звоню в Славянск. «Да, турки готовятся к 

выезду. Они у нас в поселке Садовом компактно 
проживают. Будет очень жаль, если уедут», — 
говорит начальник отдела внутренней политики 
Славянского горсовета Денис Бегунов. 

Мэр Славянска Олег Зонтов о планах турок 
еще ничего не знает: «Я слышал об этом сообще-
нии. Мы встречаемся с лидерами общины турок в 
среду. Там все и обсудим. Позвоните им». Лидер 
общины Садри Ахмедов рассказывает: «В течение 
семи дней все будет, надеюсь, понятно. Ждем 
официальных представителей турецкой власти. 
Меня недавно община избрала, но я знаю, что 
больше года назад наши ездили в консульство 
Турции, просили о помощи. И еще в марте пре-
зидент Эрдоган сказал: «Будем забирать!» Кон-
кретики пока нет. Где жить, где работать, когда 
ехать? Нас тут много, и живем мы не только в 
Садовом, но и в Семеновке, Николаевке, под 
Донецком, Луганском, Лисичанском, Великой 
Новоселовкой. Семей около 700 наберется. Все в 
основном на полях работаем, овощи выращиваем. 
В этом году мы ничего не сажали. Поля весной 
были засыпаны снарядами, неразорвавшимися 
полностью. Как выжили, когда бои были? Как все! 
По подвалам сидели, детей только вывезли. Кого в 
Харьков, кого в Россию. Такие вот дела. Что сейчас 
говорить? Работаем, ждем известий…»

Мы договорились созвониться с Садри еще 
раз, когда посланцы Реджепа Эрдогана доедут 
до Славянска.

Дмитрий ДУРНЕВ, «МК-Донбасс».

ЭРДОГАН ВЫВОЗИТ ТУРОК С УКРАИНЫ
Около 700 семей готовятся к 
репатриации

ЗА БУГРОМ

В Канаде впервые почти за десятилетие 
меняется глава правительства. Вместо 
консерватора Стивена Харпера премье-
ром страны станет лидер Либеральной 
партии Джастин Трюдо. Именно либе-
ралы получают больше всего мест в 
канадском парламенте по результатам 
федеральных выборов.

Фамилия Трюдо хорошо известна канадцам: 
отец триумфатора нынешних выборов, Пьер Трюдо, 
в свое время был премьер-министром страны, 
причем дважды — в 1968–1979 и 1980–1984 гг. 
Трюдо-старшего называют самым популярным 
канадцем ХХ века и отцом современной Канады.Его 
старшему сыну Джастину Трюдо — 43 года. В 2008 
году он был избран членом парламента, а в поза-
прошлом стал лидером Либеральной партии. 

— Не стоит, конечно, ожидать скорых внеш-
неполитических изменений, — комментирует 
«МК» заведующий отделом Канады Института 
США и Канады РАН Василий СОКОЛОВ. — С 
точки зрения российско-канадских отношений, 
победа Либеральной партии дает надежды на 
потепление. Прежний премьер Харпер опирался 
на консервативные круги, а большая часть укра-
инской диаспоры в Канаде, имеющая политиче-
ский вес, голосовала за консерваторов... Есть еще 
одно обстоятельство: в Канаде всегда правили 
онтарийско-квебекские лидеры. При этом вы-
ходцы из Квебека всегда выступали за сильную 
федерацию. И эта традиция сыграла роль в по-
следних выборах. Жюстен Трюдо (можно назвать 
его Джастин, а можно Жюстен) — все-таки франко-
канадского происхождения. Его отец серьезно 
продвинул Канаду во внешнеполитическом от-
ношении. Именно Пьер Трюдо первым приехал в 
СССР; его сын тоже приезжал с ним на похороны 
Брежнева. У него нет отторжения от нашей страны, 
какое было у Харпера. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

В КАНАДЕ 
ПОБЕДИЛИ 
ЛИБЕРАЛЫ
Есть надежда на улучшение 
отношений с Россией

ПИСТОРИУСА 
ИЗ ТЮРЬМЫ 
ОТПРАВИЛИ К ДЯДЕ
Прокуратура же требует 
пересмотра дела спортсмена

SOSЕДИ

Паралимпиец Оскар Писториус, осуж-
денный на 5 лет за убийство своей под-
руги, модели Ривы Стенкамп, наконец 
выпущен по УДО. Решение об освобож-
дении спортсмена было принято еще 
летом (после отбывания 1/6 срока, 
в соответствии с законами ЮАР), но 
перевод бегуна под домашний арест 
неоднократно переносился. На данный 
момент Писториус провел за решеткой 
год — оставшиеся от срока четыре он 
будет находиться в особняке своего 
дяди в Претории под исправительным 
надзором.

«Оскар дома с семьей, — заявила пред-
ставительница спортсмена Аннелиз Берджесс, 
обращаясь к десяткам репортеров, собравших-
ся у роскошного дома Арнольда Писториуса в 
пригороде Претории. — Семья счастлива, что 
Оскар здесь, но обращает внимание на то, что 
отбывание его наказания продолжается».

Комиссия по условно-досрочному осво-
бождению, одобрив решение об изменении 
меры пресечения на домашний арест, обязала 
спортсмена пройти курс психотерапевтиче-
ского лечения. Писториусу запрещен доступ 
к огнестрельному оружию. Он не имеет права 
употреблять алкоголь и другие стимулирующие 
вещества (исполнение этого запрета будет про-
веряться властями в произвольном порядке). 
Ночью ему будет запрещено покидать дом. 
Предполагается, что спортсмен также будет 
заниматься общественными работами.

Но история злоключений бегуна не за-
кончена. Верховный апелляционный суд ЮАР 
намерен рассмотреть протест со стороны 
прокуратуры: обвинение требует пересмотра 
дела паралимпийца по статье об умышленном 
убийстве.

Напомним, что по общепринятой версии 
Писториус, известный как «Бегущий по лез-
вию», убил свою подругу случайно, приняв ее 
за грабителя, скрывшегося в ванной в его квар-
тире, — спортсмен несколько раз выстрелил 
через дверь. Трагедия произошла 14 февраля 
2013 года, а в октябре 2014-го бегун был осуж-
ден. Убийство было квалифицировано как не-
предумышленное, с чем и связан срок в пять 
лет (максимальное наказание по статье — 15 
лет, но судья приняла во внимание физическое 
состояние Писториуса и его общественные 
заслуги).

Если же прокуратуре удастся убедить 
апелляционный суд в том, что бегун застре-
лил девушку намеренно, срок по такой статье 
составит минимум 15 лет.

Против квалификации убийства как умыш-
ленного выступает не только защита адвоката и 
сам спортсмен, но и родители Ривы Стенкамп. 
По их словам, бегун должен понести назначен-
ное судом наказание в полной мере.

Ренат АБДУЛЛИН.

Дом дяди Писториуса, где 
спортсмен будет отбывать 
оставшийся срок.
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ГОСТИ

Они сталкиваются с чиновничьим беспреде-
лом в повседневной жизни. Они видят гигантскую 
пропасть между доходами — своими и слуг народа 
— и без посторонней помощи.

Они стали злыми и радуются бесчеловечному 
самосуду? Но кто виноват в том, что они видят: 
суд далеко не всегда восстанавливает справед-
ливость? А если дело идет о власть имущих или 
богатых (что обычно идет в связке) — то прак-
тически никогда? Кто виноват, что люди знают: 
плохого депутата никто и никогда не поменяет, 
плохого чиновника никто и никогда не снимет, 
а если и снимут — то не того и по совсем другим 
причинам?

Да, народ стал злым и кровожадным. Однако, 
по большому счету, он не сильно отличается от всех 
прочих народов, любому из которых свойственно 
звереть от несправедливостей и от недовольства 
жизнью. Каждой власти следует учить историю 
и помнить: сначала народ превозносит тех, кто 
совершает преступления против этой власти. 
А потом и сам берется за ножи и топоры. 

При этом другого народа у нас — и у вас, 
его верные слуги! — нет. И едва ли в ближайшее 
время появится. 

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

Полиция объявила награду в миллион 
рублей за информацию о местонахож-
дении Амирана Георгадзе. Все сейчас 
задаются вопросом: как вооруженный 
до зубов человек мог целый день разъ-
езжать по району и открыто убивать? 
И почему ему удалось скрыться, не-
смотря на все патрули? «МК» попытал-
ся ответить на эти вопросы. 

Итак, сначала Георгадзе скрылся на ма-
шине Range Rover с броским областным гос-
номером. В Москве и Подмосковье был введен 
план «Сирена». Около 16 часов следственно-
оперативная группа приехала в деревню Ти-
мошкино, где расположен коттеджный поселок 
«Кристалл Истра», в котором проживает глава 
Красногорского района Борис Рассказов. С ним 
Георгадзе также хотел поквитаться, но убил 
сотрудника «МК». Как сообщили охранники 
коттеджного комплекса, Георгадзе пришел 
один, пешком — то есть предусмотрительно 
оставил свой Range Rover и, скорее всего, вос-
пользовался какой-то другой машиной. К этому 
времени он был уже один — водителя Шоту 
Амиран милостиво отпустил.

Правоохранители стали оцеплять посе-
лок и готовиться к спецоперации по захвату 
«стрелка». Оба выезда из «Кристалл Истра» 
заблокировали. К тому, что расположен ря-
дом с Новорижским шоссе, выставили два 
поста. На первом стражи порядка проверяли 
документы водителей и досматривали салоны 
и багажники всех выезжающих автомобилей. 
На втором — непосредственно перед въездом 
на территорию элитного поселения, перед шлаг-
баумом все то же самое проделывали со всеми 
въезжающими в «Кристалл Истра». Тех, кто там 
не проживает, заворачивали. Здесь вечером по-
недельника была довольно спокойная и рабочая 
атмосфера, этот въезд контролировали с деся-
ток полицейских на пяти-шести автомобилях, 
и здесь не было представителей прессы.

А вот со стороны второго въезда в коттедж-
ный поселок, как раз там, где Георгадзе убил 
нашего сотрудника, было все иначе.

На протяжении всей «змейки» — извили-
стой дороги, которая ведет с Новорижского 
шоссе, через поселения Ново-Петровское 
и Дмитровское в деревню Тимошкино, посты 
встречались чуть ли не на каждом повороте. 
Причем зачастую рядом с обычными поли-
цейскими стояли по нескольку спецназовцев 
с автоматами. 

Поворот на комплекс «Кристалл Истра» 

расположен в начале Тимошкино, и метров 
за 150 он был блокирован несколькими маши-
нами ГИБДД, сотрудники которой останавли-
вали всех, кто оказывался на дороге. Тех, кто 
направлялся в «Кристал Истра», просили подо-
ждать. А тех, кто ехал прямо, в саму деревню, 
досмотрев, пропускали.

От представителей СМИ, которых собра-
лось здесь, пожалуй, больше, чем самих поли-
цейских, потребовали не пересекать условную 
линию, обозначенную машинами ГИБДД. На де-
ревенской площади, от которой брал начало 
поворот на коттеджный поселок, было видно 
полтора-два десятка легковых автомобилей 
полиции. На улице, уходящей вглубь деревни, 
стояли несколько грузовиков со спецназом, 
пару раз в обоих направлениях проносился 
бронированный автомобиль «Тигр». По всему 
было видно, что здесь готовятся к серьезным 
действиям, но в фазу активных они так и не 
перешли, хотя всех местных жителей попросили 
не покидать свои жилища, и эта рекомендация 

еще действовала во вторник.
Одновременно следственная группа выеха-

ла к Георгадзе, в элитный поселок «Третья охо-
та», что в деревне Поздняково Красногорского 
района (она расположена по другую сторону 
Новорижского шоссе от Тимошкино, там на-
ходится коттедж Георгадзе). В доме «стрелка» 
нашли труп бизнес-партнера Амирана Три-
стана Закаидзе. В этом поселке полицейские 
устроили засаду, но «стрелок» в Поздняково 
так и не появился.

В понедельник поймать Георгадзе не уда-
лось, полиция взяла под охрану дом Рассказова, 
его самого и семью, а в Красногорском и Один-
цовском районах Подмосковья объявили план 
«Перехват». К вечеру понедельника уже искали 
10 автомобилей, на которых мог скрываться 
«красногорский стрелок». Это черный Range 
Rover, черный Mercedes S500, черный Mercedes 
G 63 AMG, черный Lexus LX570, белый Mercedes 
E 63 AMG, два черных Ford Focus, серый Ford 
Focus, черный Land Rover и черный Audi A6.

Всю ночь на МКАДе, а также примыкающих 
к Красногорскому и Одинцовскому направлению 
микрорайонах столицы работали усиленные на-
ряды полиции. Утром вторника было объявлено, 
что на 26-м километре Новорижского шоссе 
полиция обнаружила брошенный Range Rover 
Георгадзе. И тогда же МВД РФ объявило, что тех, 
кто предоставит информацию, способствующую 
задержанию «красногорского стрелка», ждет 
награда в 1 миллион рублей. 

Между тем водитель Георгадзе Шота Элиз-
барашвили, которого с самого начала подо-
зревали в пособничестве хозяину, сам явил-
ся в правоохранительные органы, где заявил 
о своей непричастности к убийствам. 

Как сообщил во вторник официальный 
представитель СКР Владимир Маркин, Элиз-
барашвили дал показания, что не располагает 
информацией о местонахождении Георгадзе. 
Также водитель заявил, что не знал, что в сумке 
Георгадзе, которую он принес в кабинет Ка-
раулова по его просьбе, находится оружие. 

Не подозревал он якобы и о кровавых планах 
шефа.

И все же открытым во вторник оставался 
главный вопрос: куда мог деться «красногор-
ский стрелок»?

Следствие не теряет надежды на то, что 
все-таки водитель Георгадзе может знать гораз-
до больше, чем сейчас показывает. Надеждам 
Элизбарашвили остаться в этом деле всего лишь 
свидетелем, скорее всего, не суждено сбыться 
— уже во вторник было понятно, что следствие 
будет ходатайствовать об аресте водителя, а это 
означает, что его ждут новые допросы.

Если Элизбарашвили действительно оста-
вил своего шефа в Тимошкино, то он может на-
ходиться все в том же поселке, если кто-то осме-
лился предоставить ему убежище. «Кристалл 
Истра» — территория очень дорогой частной 
собственности, и беспрепятственно попасть 
в любой дом там невозможно. Во вторник стало 
известно о том, что к поиску Георгадзе полиция 
Подмосковья попросила подключиться еще 
и ЧОПы региона.

Убежище «стрелку» могут предоставить 
и его многочисленные друзья — ведь о Геор-
гадзе все говорили, что он никогда никому 
не отказывал в помощи. Возможно, для кого-то 
наступило время ответить другу тем же.

Если же Георгадзе удалось покинуть тер-
риторию поселка и он не собирается прятаться 
в регионе, логично, что он, скорее всего, поста-
рается выбраться на Украину или в Грузию, где, 

по некоторым данным, он в последнее время 
проводил много времени и откуда его уж точно 
не выдадут. Там, во всяком случае, можно от-
дышаться, а потом уехать за границу. 

Как считают некоторые эксперты «МК», 
сделать ему это будет сподручнее всего через 
Украину. Тогда возникает вопрос: как он может 
туда попасть?

— Вообще-то при его деньгах это не так 
сложно, — считает один из бывших из сотрудни-
ков правоохранительных органов. — Он, конеч-
но, может как-то замаскироваться — например, 
под старика или инвалида — и уехать на обычной 
электричке куда-нибудь в Тулу или Воронеж, 
в любой город, через который легко попасть 
в южные регионы. А откуда уже за хорошие 
деньги его, я думаю, с удовольствием перевезет 
кто-нибудь дальше. Тут даже искать знакомых 
не надо. Даже если случайный водитель что-то 
заподозрит — телевизор и Интернет сегодня 
у всех есть, — он не станет сдавать человека, 
который ему пообещает хорошие деньги. К тому 
же вряд ли водитель, который «человек из на-
рода», станет проявлять сочувствие к жертвам 
Георгадзе: сейчас же громче всего звучит, что 
он расстрелял больших чиновников, о нем уже 
начинают говорить как о Робин Гуде. Не ис-
ключено также, что у «стрелка» есть документы 
на другое имя. Тогда при достаточной степени 
осторожности и маскировки шанс уйти у него 
может быть еще выше. 

Лина ПАНЧЕНКО.

Самые вероятные пути отступления — Грузия либо Украина
«КРАСНОГОРСКИЙ СТРЕЛОК» БЕЖАЛ ПО «ЗМЕЙКЕ»

...ПОГИБ СОТРУДНИК «МК»
Имя предпринимателя Амира Георгад-
зе, на счету которого четыре убийства, 
за какие-то сутки узнала вся страна. 
Среди жертв этого человека — чинов-
ники, компаньон и сотрудник службы 
безопасности газеты «Московский 
комсомолец» Константин Смыслов. 
Нашего коллегу Георгадзе пристре-
лил просто так, без всякого умысла, 
жестоко и беспощадно.

Очевидцы убийства нашего коллеги рас-
сказали нам, при каких обстоятельствах был 
убит Смыслов и кто мог стать следующей жерт-
вой «красногорского стрелка». 

— Нам обидно, что многие в Красногорске 
сделали из Георгадзе Робин Гуда, не зная под-
робностей того, как он зверски расправился 
с совершенно незнакомым ему человеком, — 
начали рассказ жители деревни Тимошкино, 
на глазах которых развивались события. — Нам 
удалось пообщаться с охранниками посел-
ка, с рабочим, который обслуживает садовые 
участки и который стал невольным свидетелем 
расправы. 

— Давайте сначала. Насколько я по-
нимаю, последнее убийство Георгадзе со-
вершил в деревне Тимошкино. Как он попал 
туда незамеченным?

— В Тимошкино Георгадзе направлялся 
к дому главы Красногорского района Бориса 
Рассказова. Дома он Рассказова не обнару-
жил и уже собрался было уходить из деревни. 
В этот момент что-то у него в мозгах, видимо, 
переклинило. Не знаю, что произошло, но Геор-
гадзе пребывал явно в неадекватном состоянии 
— именно так позже вспоминали охранники 
и другие очевидцы, которые видели его. Все 
эти люди утверждали, что глаза у него были 
красные, словно налиты кровью, он находился 
на взводе, буквально в бешенстве. 

— Как же Георгадзе столкнулся с нашим 
сотрудником?

— Через Тимошкино от Новорижского шос-
се в сторону Ильинского шоссе проходит до-
рога, по которой и ехал на скутере ваш сотруд-
ник. Георгадзе в этот момент зачем-то присел, 
схватился за сердце. Скрючился весь. Мимо 
проезжал как раз ваш Константин и проходил 
бородатый парень — вроде таджик, местный 
рабочий. Ваш охранник обратился к таджику: 
мол, давай поможем мужчине, ему плохо, может, 
«скорую» надо вызвать… Они вдвоем подошли 
к Георгадзе с целью помочь и спросить, не тре-
буется ли ему что. В этот момент предпринима-
тель вытащил пистолет и выстрелил в вашего 
сотрудника. Тот осел. Схватился за бок. Бородач 
перепугался и рванул с места.

— Он испугался, что Георгадзе его тоже 
может застрелить?

— Наверное. Позже он рассказывал нам, 
что когда стал отбегать, услышал, как Георгадзе 
крикнул: «Сука!» — и сделал контрольный вы-
стрел в голову вашему коллеге. 

— Что предпринял сбежавший 
мужчина?

— Бородатый побежал к посту охраны по-
селка «Кристалл Истра», где в этот момент нахо-
дились два охранника. Забежал за будку поста 
охраны и спрятался с обратной стороны. 

— Что в это время делал Георгадзе?
— Георгадзе последовал за ним. Подошел 

к посту. Стал его обходить. Потенциальная 
жертва поняла намерения бизнесмена — боро-
дач потихонечку обошел пост и убежал в сторо-
ну поселка. Георгадзе его не заметил.

— Но там же были охранники — они 
как-то отреагировали на появление 
предпринимателя?

— Навстречу Георгадзе вышли два охран-
ника. В это время к посту подъехал еще какой-то 
парень. Через несколько минут подошел еще 
один охранник. Георгадзе, видимо, сообразил, 
что народу собралось много, всех не завалишь, 
и разыграл целый спектакль перед собравши-
мися. Он сообщил, что пришел сюда, чтобы 
рассказать, как бородатый таджик пристрелил 
человека на скутере и скрылся. После этого 
Георгадзе удалился. 

— Как действовали охранники?
— Охранники отправились смотреть, 

что произошло на обочине. Обнаружили труп 
мужчины с простреленной головой. Вызва-
ли полицию. И только тогда врубились, что 
произошло. 

— Камеры видеонаблюдения зафик-
сировали убийство?

— Это все происходило вне охраняемой 
территории, поэтому камеры не фиксировали 
место преступления. О том, каким образом раз-
вивались все эти события, мы узнали со слов 
того самого сбежавшего свидетеля. 

— А куда Георгадзе отправился 
после?

— Георгадзе пешком пошел из Тимош-
кино к автобусной остановке и магазину 
«Светлячок». 

— Деревня Тимошкино до сих пор 
оцеплена?

— Оцепление держат на всякий случай: 
вдруг Георгадзе вернется на место престу-
пления? Хотя понятно, в деревне его уже нет. 
По слухам, он скрылся на «Ауди», но это неточно. 
Может, где и сидит. Хотя тут у нас домов — раз-
два и обчелся. Но полицейские почему-то по до-
мам не ходят, обыски не учиняют. Просто стоят 
на въездах и выездах. Обыскивают машины 
и проверяют документы водителей.

Ирина БОБРОВА.

Константин (ему было 53 года) на-
ходился на больничном — месяц 
назад перенес операцию на но-
гах (были проблемы с сосудами) 

и проходил восстановление. В эти выходные 
вместе с пожилой мамой Тамарой Сергеевной 
Константин поехал на свою дачу в Красногорском 
районе. Сельский домик расположен неподалеку 
от Тимошкино. По словам Тамары Сергеевны, 
сын решил остаться на природе на несколько 
дней, а она в воскресенье вернулась домой. 
К слову, Константин был единственным ребен-
ком пенсионерки, в последнее время жил на две 
квартиры. 

В начале года Смыслов купил скутер, на нем 
он любил передвигаться на даче. В понедельник, 
проезжая в районе деревни Тимошкино, он по-
пался на глаза Георгадзе.

Рассказывает старший смены службы без-
опасности «МК» Федор Кохан: «Костя работал 
в охране «МК» с 2011 года, пришел экспедитором 
из «Московской правды». Всегда был вниматель-
ным и бдительным. В июле этого года муже-
ственно задержал пьяницу, который перепутал 
редакцию «МК» с отелем и устроил дебош.  

Семьи, детей не было, не сложилось. Но он 
очень любил своего питомца — удава. Рассказы-
вал, как кормит его мышами. В молодости активно 
занимался велоспортом, увлекался рыбалкой. 
Собственно, этот скутер купил, чтобы легче было 
подъехать к водоему».

Редакция «МК» выражает соболезнования 
родным и близким Константина. 

Екатерина СВЕШНИКОВА.
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Жители деревни 
Тимошкино рассказали, 
как серийный 
убийца расправился 
с сотрудником нашей 
редакции

«ГЛАЗА У ГЕОРГАДЗЕ БЫЛИ НАЛИТЫ КРОВЬЮ»

...ЛЮДЕЙ В ЗВЕРЕЙ?

Кабинет Караулова — №309 
на третьем этаже — до сих пор 
оцеплен. Общая приемная на-
ходится на 4-м этаже, там сидит 

секретарь администрации Лариса Скалкина. 
Именно она видела Караулова последней — 
за пять минут до трагедии.

— Беды ничто не предвещало, Юрий Ва-
лентинович выглядел как обычно. Я пригласила 
в кабинет Амирана Георгадзе, а потом поднялась 
к себе на 4-й этаж. А Юрий Валентинович вел 
прием на 3-м этаже. Поэтому звуков выстрелов 
я не слышала и в кабинет, когда все случилось, 
зашла едва ли не последней. Зрелище было 
тяжелое, — рассказала Лариса Романовна.

Правда, другие источники утверждают, что 
водитель все же присутствовал при расправе 
и даже снимал сцену убийства на мобильник.

Удалось также узнать, что рассказала жен-
щина, которая была записана на прием к Ка-
раулову сразу после Георгадзе (она просила 
не называть своего имени). Дама находилась 
в приемной и слышала фрагменты диалога. 
Так вот, якобы в пылу ссоры Амиран обвинил 
заместителя главы района в том, что тот впутал 
в темные делишки его сына Нодари Георгадзе. 
Из контекста следовало, что именно Нодари 
приносил в администрацию какие-то деньги. 
Буквально Георгадзе кричал: «Когда вы вер-
нете мне мои 20 миллионов!» Также Амиран 
обвинил Караулова в том, что тот якобы под-
сылал к нему неких бандитов. И перед тем как 
началась стрельба, были слышны звуки удара. 
Уже потом источник в следствии уточнил нам: 
бандит-бизнесмен успел ударить оппонента 
рукояткой пистолета по голове.

Говорят, что заместитель главы Красно-
горской администрации по общим вопросам 
Игорь Хомутский теперь, после убийства Юрия 
Караулова, — самый вероятный претендент 
на его кресло. Поэтому помимо собственных 
направлений, за которые он отвечает, теперь 
вынужден брать на себя еще и вопросы, на-
ходившиеся в ведении Караулова. На просьбу 
«МК» прокомментировать чудовищное проис-
шествие чиновник скупо ответил: 

— Мы до сих пор в шоке от того, что произо-
шло. Но жизнь не стоит на месте, администрация 
продолжает работать в штатном режиме. Так 
что, извините, гадать о мотивах преступления 
Георгадзе мне некогда. Но, думаю, ключевая 
фигура тут Юрий Валентинович Караулов, во-
круг него и ищите.

Долго искать нам не пришлось. Как при-
знался другой сотрудник администрации, все 
действующие лица — Караулов, Котляренко 
и бизнесмен Георгадзе — имели непосред-
ственное отношение к ОАО «Красногорское 
предприятие электрические сети» («КПЭС»). 
Караулов представлял главного акционера 
— муниципалитет. По данным базы «СПАРК», 
Красногорскому району принадлежит 54% акций 
сетевого предприятия. Гендиректор Георгий 
Котляренко — непосредственно руководил 
организацией. 

Да и сам Георгадзе вовсе не был тут 

с боку припеку. Оказывается, его компании 
ООО «Сакура-К» принадлежит целых 28% акций 
Красногорских электрических сетей. По словам 
экспертов, это колоссальные дивиденды! Ведь 
речь идет о Красногорском районе, где идет 
бурное строительство, и ежегодно к электри-
ческим сетям подключают жилые комплексы, 
коттеджные поселки и объекты коммерческой 
недвижимости на десятки тысяч квадратных 
метров,.

Правда, наши источники утверждают: 
именно сейчас «КПЭС» переживала очередную 
реорганизацию, возможно, готовился передел 
долей. В результате Георгадзе мог потерять свой 
кусок пирога. Между прочим, «Сакура-К» — это 
закрытая акционерка, поэтому кто числился в ее 
составе — неизвестно. Только правоохранитель-
ные органы смогут сейчас выяснить, кто владел 
ее акциями и как делилась прибыль.

— Никакой реорганизации у нас нет, — от-
крестился Анатолий Иванович, главный инженер 
ОАО «КПЭС». — Хотя я не в курсе юридических 
проблем. Мое дело — технические вопросы.

Про то, что фирма Георгадзе является еще 
и крупнейшим после Красногорского муници-
палитета акционером, главный инженер тоже 
якобы не знал. По его словам, бизнесмен ча-
сто появлялся у них, но лишь как застройщик, 
который пробивает свои проекты, занимается 
подключением домов к электрическим сетям. 
Но даже на вопрос, напрямую относящийся к его 
епархии, главный инженер не смог дать внятного 
ответа. Когда мы поинтересовались, правда ли, 
что Георгадзе не мог подключить построенный 
дом в Брусчатом поселке к сетям («МК» писал 
об этом во вчерашнем номере), Анатолий Ива-
нович, сославшись на кучу неотложных дел, 

быстро повесил трубку.
Кстати, Амиран Георгадзе владеет не толь-

ко упомянутой уже ООО «Сакура-К». Он управ-
ляет еще 35 компаниями, причем среди них 
не только строительные. Например, он является 
гендиректором сельхозфирмы «Агроторг», ру-
ководит акционеркой «Кантри-хаус», председа-
тельствует в некоммерческом огородническом 
партнерстве «Землевладелец-1» и так далее, 
и тому подобное. В общем — очень разносторон-
няя натура. Немудрено, что в один прекрасный 
момент у него просто поехала крыша. 

Итак, вчерне картина страшного поне-
дельника выглядит так. Накануне в роскошный 
особняк к Георгадзе в поселке «Третья охота» 
(это место знаменито тем, что здесь же жи-
вут пресс-секретарь Президента РФ Дмитрий 
Песков и его супруга Татьяна Навка) приехал 
его деловой партнер Тристан Закаидзе. Ближе 
к утру между ними разгорелся спор. Источники 
Lifenews утверждают, что Тристан не смог во-
время вернуть $400 тыс., и соотечественники 
начали скандалить по поводу отсрочки долга. 
Однако есть и другие данные: Тристан якобы 
служил своего рода финансовым мостом между 
Георгадзе и администрацией района. Чтобы 
не подставляться, Амиран лично не приносил 
деньги, а использовал для этого Закаидзе. Он 
также занимался строительством, но многие 
свои фирмы в последние пять лет прикрыл. 
Финал спора — убийство Закаидзе, причем 
совершенное явно в приступе ярости: все пули 
в грудь, будто Амиран палил по неподвижной 
мишени. После этого Георгадзе на своей ма-
шине поехал в Красногорск. И продолжил казнь 
неугодных.

Елена НИКИТИНА, Леонид МИКУЛЯК, 
Екатерина СВЕШНИКОВА. 

...ОТ $400 ТЫСЯЧ ДО 20 МЛН

ОЧЕНЬ ЛИЧНОЕ
Замглавы с супругой жил в столице, 

в обычном панельном доме на северо-западе 
Москвы. А о том, что жена чиновника тяжело 
больна, в администрации узнали только по-
сле его смерти.

Супруга расстрелянного замглавы Крас-
ногорска Юрия Караулова, 68-летняя Нина 
Михайловна, после убийства мужа оказалась 
в катастрофическом положении.

— Юра был для меня всем, я тяжело боль-
ной человек. Перенесла операции, не выхожу 
вообще из дома. Муж полностью обслуживал 
меня. Закупка продуктов, лекарств, консульта-
ции с врачами — все он решал. Как мне суще-
ствовать теперь? Соцработники ко мне не при-
креплены, — плачет Нина Михайловна.

Мы привезли Нине Михайловне пакет 
с продуктами. Хотя понимаем, что этим ее 
вряд ли утешишь.

c 1-й стр.

В ПОСЛЕДНЮЮ МИНУТУ
■ Вчера вечером стало известно, что 27-летний житель подмосковного Звени-
города Шота Элизбарашвили, сдавшийся полиции, из свидетеля все же пре-
вратился в обвиняемого. Ему инкриминируют пособничество в убийстве. 
Следствие уверено, что Шота не мог не знать о криминальных намерениях 
Георгадзе. И явка с повинной сути дела не меняет. Вчера же должен был ре-
шиться вопрос о мере пресечения для водителя убийцы.
■ Вчера телекомпания REN TV озвучила еще одну «проблемную» сумму в отно-
шениях между Георгадзе с одной стороны, Котляренко и Карауловым — с другой. 
В роковом разговоре Амиран требовал объяснить, куда пропали $100 тысяч 
«за электричество», которые он передал некоему Алихану. По версии «МК», 
речь идет о деловом партнере Георгадзе Алихане Бегкузарове, с которым 
они вместе основали несколько фирм еще в начале «нулевых» годов.

За этим забором — 
дворец Георгадзе.

Так выглядел кабинет 
Караулова после убийства.

В гараже Георгадзе 
нашли множество 

старинных 
автомобилей.

Машина 
Георгадзе. 
В ней найдены 
сумка 
с глушителем, 
более 
30 патронов 
калибра 
9 мм, магазин 
и патроны 
к автомату 
Калашникова, 
травматический 
пистолет, 
наручники, 
скотч.

Амиран Георгадзе. За его голову 
обещан миллион рублей. Шота 

Элизбарашвили.

Дом Георгадзе.

21 октября, среда
С 13.00 до 14.00 пройдет онлайн-конференция директора НИИ 

скорой помощи им. Н.В.Склифосовского, член-корреспондента 
РАН, д.м.н., профессора, заслуженного врача РФ Анзора Шал-
вовича ХУБУТИИ.

С какими сосудистыми заболеваниями чаще всего поступают 
больные и какая помощь им оказывается? Какие проблемы по пере-
садке органов существуют на данный момент в нашей стране и требуют 
решения? Какими новыми технологиями пользуются врачи для спасения 
жизни тяжелобольных?

Свои вопросы вы можете задать уже сейчас на сайте www.
mk.ru в разделе «Гости МК» в комментариях к анонсу.

22 октября, четверг 
В 13.00 в пресс-центре «МК» состоится «круглый стол» с участием первого зампреда 

Комитета Госдумы по экономической политике Михаила Емельянова; члена Комитета 
Совета Федерации по экономической политике Михаила Щетинина; ведущего эксперта 
Института современного развития Никиты Масленникова; главного редактора «Финан-
совой газеты» Николая Вардуля; министра экономики России в 1992–1993 гг. Андрея 
Нечаева; профессора ГУ-ВШЭ Иосифа Дискина. 

Отразится ли война в Сирии на нефтяных ценах и курсе рубля? Не усилят ли страны Запада 
в отношении России санкционную политику? Не нарушит ли планы по строительству газопро-
вода «Турецкий поток»? 

Аккредитация для СМИ по телефону 8 (495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru.
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«Я не могу 
разговаривать, 

иду на 70-летие 
сына» 

— Никита Сергеевич, вы боитесь 
старости? 

— У меня не было времени об этом думать. 
Вы знаете, психологический возраст опреде-
ляется тем, насколько человек осознает, что он 
сделал. Слава Богу, но я свои годы абсолютно 
не ощущаю. Я не кокетничаю. Иногда идут такие 
комплиментарные излияния, связанные с на-
поминанием картин, а я даже их не все сразу 
вспоминаю. У меня нет ощущения значимости 
сделанного.

— Когда вашему брату исполнилось 70, 
он мне говорил, что, встречая своих ровес-
ников — сгорбленных старушек и дедуль с 
палочками, — ему хочется от них бежать 
куда глаза глядят, потому что и он своего 
возраста никак не чувствует. Тем более 
тогда еще жив был Сергей Владимирович 
Михалков…

— Это да, была смешная история. Отец 
завязывал галстук, кто-то позвонил, а он в труб-
ку: «Я не могу разговаривать, иду на 70-летие 
сына». Но Андрон тоже, по-моему, не особо 
это чувствует. Я не заметил в нем внутреннего 
старения. Да и отец… Слушайте, в 90 лет он не-
вероятно шутил, был остроумен, и, что самое 
главное, у него была потрясающая реакция 
на события, на слово или на фразу. Как какой-
нибудь боксер-легковес, он всю жизнь не терял 
эту молниеносность. Он был невероятный в 
этом смысле человек. Понимаете, когда мне 
исполнялось 62, 63, 65, 67, 68 — это как будто 
не про меня. Я не чувствую возраста, слава 
Богу. Пока. А может, это постепенное впадание 
в легкий детский маразм. Ведь молодящиеся 
старики в рваных джинсах тоже встречаются, 
и это довольно наивно. 

— Вы сняли фильм про свою дочь «Анна 
с 6 до 18». А если бы такой фильм вы сняли 
про себя — «Никита… Никита Сергеевич 
от…» Это какой бы был жанр? Вы меняетесь 
со временем, как вам кажется?

— Я рискую, но я внутренне не чувствую 
в себе никаких изменений. Вообще. К моему 
65-летию мои товарищи собрали книжку моих 
интервью за 40 лет. За 40 лет! И вот я там от-
крываю любую страничку — ни от одного слова 
не отказываюсь. Ни от одного! Безусловно, там 
есть и наивные вещи, не настолько глубокие. 
Вообще, книга сделана по принципу азбуки — те 
или другие мои цитаты по разным темам подо-
браны по алфавиту. Так, например, на букву «Т» 
можно прочитать высказывания о товарищах, 
на букву «О» — об отце, отечестве и так далее. 
(Дает мне эту толстенную книгу. Я открываю ее 
сразу на фамилии Путин.) Но ничего там прин-
ципиально не отличается от того, что я сейчас 
думаю. Я счастливый человек и не испытываю 
этого тяжелого чувства, когда на неловкий во-
прос про свою картину я должен говорить: «Ну, 
такое было время». Господь меня уберег от 
того, чтоб я снял нечто такое, за что сейчас мне 
пришлось бы оправдываться. И это, должен вам 
сказать, величайшее счастье, величайшее. Мой 
отец тоже ни от чего не отрекался. И в этом мы 
похожи. Он был в Гори уже в новые времена и 
в книге посетителей написал: «Я ему верил, 
он мне доверял». И это была правда. Когда 
уже в новые времена журналисты, раскапывая 
архивы КГБ, пытались обнаружить хоть что-то 
его компрометирующее, как они ни старались, 
но ничего найти не смогли. Сквозь тяжелые 
времена он оставался очень чистым человеком. 
И это тоже величайшее счастье не только для 
него, но и для всех нас.

— По-моему, Сергей Владимирович 
обладал, возможно, каким-то особым ци-
низмом, в лучшем смысле слова. Цинизм 
— как защитная реакция. Может, это вам 
тоже присуще?

— А что вы подразумеваете, говоря о ци-
низме? Когда человек говорит: вы знаете, я не 
отказываюсь ни от чего, потому что те, которых 
я расстрелял, это заслужили. Или он говорит: 
вы знаете, я их расстрелял… но такое было 
время… Результат от этого не меняется. Но, 
согласитесь, это разные люди. В одном слу-
чае человек берет грех на себя и готов за это 
отвечать, доказывая свою правоту, а в другом 
— человек перекладывает ответственность на 
время, снимая ее с себя. 

 «Утомленные солнцем», первая часть, по-
священа именно этому. Жаркий день, люди 
гуляют, счастливые, и никто из них не думает 
о том, чем занимается Иосиф Виссарионович 
в Кремле. Это очень серьезное и очень нрав-
ственное понятие — вот это твое взаимоотно-
шение с Богом, с совестью… Я это не к тому 
говорю, что я эдакий мягкий и пушистый, но 
просто мне всегда предъявляли: мол, он во все 
времена был в порядке. Когда моему отцу это 
говорили, он гениально отвечал: «Волга течет 
при всех властях». Он себя выводил за скобки, 
потому что понимал, что его дарование детского 
поэта — это великое дарование, которое не 
зависит от режима.

 Он действительно гениальный детский 
поэт — именно потому, что он писал стихи аб-
солютно с позиции ребенка, от своего имени. 
Поэтому они настолько пронзительные и ис-
кренние. Мама всегда говорила: «Сереже всю 
жизнь 13 лет».

А что касается цинизма… Мы снимали наши 
картины всей нашей командой — Лебешев, 
Адабашьян, Артемьев, все мои актеры, — мы 
их пели и наслаждались этим. У нас не было 
мысли снять кино для власти или, как говорится, 
«попасть в струю».

— Это я прекрасно знаю. Просто вы 
сказали про Сергея Владимировича… Есть 
еще такое понятие: «искренне заблуж-
даться»… Тоже довольно двусмысленное, 
согласитесь? 

— Нет, ну почему? Одно дело, когда человек 
лижет задницу и пристраивается, а потом гово-
рит, что искренне заблуждался. А когда человек 
в отношении других людей может сказать: да, 
я ошибался, потому, потому и потому… Но я 
думаю, когда человек так говорит и есть такая 
ситуация, то ошибается не он один, а, «как он», 
ошибается огромное количество людей.

Например, я, как и многие в то время, был 
потрясен речью Горбачева, когда он без бу-
мажки говорил в ООН, а потом выяснилось: 
то, к чему эти речи привели в результате, было 
совсем не тем, на что и я, и многие другие в 
нашей стране рассчитывали…

«Счастлив, что выбрал 
этого человека» 

— Хотите я вам скажу, как я вас вижу? 
Я знаю, что когда хоронили Владимира Вы-
соцкого, вы выступили на панихиде и ска-
зали: умер народный артист Советского 
Союза. Тогда, в 80-м году, сказать такое — 
это очень круто… В 86-м году, на V съезде 
кинематографистов, вы практически в един-
ственном числе защитили Бондарчука. И это 
были советские годы. А сейчас, по-моему, 
в вас произошли изменения. Да, никто не 
может вас упрекать, будто при советской 
власти вы приспосабливались, но в эти как 
бы свободные времена, мне кажется, вы 
почему-то идете на сближение с властью, 
с Владимиром Владимировичем… Вы из-
менились, да? 

— Посмотрите, сколько понадобилось вам 
слов и сложноподчиненных предложений для 
того, чтобы выразить очень простую мысль. 
Но, извините меня, именно в новые времена 
я выхожу на трибуну и публично говорю, что 
недопустимо для Верховного Главнокомандую-
щего Медведева (тогда президента страны) и 
для министра обороны Сердюкова принимать 
торжественный военный парад на Красной пло-
щади сидя, что позорно не давать суворовцам и 
нахимовцам промаршировать вместе со взрос-
лыми воинами, объясняя это тем, что они могут 
простудиться… И согласитесь, что публично об 
этом тогда сказал лишь я один.

Понимаете, я говорю то, что я думаю, вне 
зависимости от того, что мне грозит. Памятуя 
замечательные слова Василия Шукшина: «Сча-
стье, когда смел и прав». 

Я никогда не был членом какой-либо партии, 
я никогда не снимал кино ни для денег, ни для 
славы, ни для президента. Никогда!

Во время расстрела Белого дома я был 
на стороне Руцкого, и это довольно сильно от-
разилось тогда на моей жизни. Я попал в списки 
руцкистов, хотя всего-навсего протестовал про-
тив того, чтобы Героя России получал министр 
внутренних дел, который с расстояния 50 метров 
попал из пушки в Белый дом, где находились в 
тот момент безоружные люди.

Что же касается Путина… Как я раньше счи-
тал, так и теперь считаю: Ельцину, совершивше-
му достаточно разного, можно многое списать 
за то, что он привел к власти этого человека. 
Сегодня Путин — самый крупный политик в мире, 
и я не могу не испытывать от этого радости и 
гордости. Я в него верю.

— Но он же тоже меняется. Вы всегда 
ему будете доверять? 

— Вы знаете, после этого вопроса я могу 
усомниться в том, что вы считаете меня адек-
ватным человеком. Что значит: «Если он будет 
меняться, будете ли вы ему доверять»? В России 
ведь не зря говорят, что человек предполагает, 
а Бог располагает. Никто и никогда ни от чего не 
застрахован. Но с уверенностью могу сказать: 
мне будет бесконечно больно, если я хоть на 
секунду смогу усомниться в моем отношении к 
Владимиру Владимировичу, равно как и если бы 
он усомнился во мне. И еще одна немаловажная 
деталь: я никогда и ничего не просил у власти, 
никогда и ничего не просил для себя лично. И 
это есть определенная гарантия тому, что мое 
отношение к Путину не связано ни с чем, что 
может олицетворять хоть какой-то меркантиль-
ный интерес.

— А вот это последнее «Едим как дома» — 
это не просьба? 

— А просьба в чем заключается?
— Ну, кредит… Конечно, его надо 

отдавать… 
— Минуточку. Ну что вы ищете что-то там, 

где нечего искать? Для начала кредит нужно 
получить. Мы его еще не получили — это во-
первых. Во-вторых, смысл нашего с братом 
похода к Путину заключался в том, чтобы уяс-
нить для себя, целесообразен ли вообще этот 
проект, есть ли в нем смысл с точки зрения им-
портозамещения, и если да, мы будет двигаться 
дальше — создавать фирму, разговаривать с 
банками, брать кредит.

— Слушайте, недавно я еще раз перечи-
тал письмо, где вы просите Путина остаться 
на третий срок. Это так верноподданнически 
написано, вы там просто его умоляете и 
смотрите снизу вверх...

— Это было не мое письмо. Ко мне во время 
одного из заседаний Академии художеств по-
дошли Церетели и Салахов, дали мне текст со 
словами: «Слушай, очень просим, подпиши». Я, 
если честно, даже толком его не читал. Это был 
один из тех редких случаев, когда я, с несвой-
ственной мне безответственностью, поставил 
свою подпись под коллективным обращением. Я 
сполна расплатился за эту мою неосмотритель-
ность. Если вы обратите внимание, только спустя 
столько лет я говорю об этом. Почему? Потому, 
что считал недостойным ответственность за 
собственную ошибку возлагать на людей, ко-
торые искренне писали это письмо. Я молча 
стерпел все, что обо мне писали и говорили. 
Стерпел — и правильно сделал. 

«Смотри-ка, 
 как он Путиным-то 

вертит!» 
— Вспоминаю две такие картинки. Вот 

первая: юбилей вашего папы. К нему при-
ходит Путин, они сидят, разговаривают, а 
рядом стоите вы с Андреем Сергеевичем по 
стойке «смирно». «Это мои сыновья», — го-
ворит Сергей Владимирович. «Да, хорошие 
ребята», — отвечает Путин. А вот вторая 
картинка: теперь уже вы отмечаете свой 
юбилей. Вдруг входит Путин, и вы: «О-о, 
Владимир Владимирович, ну, садитесь!» И 
сажаете президента по правую руку.

— Ну и что? Александр, зависть — нехоро-
шее чувство. Как говорит митрополит Одесский 
и Измаильский Агафангел: «Зависть — это ре-
лигия неудачников». А вы на неудачника не по-
хожи. Откуда это: с одной стороны, по стойке 
«смирно», с другой — панибратские отношения? 
А почему вы не верите в нормальные, челове-
ческие отношения, без стояния навытяжку и 
похлопывания по плечу? Вы сейчас напоминаете 
тех людей, которые пишут в Интернете: «Сколько 
же Михалкову дали денег на кино, сколько же 
он уворовал…» И этим людям даже не приходит 
в голову, что мне интересней потратить эти 
деньги на богатство кадра! Все деньги — в моих 
картинах, они все в кадре, их можно посчитать. 
То же самое — и в отношениях с Путиным. Да, 
он бывал у меня в доме, и заметьте, ни разу из 
моего дома он не вышел с папочкой просьб, 
которые специально заготавливаются к приезду 
начальника. Я очень горжусь тем, что могу с 
самым влиятельным человеком в стране об-
щаться не ради того, чтобы пользоваться его 
влиянием, а просто потому, что с ним интересно. 
Я совершенно серьезно считаю, что если бы не 
было Путина, то не было бы страны. Не знаю, 

что будет дальше, но сейчас это так.
— Мне просто запомнилось, как вы го-

ворили в адрес Путина, что быть во главе 
страны — это служение, крест. Очень пра-
вильные, точные слова. Правда, не знаю, 
насколько этому соответствует Путин.

— Не беспокойтесь, соответствует. Я бо-
юсь людей, для которых власть — мечта. И не 
боюсь людей, а искренне их уважаю, для которых 
власть — крест. Царя Алексея Михайловича 
Тишайшего из Ипатьевского монастыря силком 
тащили на трон, он не хотел идти. Но для него 
это был крест. Я считаю, что власть — это се-
рьезно. Это настоящий крест. Понимаю, что не 
все, наверное, глубоко рассчитано, просчитано. 
Понимаю, что отделяются зерна от плевел: одно 
дело — 70-летие ООН, другое — разговор на 
каком-то заводе. И это все важно, но загрузка 
внутренняя разная. Однако сколько я ни видел 
всяких руководителей, я не знал в нашей стра-
не такого руководителя, который, находясь на 
высшем посту, умел не только слушать, но и 
слышать, не только слышать, но и знать. Да, 
это Путин. В нем есть понятие сострадания, 
сочувствия чужому горю. Я понимаю, что та-
кое еще может быть у Шойгу, потому что он 
слишком много жил среди этого горя, я имею 
в виду его работу в МЧС. Как говорил Чехов: 
у каждого счастливого человека должен быть 
тот, кто постучит ему молоточком, говоря о 
чужом несчастье. Путин — человек слова. Он 
не относится к тем, кто говорит: позвоните мне, 
мой номер 15-18, начало любое. Звонишь это-
му начальнику, назначившему тебе встречу на 
сегодня, а его секретарша: «Вы знаете, он со 
вчерашнего дня в отпуске». Вот это не про него. 
Он смотрит в глаза, он проблему видит. И это 
вызывает уважение.

— Знаете, как говорят — умный еврей 
при губернаторе. Вы не умный еврей…

— А глупый.
— Нет, тогда уж я буду глупым евреем, 

мне больше подходит. Вы же все видите. Вы 
говорите об очень позитивных чертах Путина 
(хотя чего это мы про него да про него?). 
Наверное, все, что вы сказали, это правда, 
но только часть правды. Вы-то, имеющий 
доступ к телу, говорите ему всю правду?

— Да.
— Ну, а скажем, по поводу его бли-

жайшего питерского окружения, которое 
вдруг стало миллиардерами? Да много еще 
чего.

— Ну, какое, собственно, мое дело, каким 
образом (если это не криминальные структуры 
и не явное воровство, а может быть, даже ис-
пользование слабости законов) люди приобрели 
свой капитал? Я что, прокурор, что ли? Для этого 
есть специально обученные органы и люди, 
которые этим занимаются. А все то, что меня 
волнует, и все то, что, как мне кажется, было 
бы важно донести до него, я всегда стараюсь 
донести. Если бы не он, никогда не было бы 
перезахоронения Ильина. Никогда бы в жизни 
не произошло бы возвращения Шмелева сюда, 
в Россию. Не вернулся бы домой Крым. Для 
меня было совершенно очевидно, что именно 
благодаря ему возродили суворовцев. Но это 
— то, что я понимаю. Я не могу предлагать ему 
бомбить или не бомбить Сирию — это будет 
дилетантство, любительщина, то, чего я тер-
петь не могу. 

«Почему у патриарха 
не могут быть хорошие 

часы?» 
— А к привилегиям как вы относитесь?
— Каким?
— Ну, вот пресловутые мигалки, 

например.
— Я получил мигалку, потому что был пред-

седателем Общественного совета при Мини-
стерстве обороны. Я ушел оттуда, когда увидел, 
как Верховный Главнокомандующий и министр 
обороны сидят на параде… 

— А ваши доброжелатели писали, что 

вы ушли оттуда именно потому, что у вас 
отняли мигалку.

— А еще говорят, что я голубой. А еще 
говорят, что у меня бриллиантовый завод, и 
еще всякую фигню говорят. Есть фактология. 
Я абсолютно ясно для себя решил, что не могу 
оставаться в Совете, когда увидел на Красной 
площади военных, одетых в трудноразличимую 
по родам войск полевую форму, как пушечное 
мясо. Когда в военных училищах стали снимать 
стенды с победами русской армии. Когда моло-
дым людям, приходящим учиться на офицеров, 
околоминистерские дамы стали внушать, что по 
окончании училищ им не обязательно становить-
ся офицерами, что они могут работать и в банке, 
например… И когда стало размываться святое 
для русского воина понятие офицерской чести… 
Потому я и сказал, что ухожу, и ушел. И что? И где 
моя привилегия? Я имел эту мигалку по долж-
ности. Нет должности — нет мигалки. Какие еще 
привилегии вы мне инкриминируете?

— Я только про власть, про дворцы, 
яхты, часы…

— Насчет часов — это вы про патриарха? 
Знаете, я считаю, что люди, которые из добрых 
побуждений стирают на фото его часы, это не-
умные люди. Неумные, трусливые. Ярчайшие 
представители фарисейства. Ну допустите: вот 
я — Никита Михалков, зарабатывающий деньги, 
платящий налоги, — смог позволить себе в день 
рождения патриарха подарить ему часы. Что в 
этом зазорного, если он их носит? 

— А помните сербского патриарха? Ему 
95 лет было, его как-то оставили на лавочке, 
забыли, а он так и сидел. И никаких хором 
у него не было…

— Послушайте, о чем вы, Александр? Вы 
хотели бы, чтобы Патриарха всея Руси кто-то 
забыл на лавочке, и он сидел и ждал, пока его 
найдут? Что за странная фарисейская логика: 
«настоящий художник» у нас тот, кто не признан, 
оскорблен, нищенствует, пьет, воюет с властью 
и загибается в грязной луже под забором. А 
истинный «иерарх церкви» — в веригах, в по-
стоянном посту, отшельничестве и аскезе. 70 лет 
истребляли русскую церковь: взрывали храмы, 
закапывали живьем священников, и вот только-
только православие, как трава сквозь асфальт, 
начинает прорастать в сознание народа. Всегда 
храмы ставили в самых красивых местах. Всегда 
храм был олицетворением красоты, теплоты 
лампад и золотого сияния куполов. Самыми 
крупными землевладельцами были монастыри. 
Русский человек, который никогда не прощает 
богатства другому человеку, всегда понимал и 
радовался богатству церкви, потому что считал 
ее своим истинным богатством. Конечно, в церк-
ви, как и везде, существуют вороватые попы и 
малограмотные священники, да и стяжательства 
в церкви достаточно, но это ли главное?..

— Бог с ней, с церковью. Это же вообще 
философия жизни, начиная с 90-х. А вы сами 
можете назвать себя стяжателем?

— А в чем? Что вы называете стяжа-
тельством, примененным ко мне? В чем я не 
скромен?

— Нет, мне интересно ваше отношение 
к этому.

— Я никогда не оценивал свою жизнь, глядя 
на жизнь тех, кто живет лучше меня. Я никогда не 
делал и не строил ничего того, чтобы показывать 
кому-то. Я строил, чтобы жить, чтобы этим поль-
зоваться. Я и своих детей научил судить свою 
жизнь по жизни тех, кто живет хуже. Я всегда 
довольствовался тем, что у меня есть. Да, я ра-
ботал, я зарабатывал, я достигал возможности 
приобрести что-то. Но это никогда не было для 
меня поводом для похвальбы. Потому что, как 
писал Пастернак, «позорно, ничего не знача, быть 
притчей на устах у всех». Именно поэтому я плачу 
налоги и все делаю «в белую». Посмотрите на 
мой офис. На мое хозяйство… Да, есть конюшня. 
Обожаю лошадей с детства. Охотничье угодье. 
Егеря, поля. Охрана от браконьеров. Высажива-
ние саженцев в местах, где были вырубки. Я даю 
людям возможность работать, и они это делают с 
удовольствием. Вместе со мной. Это же нормаль-
ная русская жизнь! Я абсолютно точно ощущаю, 
что испытывал Левин у Толстого, что чувствовали 
знаменитые герои Тургенева, Лескова… Это се-
годня, благодаря большевистскому воспитанию, 
в слово «барин» вкладывается оскорбительный 
смысл. Но поверьте, что человек, который вкла-
дывает в слово «барин» такой смысл, — он по 
определению холоп. На любого, кто добился 
большего, он смотрит снизу вверх, с завистью 
и ненавистью, при этом не желая ничего делать 
сам. Арина Родионовна тоже называла барином 
Пушкина, но был ли он тем самым барином, как 
его понимают обыватели? Барин — это не тот, 
кто валяется на диване и использует чужой труд. 
Барин — это звание и ответственность.

Точно так же, как тот, кто измывается над 
словом «барин», человек зависимый и завист-
ливый, пишущий в Интернете: «Если Михалков 
на свой фильм получил 40 миллионов долларов, 
то сколько же он украл?» — это потенциальный, 
латентный вор, его можно сажать в тюрьму. По-
тому что, встав на мое место, он сделает именно 
то, в чем меня упрекает. И ровно поэтому он 
не может поверить в то, что меня интересует 
совсем другое.

«Я заслужил зависть  
и ненависть своих 

коллег» 
— Слушайте, когда вы рассказываете о 

своих коллегах, о Гурченко, о Мордюковой, 
то делаете это с такой любовью, с абсо-
лютным пониманием этих людей. Когда 
вы даете мастер-класс, то смотреть на это 
одно удовольствие, это абсолютно ваше. Но 
когда вы говорите о политике — извините, 
но сразу чувствуется, что вы занимаетесь не 
своим делом. Я видел список общественных 
организаций, в которых вы состоите или их 
возглавляете, — это целое собрание сочи-
нений. Вам не хочется все же быть тем, для 
чего вы предназначены в этой жизни?

— Ну, я, собственно, этим и занимаюсь. Я 
не депутат, не сенатор, я не занимаю никаких 
государственных постов. Когда меня спраши-
вают, я всего-навсего высказываю свою точку 
зрения… Есть в английском словаре понятие 
«интеллигенция», а есть «русская интеллиген-
ция». Русская интеллигенция — это те, кто по 
любому поводу имеет свое личное мнение. Я 
же не пытаюсь влиять на кого-то, но если меня 

спрашивают? Значит, кого-то интересует мое 
мнение по тому или иному поводу. И я его вы-
сказываю. Кому-то это не нравится, кто-то со 
мной согласен.

Я не принадлежу ни к какой партии, ни к 
какой группировке, ни к какому движению. Но 
объективности ради хочу вам напомнить, что, 
пожалуй, ни одна моя картина не имела такого 
резонанса, как программа «Бесогон». Это всего-
навсего «говорящая голова», высказывающая 
свою точку зрения. Но по большому счету и это 
требует режиссуры. 

— Кстати, о режиссуре. Недавно опять 
показывали «Обломова», «Рабу любви», 
«Пять вечеров», «Механическое пианино» 
— самые любимые мои фильмы. Почему-то в 
России у режиссеров с возрастом исчезает 
что-то, ну, то, что на кончиках пальцев… 
Вы никогда не думали, что и с вами может 
произойти такое?

— Да, я думаю об этом, это серьезная 
проблема. Вообще, если человек считает, что 
талант — это его собственность, он рискует 
оказаться однажды утром бездарным, так и не 
поняв, что произошло. Я каждую картину свою 
снимаю как первую, а не как последнюю, как 
думают многие другие. Для меня каждая новая 
картина — это волнение невероятное. Это все на 
живую. Поиски нового языка… У меня никогда не 
было ощущения, что теперь я уже мастер. А мои 
картины нового времени… «Сибирский цирюль-
ник» я очень люблю, это очень страстное кино. 
Его пропустили критики, профукали. А после 
того, как эта картина вышла, ее начали задним 
числом истреблять. Писали: клюква, квасной 
патриотизм… То же самое делали и с «Утом-
ленными солнцем-2». А это же притча, ее рас-
сматривать как историческую картину о войне 
глупо. Но это картина абсолютно нового моего 
периода, когда мне стало интересно ощущение 
масштаба, работа с большими числами, когда 
пять тысяч массовки, когда ты не рассчитываешь 
на компьютерную графику. Это потрясающее 
ощущение! Но я знаю только одно: фуфло можно 
какое-то время обзывать настоящим, оно будет 
казаться настоящим, но потом станет ясно, что 
это фуфло. А настоящее, сколько угодно ни на-
зывай его фуфлом, — оно как было настоящим, 
так со временем им и останется. Шварценеггер 
сказал замечательную фразу: «Слабых жалеют, 
ненависть и зависть нужно заслужить». Я заслу-
жил. Картина «Утомленные солнцем-2» (я сейчас 
не говорю про качество) — это принципиально 
новый подход вообще к вопросу о войне, это 
религиозная картина, метафизическая. Другой 
вопрос, что она вышла лет на 8 раньше, чем 
должна была бы выйти. О том, что война — это 
когда воюют все, и мышка может заменить пять 
тысяч человек. Это сказка, притча.

— Но вы это рассказываете. А вы не 
должны это рассказывать. Это должно чув-
ствоваться. Хотя Валерии Ильиничне Ново-
дворской очень понравилось, как у вас там 
Сталин головой в торт…

— Кстати, у нее была прекрасная реакция. 
Я даже позвонил ей после этого. И дело было 
вовсе не в торте. Жаль, что вы запомнили только 
это. А то, о чем я говорил выше, вы просто не 
почувствовали. 

— Зато как я чувствую все, что вы сняли 
до 94-го года…

— А я вам могу показать изложение ребят-
школьников, одиннадцатиклассников, об «Утом-
ленных солнцем-2» — я изумился, как они по-
чувствовали картину, как они ощутили то, о чем 
идет разговор. Эта картина долгоиграющая, как 
и картины «12», как и «Солнечный удар». Я не 
хочу сказать, что они пророческие. Но просто 
бывает так, что художественная интуиция чуть 
опережает историческую фактологию. «Солнеч-
ный удар» снимался в Одессе. Вспомните, как 
заканчивается картина, и вот что мы получили 
через два года. 

— Но мне мало этого. Я-то вас оцениваю 
по гамбургскому счету.

— А вы сколько раз смотрели мои послед-
ние картины?

— Честно? По одному разу. Второй раз 
мне уже не очень хотелось. А знаете, сколько 
раз я смотрел «Пять вечеров»? Раз двадцать. 
«Обломова» — раз пятнадцать.

— Ну, а я знаю людей, которые по нескольку 
раз смотрели мои картины последних лет, из 
раза в раз открывая в них для себя что-то новое, 
чего не смогли увидеть до. Я не испытываю ни-
какого внутреннего азарта защищать картины. 
Я знаю одно — и это является для меня пока-
зательным критерием, и никто меня не сможет 
переубедить в обратном, — когда шесть лет 
600 человек работают на картине и не хотят ее 
заканчивать, и не потому, что зарплату платят, 
а потому, что они делают любимое и общее 
дело. В нашей работе это один из вернейших 
критериев.

— Не хотят заканчивать, потому что 
все знают, как классно с вами работать. Вы 
умеете создавать атмосферу на съемках. 
Вот Гафт недавно в вас просто влюбился 
после фильма «12».

— Послушайте, не бывает потрясающей 
атмосферы, которая заканчивается фигней в 
результате. Ну не бывает, это невозможно! Так 
что подождем. Время — сестра правды.

— Но когда в «Рабе любви» летит шаль на 
ветру — это так классно и так естественно. А 
когда, простите, в «Солнечном ударе» летит 
этот шарфик…

— Вы знаете, что сказал Пушкин? «Художе-
ственное произведение нужно оценивать по тем 
критериям, по которым оно было создано». Что 
вы сравниваете эпизод из лирического произ-
ведения и буффонадное соединение, казалось 
бы, несоединимого? Совершенно условный гро-
тесковый эпизод с шарфом, который пролетает 
через машинное отделение, потом вылетает в 
трубу, потом подхватывается чайкой, а потом 
фокусник с гигантским носом — это фантас-
магория, сумасшествие, гипербола, ослепле-
ние от нахлынувшего чувства. Или вот говорят: 
«Коляска — это он у Эйзенштейна спер». Это как 
же нужно ничего не чувствовать?! Это поклон 
Эйзенштейну. Точно так же, как в «12» рука в 
зубах собаки — это поклон Куросаве.

— …А половой акт в «Солнечном ударе» 
— со всеми этими паровозными поршнями, 
колесами, — поклон Швейцеру, его «Крей-
церовой сонате»?..

— Правильно, конечно. Кстати говоря, очень 
большой режиссер был, к сожалению, не оце-
ненный по заслугам. А что до разных мнений — 
читайте басню «Слон-живописец». Я не хочу и не 
буду думать, как бы мне угодить всем. Боже, такое 
счастье создавать на экране мир твоих героев, 
жить самому вместе с ними в этом мире и не за-
думываться о том, что и кому понравится или нет! 
Когда ты можешь соединить открытый гротеск и 
лирическую историю, когда рифмуется серое, 
странное, бесформенное, похожее на опарыша, 
— шевелящаяся масса опустошенных людей в ла-
гере для военнопленных, — и звенящая, летящая, 
солнечная Волга и абсолютно в американском 
стиле три парохода, весело скользящие по во-
дной глади под музыку Артемьева — специально 
по моей просьбе написанной под американской 
свинг, — это моя радость, моя внутренняя свобо-
да. А кто что скажет… Никого ни с кем не сравни-
вая, вспомните, что Булгарин вошел в историю 
только потому, что ругал Пушкина. 

— Но разве Феллини объяснял свою 
фантасмагорию? Ему это было не нужно.

— Объяснял, еще как объяснял! И Куроса-
ва объяснял, и Бергман. А Феллини на полях 
сценария рисовал виселицы с повешенными 
кинокритиками — мне об этом еще рассказывал 
Мастроянни. Так что не все так просто. 

Александр МЕЛЬМАН.

Я БОЮСЬ ЛЮДЕЙ, ДЛЯ КОТОРЫХ ВЛАСТЬ — 
МЕЧТА. И НЕ БОЮСЬ ЛЮДЕЙ, УВАЖАЮ,  
ДЛЯ КОТОРЫХ ВЛАСТЬ — КРЕСТ
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С Брэдом Питтом. С родным братом Андреем Кончаловским. С Эмиром Кустурицей.

С Жераром Депардье.

На приеме с женой Татьяной.



В последнее время пальмовое 
масло стало одной из главных 
страшилок для россиян. Правда, 
вряд ли кто-то может с ходу 
сказать, в чем его главная 
опасность. Проведенный «МК» 
опрос показал, что некоторые 
люди верят, что его употребление 
приводит к раку; иные — что 
вызывает ожирение. А есть и 
те, кто не сомневается в том, что 
именно оно является причиной 
бесплодия.
В прошлом году депутаты 
Госдумы даже хотели запретить 
использование пальмового масла 
в продуктах питания. Теперь 
выступили с новой инициативой: 
маркировать продукты, его 
содержащие. Такая маркировка 
должна составлять не менее 
трети упаковки. Эта норма может 
вступить в силу уже со следующего 
года.
Действительно ли пальмовое 
масло так вредно, как о нем 
говорят? Да и вообще — зачем 
оно нам нужно? В этом пытался 
разобраться «МК».

Числом поболее, ценою 
подешевле
Откуда берется пальмовое масло? Его от-

жимают из плодов масличной пальмы, которая 
растет в далеких Малайзии, Индонезии и Таи-
ланде. По своему составу оно очень близко к 
сливочному. Если обычное растительное масло 
содержит так называемые ненасыщенные жир-
ные кислоты (которые считаются полезными с 
точки зрения диетологии и правильного пита-
ния), то пальмовое масло содержит насыщенные 
жирные кислоты (они считаются более вредными 
и главным образом присутствуют в продуктах 
животного происхождения). Так вот в пальмовом 
масле почти столько же насыщенных жирных 
кислот, как и в сливочном. Как рассказал «МК» 
сотрудник Института функциональной меди-
цины (IFM, США), эксперт в области пищевого 
поведения Михаил Гаврилов, пальмовое масло 
обладает особым свойством — при температуре 
45°С оно находится в кремообразном состоянии. 
Другие растительные масла при таком нагреве 
будут жидкими. И это свойство позволяет ис-
пользовать пальмовое масло для производства 
различной «молочной продукции» — жирного 
молока, творога, сыра, йогурта, мороженого, 
сгущенного молока, а также добавлять его в 
кондитерские изделия (конфеты, печенье, тор-
ты). Кроме того, сегодня его применяют для 
приготовления чипсов, сухариков, фарша, жарки 
во фритюре. Порой его можно найти даже в 
детском питании! 

Есть у пальмового масла еще одно досто-
инство, которое уже давно оценили производи-
тели. Оно самое дешевое из всех растительных 
масел. И именно это его качество обеспечивает 
низкую стоимость конечного продукта. Поэтому 
использование такого выгодного сырья в пище-
вой промышленности постоянно расширяется. 
Тем более что на фоне происходящего кризиса 
цена продуктов, а не их качество, стала опреде-
ляющим фактором для большинства россиян. 

Объем поставок пальмового масла в 
Россию растет ужасающими темпами. После 
вступления в ВТО пошлины на него снизились 
в разы — и импорт пополз вверх. Крупнейшими 
поставщиками пальмового масла в РФ стали 
Индонезия (61%), Малайзия (14%), Нидерланды 
(10%) и Украина (9%). 

При этом жестких нормативов использова-
ния пальмового масла в России нет. Это позво-
ляет многим дельцам скупать его технические 
варианты по бросовым ценам в странах треть-
его мира, чтобы добавлять в продукты вместо 
молочного жира. По данным экспертов, чаще 
всего для этих целей закупают масло, предна-
значенное для производства косметики, фар-
макологических продуктов, туалетных средств, 
мыла, моющих средств и лакокрасок. Еще одна 
проблема: у нас нет норм по транспортировке 
пальмового масла, что позволяет перевозить 
его в цистернах из-под битума и гудрона.

Дешевый сыр  
бывает только  
из растительного масла
В прошлом году депутаты Госдумы уже 

пытались объявить войну тропическим жирам. 
Заявлялось, что у нас в пищевой промышлен-
ности чаще всего используются некачественные 
масла, предназначенные для технического при-
менения. Применение таковых предлагалось 
запретить. Но до конкретных табу ситуация 
так и не дошла.

И вот теперь Госдума родила новый зако-
нопроект, предполагающий внесение поправок 
в законы «О защите прав потребителей», «Об 
экологической экспертизе», «Об охране окружа-
ющей среды» и в Кодекс об административных 
правонарушениях. На сей раз депутаты обеспо-
коились тем, что народ вводят в заблуждение 
относительно состава продающихся продуктов. 
«Информация о кондитерской и молокосодер-
жащей продукции, которая была изготовлена 
с использованием пальмового масла, долж-
на занимать не менее 30% площади единицы 
потребительской тары», — говорится в пояс-
нительной записке к законопроекту. А еще в 
начале сентября идею о маркировке продукции 
с содержанием пальмового масла наподобие 
сигаретных пачек выдвинул глава Минсельхоза 
Александр Ткачев. «Оно портит рынок, вводит 
добропорядочных инвесторов и производите-
лей в сложную конкурентную среду, потому что 
пальмового масла завозится все больше, и мы 
прекрасно понимаем, как оно расходится», — 
заявил министр.

Это и вправду серьезная проблема. Чаще 
всего о том, что в составе того или иного про-
дукта есть пальмовое масло, производитель 
стоически молчит. «Согласно техрегламенту, 
молочная продукция, в которой содержатся 

растительные жиры, должна называться иначе: 
например, сырный продукт, творожный продукт, 
молочный продукт, — напоминает Михаил Гаври-
лов. — Но далеко не все производители придер-
живаются этих рекомендаций. Один из немногих 
критериев, по которым вы можете определить, 
есть ли в молочной продукции пальмовое масло 
или нет, — невысокая цена продукта. Например, 
сыра — от 250 до 300 рублей за 1 кг, творога — 
до 100 рублей за 1 кг. Изготовить дешевый сыр 
без использования растительного жира невоз-
можно, ведь на производство 1 кг натурального 
сыра необходимо потратить цельного молока на 
сумму около 240 рублей! Внимательно изучайте 
этикетку. Если на продукте, где растительного 
жира в принципе быть не должно, вы видите его 
в перечне ингредиентов, то, возможно, это как 
раз и есть пальмовое масло». 

Детям — запоры, 
взрослым — холестерин
В качестве главного аргумента роста пос-

тавок пальмового масла в нашу страну сами 
производители называют заботу о здоровье 
россиян. Мол, это сырье — отличная замена 
вредным животным жирам, повышающим уро-
вень холестерина. Исследование Научно-иссле-
довательского центра по проблемам старения 
в университете Тафтса в Бостоне доказало 
обратное. В нем приняли участие пятнадцать 
взрослых добровольцев: мужчин и женщин в 
возрасте 50 лет и старше с умеренно высо-
ким и выше уровнем холестерина. В течение 
35 дней каждый из них придерживался одной 
из четырех диет: одна с большим содержанием 
частично гидрогенизированного соевого масла 
(умеренно высокое содержание трансжиров), 
вторая — с пальмовым маслом (с высоким со-
держанием насыщенных жиров), третья — с 
маслом канолы и четвертая —с соевым маслом. 
Результаты показали: соблюдение любого из 

четырех вариантов диеты может привести к оди-
наково неблагоприятному уровню холестерина. 
То есть пальмовое масло не способно стать 
хорошей заменой для трансжиров в пищевой 
промышленности, пишут авторы. 

Ну а то, что у нас пальмовое масло добавля-
ют даже в смеси для детского питания, многие 
называют беспределом. В последние годы это 
стало просто повсеместным. И делается это 
тоже будто бы в целях здоровья детей. Мол, в 
грудном молоке есть пальмитиновая кислота, 
а пальмовое масло — ее уникальный источник. 
Правда, не уточняется, что в пальмовом масле 
пальмитиновая кислота занимает совсем другое 
положение в молекулярной структуре жира, 
поэтому грудное молоко и смеси с пальмовым 
маслом по-разному влияют на усвоение жира и 
кальция в желудочно-кишечном тракте ребен-
ка. Пальмитиновая кислота грудного молока 
хорошо усваивается, а аналогичное вещество 
из пальмового масла связывается с кальцием, 
что приводит к образованию нерастворимых 
соединений и уплотнению стула, а впоследс-
твии к запорам, срыгиваниям и коликам. На сей 
счет есть уже несколько исследований. Напри-
мер, доказано, что дети, получающие смеси с 
пальмовым маслом, на 53% хуже усваивают 
кальций. А нарушение всасывания кальция у 
младенца может привести к развитию остео-
пороза в будущем.

«Ребенку важен подбор питания, который 
помог бы ему справиться с незрелостью и спо-
собствовать нормальному развитию желудочно-
кишечного тракта. Например, частота колик при 
отсутствии пальмового масла на 63% меньше, 
чем на смеси, содержащей пальмовое масло. 
Ребенку на фоне приема смеси, содержащей 
пальмовое масло, гораздо сложнее опорожнять 
свой кишечник», — говорит зав. кафедрой пе-
диатрического факультета Российского наци-
онального исследовательского медицинского 
университета им. Пирогова Петр Шумилов. 

Некоторые эксперты считают, что добав-
ление в детское питание пальмового масла 
ухудшает всасывание витаминов и полезных 
веществ. Есть данные и о том, что употребление 
продуктов с пальмовым маслом детьми (в том 
числе кондитерских изделий, главными потре-
бителями которых являются именно наши чада) 
может привести к развитию онкологических 
заболеваний в будущем.

Меньшее из зол
Впрочем, эксперты все же советуют не пе-

регибать палку, обвиняя пальмовое масло во 
всех бедах. «Есть мнение, что из-за высокой 
температуры плавления пальмовое масло не 
расщепляется в нашем организме. Однако это 
не совсем так. Так же, как и любые другие жиры, 
оно распадается на составные части в кишеч-
нике при помощи особого фермента — липазы. 
При этом, обладая более высокой температурой 
плавления, перевариваться это масло будет чуть 
дольше», — поясняет Михаил Гаврилов.

Против использования качественного 
пальмового масла в продуктах питания (а та-
кое отжимается из собранных плодов в течение 
24 часов и проходит очистку) почти никто и не 
возражает. «Однако полученное таким образом 
масло очень важно упаковать в герметичные 
контейнеры для доставки к месту потребле-
ния. В противном случае любое растительное 
масло окисляется, и в пищу употреблять его 

категорически нельзя, — продолжает Михаил 
Гаврилов. — Продукты окисления токсичны для 
нашего организма, обладают канцерогенным 
действием. К сожалению, несмотря на сущест-
вующий в пищевой промышленности регламент 
об использовании в производстве пальмового 
масла высшего качества, достаточно часто в 
нашу страну привозится окисленное пальмовое 
масло, которое, собственно, и наносит большой 
вред нашему здоровью». 

И все же, по словам эксперта, основной 
риск употребления пальмового масла связан 
с тем, что оно (как и многие другие продукты) 
содержит насыщенные жирные кислоты (НЖК). 
«Регулярное превышение дневной нормы по 
таким жирам может стать причиной нарушения 
целостности сосудистых стенок (но это только 
одна из причин!). Согласно рекомендациям 
Американской ассоциации кардиологов, лишь 
7% дневной калорийности от суточного раци-
она питания может приходиться на продукты с 
насыщенными жирами (молочная продукция, 
мясо)», — говорит Гаврилов.

К тому же пальмовое масло могут под-
вергать гидрогенизации, а это уже чревато об-
разованием в нем трансжиров, употребление 
которых может нанести большой вред здоровью. 
Трансжиры образуются и тогда, когда пальмо-
вое масло используется для жарки (именно 
на нем чаще всего готовят пищу в заведениях 
фаст-фуда). «По своему строению трансжиры 
отличаются от тех, что необходимы для стро-
ительства мембран наших клеток. И если все 
же с помощью ферментов организму удается 
криво-косо из них что-то построить, то такая 
клетка не сможет выполнять свои физиологичес-
кие функции. Это приводит к повреждению, а в 
дальнейшем и к разрушению клеток, ускорению 
процессов старения и развитию возрастных 
заболеваний», — продолжает наш эксперт.

Он советует не забывать, что с исполь-
зованием пальмового масла готовится масса 
продуктов, в которых оно — меньшее из зол. Это 
чипсы, сухарики, йогурты, печенье, плавленые 
сырки, в которых много сахара, соли, консерван-
тов, усилителей вкуса, стабилизаторов. Поэтому 
выбирать лучше продукты натуральные или хотя 
бы максимально к ним приближенные. 

Екатерина ПИЧУГИНА.
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Хулиган. 4. Горошек. 10. Сюрприз. 11. Автобус. 13. Срам. 14. Хаки. 15. 
Ликование. 16. Уловка. 18. Колода. 20. Кочерга. 22. Здоровяк. 23. Фрейлина. 24. Одеколон. 27. 
Триместр. 30. Арбалет. 32. Рекорд. 34. Сценка. 35. Околесица. 36. Шанс. 38. Стук. 39. Туземец. 
40. Окраина. 41. Ассорти. 42. Мангуст.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Хвастун. 2. Изюм. 3. Ампула. 5. Огонек. 6. Обух. 7. Кулинар. 8. Извозчик. 9. 
Параграф. 10. Самосуд. 12. Самогон. 17. Корректор. 19. Ополченец. 20. Кувалда. 21. Аферист. 
25. Дисконт. 26. Небылица. 27. Телескоп. 28. Теснота. 29. Брошюра. 31. Банкрот. 33. Доцент. 34. 
Сатана. 37. Сумо. 38. Снег.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Часть улицы, предназначенная для пешеходов. 4. Студент, живущий в 
казарме. 10. Дар Елены, которую похитил Парис. 11. Получатель телеграммы. 13. Наследник без-
детного короля. 14. Водоем, который пьяному по колено. 15. Сирота, которого куском попрекают. 
16. Член германской фашистской партии. 18. Оберег на теле первобытного дикаря. 20. Листок с 
указанием маршрута транспортного средства и выполняемого задания. 22. Данная свыше «замена 
счастию». 23. Розовощекий блондин с белыми ресницами. 24. Ученик — правая рука классного 
руководителя. 27. «Подпрыгнувшая» запятая. 30. Общее хобби, подружившее разных людей. 32. 
Мешок, путешествующий на спине туриста. 34. «Селение» из ульев. 35. Зимний праздник христи-
ан. 36. Сало, которое соль и перец впитало. 38. Бабочка, зимовавшая в шкафу. 39. «Крепостное 
право», которое отменил президент Линкольн. 40. Краткая отключка впечатлительной барышни. 41. 
Пушистый малыш по кличке Васька. 42. Писатель, пишущий сказки для взрослых.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Высокое сооружение со ступенчато расположенными скамьями для зрителей 
на стадионе. 2. Килограммовое пирожное. 3. Крепкий алкогольный напиток с экстрактом горькой 
полыни. 5. Снижение стоимости некачественного товара. 6. Мусор в электронной почте. 7. Вес, 
который трудно сдвинуть с места. 8. Коронный пирог хозяйки, которая собрала большой урожай 
яблок. 9. Дополнительные выплаты сотрудникам за высокое качество работы или особо сложные 
условия труда. 10. Глава правительства в Германии и Австрии. 12. Торф, мазут или уголь, согре-
вающие людей зимой. 17. Посуда, в которой жарят картошку или котлеты. 19. Небольшая картина 
тщательной и изящной отделки. 20. Дань уважения к заслугам ветерана. 21. Мужчина, живущий 
за счет богатых любовниц. 25. Ресторан низшего разряда. 26. Участок местности, оборудованный 
для обучения вождению. 27. Гость, приехавший на танке. 28. Разновидность одного и того же цвета. 
29. Кандидат в адское пекло. 31. Высокий детский голос взрослого певца. 33. Качалка с пледом. 
34. Ведомство под управлением небесной канцелярии. 37. Клуб любителей глясе и мокко. 38. 
Архитектурное сооружение с перилами.

ВСЕРОССИЙСКАЯ ДЕКАДА ПОДПИСЧИКА — ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ ПОДПИСКИ НА «МК»!
С 15 по 25 октября этого года во всех почтовых отделениях Москвы и Подмосковья проходит Всероссийская декада подписчика, а это значит, что подписные цены  на издания «МК» 

существенно снижены! Вся подробная информация об условиях акции в ближайшем почтовом отделении. Спешите выгодно оформить подписку на «МК»!
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
21 октября с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30 
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16А,  
у к/т «Энтузиаст»
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403А
м. «Университет», выход к МГУ
м. «Планерная», южный выход
22 октября с 8.00 до 20.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16А, у к/т «Энтузиаст»
м. «Университет», выход к МГУ
м. «Планерная», южный выход
23 октября с 8.00 до 20.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9

м. «Проспект Вернадского»,   
у к/т «Звездный»
м. «Коломенская», у к/т «Орбита»
24 октября с 10.00 до 16.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9
м. «Проспект Вернадского»,  у к/т «Звездный»
м. «Коломенская», у к/т «Орбита»
26 и 27 октября с 8.00 до 20.00
м. «Отрадное»,  ул. Декабристов, д. 21
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
21 октября с 10.00 до 16.00
МЭИ, ул. Красноказарменная, д. 17, холл 1-го этажа
22 и 23 октября с 10.00 до 16.00
МГСУ, Ярославское шоссе, д. 26, холл 2-го этажа КМК, 
напротив кабинета №206

26 октября с 10.00 до 16.00
Университет машиностроения, 
ул. Павла Корчагина, д. 22, холл 1-го этажа
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса № 7, кабинет № 219

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
24 октября с 10.00 до 15.00
ФРЯЗИНО, ул. Вокзальная, д. 19,  
в читальном зале библиотеки

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30,обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1
м. «Октябрьское поле», 
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
р-н Орехово-Борисово,  

у авт. ост. «Улица Шипиловская, 18»
м. «Павелецкая»-радиальная, 
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а (киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь», 
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20, 
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости», тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

А КАК У НИХ?
За рубежом отношение к пальмовому мас-

лу двоякое. С одной стороны, велико число 
тех, кто выступает за прекращение его ис-
пользования — достаточно бегло просмотреть 
внушительное число общественных петиций, 
инициированных организациями и частными 
лицами.

Примечательно, что среди претензий к 
пальмовому маслу — не только возможная 
его опасность для здоровья человека, но и 
связанные с его производством риски. Речь, в 
частности, идет и о загрязнении окружающей 
среды. Тема экологии в последние годы с осо-
бой остротой встает по обе стороны Атлантики. 
Борьба с климатическими изменениями стала 
одной из главных тем второго президентского 
срока Барака Обамы, а Париж в декабре этого 
года примет крупнейший общемировой клима-
тический саммит. Неудивительно, что на этом 
фоне вопросы экологичности производства, 
в том числе и пальмового масла, выходят на 
первый план.

У медали, впрочем, есть и обратная сто-
рона: даже противники пальмового масла от-
мечают, что из жиров растительного проис-
хождения оно наиболее экономично на стадии 
производства. «В перспективе полный уход от 
пальмового масла лишен смысла», — говорит 
Адам Харрисон из Фонда дикой природы, зани-
мающийся вопросами, связанными с распро-
странением и маркировкой данного продукта. 
С одного гектара, отмечает он, пальмового 
масла можно добыть в девять раз больше, чем 
соевого или рапсового. А значит, теоретическое 
прекращение его производства лишь приведет 
к увеличению площадей под аналогичные про-
дукты, что в конечном счете будет негативно 
сказываться на экологии.

Как отмечает Европейский совет по ин-
формации о продуктах питания, более 87% 
пальмового масла — индонезийского или 
малайзийского происхождения, и даже этих 
двух стран хватает для обеспечения мировых 
потребностей в данном продукте.

Непосредственной опасности масло для 
организма не несет, отмечают в Совете, подчер-
кивая, что общих рекомендаций по потребле-
нию его в рамках ЕС не существует. Во Франции, 
например, потребление пальмового масла 
оценивается в среднем лишь в 5,5 г на человека 
в сутки, что, в свою очередь, составляет лишь 
6% от общего потребления жиров. 

Именно поэтому основные дискуссии вок-
руг пальмового масла связаны прежде всего с 
необходимостью и способами соответствую-
щей маркировки товаров, его содержащих.

Так, с декабря прошлого года в ЕС был 
принят закон, в соответствии с которым паль-
мовое масло больше не может указываться в 
составе продукта «скрыто» — например, под 
общей формулировкой «растительные жиры». 
Впрочем, введение подобного закона было не-
простым и заняло три года — от его разработки 
до вступления в силу.

На другом конце света, в Австралии, по-
добная инициатива не увенчалась успехом, и 
там термин «растительные жиры» по-прежнему 
допустим при указании состава продукта.

В США на упаковке продукта, содержащего 
пальмовое масло, должно быть так или иначе 
это указано. Если речь идет о «смеси раститель-
ных жиров», то за общей подобной формулиров-
кой непременно должно следовать пояснение 
— о каких именно жирах идет речь.
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Пять лучших способов 
 исключить пальмовое масло 
из питания:

1. Внимательно читайте этикетку: наличие 
растительных масел в продуктах животного 
происхождения может говорить о наличии 
пальмового масла.
2. Слишком дешевые молочные продукты 
(творог, сыр), скорее всего, замешаны на 
пальмовом масле.
3. Постарайтесь отказаться от 
полуфабрикатов.
4. Лучше отказаться и от фастфуда — его 
нередко жарят на пальмовом масле.
5. Кондитерские изделия лучше тоже гото-
вить самостоятельно: в тортах и пирожных 
промышленного приготовления пальмовое 
масло — частый ингредиент.

«МК» разобрался, чем 
действительно опасно 
пальмовое масло

ЭТОТ ЖИР ПРИДУМАН НЕ НАМИ

Продукт, добываемый из 
плодов масличных пальм, 
считается самым дешевым 
растительным маслом.

Чем дешевле 
сыр, тем больше 
шансов, что в 
его составе есть 
пальмовое масло.



Точку зрения руководства Росгосцирка «МК» 
на днях осветил. Среди прочего все обнамекались, 
что бучу подняли Запашные (Эдгард и Аскольд — 
соответственно, гендиректор и худрук Цирка на 
Вернадского), и что Эдгард-де «рвется во власть» 
(которую ему и без всякого «рвения» пару раз пред-
лагали. — Я.С.). Все это слышать достаточно смешно, 
видя успех (и масштаб) любых начинаний Запашных 
и постепенную стагнацию госкомпании. Ну что де-
лать — в этой жизни сместились акценты. Энергия и 
смыслы из одного места перетекли в другое. Такое 
бывает, и к этому надо трезво относиться. Никто не 
собирается скандалить: цирк в России — перефрази-
руя избитую поговорку — больше, чем цирк. Он был, 
он есть, и он будет. Вопрос — в каких формах и под 
знаменами каких полководцев. Слово Эдгарду.

— Итак, пока не переходя на личности, 
принципиальный вопрос: насколько эконо-
мическая модель Росгосцирка ликвидна в на-
стоящих условиях?

— Успех системы Союзгосцирка зиждился на 
двух китах: первая составляющая — объединение 
между собой всех цирков и создание условий для 
работы, репетиций и рождения новых номеров. То 
есть люди постоянно имели базу, животные твои 
всегда находились в тепле и накормленными — либо 
там, где ты уже отработал, либо там, куда только со-
бираешься. Это уникальная система, сейчас ее пы-
тается перенять Китай, строя огромное количество 
цирков и объединяя их под «крышей» провинций или 
даже отдельных богатых корпораций. И делают там 
точно такую же «советскую» систему проката. Ведь 
специфика цирковых номеров — в том, что артисты 
не могут быстро переквалифицироваться и делать 
что-то абсолютно другое. Их нужно просто менять 
местами географически. Причем то же самое делает 

и Дю Солей, только уже по всему миру: объединяют 
различные площадки, ледовые дворцы или возят 
свои шапито. Принцип конвейера тот же.

— А вторая составляющая?
— Цирк в советское время пользовался без-

умной популярностью, поскольку сильной альтер-
нативы по части зрелищных шоу просто не было. 
И деньги компания зарабатывала и по Союзу, и за 
счет зарубежных гастролей очень неплохие — ста-
бильный приток валюты как и от Большого театра. 
Сейчас эта система дает сбои — и экономика иная, 
и конкуренция серьезно возросла в зрелищной ин-
дустрии: иностранные цирки регулярно приезжают 
или, допустим, Илья Авербух создает качественные 
ледовые шоу... И задача Росгосцирка сегодня — не 
выпасть из этой конкуренции, надо создавать не 
только программы, но и ИМЕНА, на которые с удо-
вольствием пойдет народ. И вот тут Росгосцирк 
делает ряд стратегических ошибок. Во-первых, 
руководство компании не находит общего языка 
либо с уже раскрученными артистами (Мстислав 
Запашный), либо с полураскрученными номерами, 
которым надо просто немножко помочь, вывести 
их на иной уровень звездности (тот же Нестеров, 
молодые Майхровские и другие).

— Так что мешает руководству дело де-
лать? У них что — руки связаны, масштаба ви-
дения не хватает?

— С одной стороны, Гаглоев (глава Росгос-
цирка), прав в том, что сокращаются субсидии от 
государства. А этот дефицит надо за счет чего-то 
наращивать — может, сами экономические схемы 
пересматривать, сокращать балласт (как из арти-
стов, так и администраторов), все так. Но! Главное, 
чего сегодня не хватает руководству компании, — 
это цирка внутри себя. Я не вижу в них искренней 

любви к цирку. Объясню почему. У меня недавно 
проходил Международный фестиваль «Идол». Руко-
водство Росгосцирка пришло только на открытие (на 
первое отделение) и на закрытие — на финальное 
шоу. А всю неделю, когда их артисты боролись за 
награды, когда здесь гостили лучшие импресарио 
со всей планеты, — они не приходили.

— Ну скучно им, наверное, сидеть и 
смотреть.

— А не надо сидеть на шоу — за кулисами 
надо быть! Узнавать — в каком состоянии твои 
артисты, чем им помочь, с какими трудностями 
они сталкиваются… Перед последним гала-шоу, 
на обсуждении финальных оценок, меня все им-
пресарио спросили: «Скажи, Эдгард, а почему за 
этим столом нет руководителей Росгосцирка? Мы 
сколько дней здесь находимся — никого еще не 
видели». Отвечаю: «Честно? Мне легче вам ответить, 
почему носорог не умеет делать кувырок вперед». 
Да потому что нет любви и болезни за цирк! Такой 
еще пример. Акробаты на русской палке Шатирова 
выступали в Монте-Карло. И девочка, прыгая четы-
ре сальто-мортале назад, ударила локтем своего 
пассировщика (человека, который ее страховал) и 
в буквальном смысле его вырубила. Пассировщика 
унесли за кулисы. Из зрительного зала тут же при-
бежал Алан Фрер — 80-летний дедушка, профессор, 
основатель циркового фестиваля в Монте-Карло. 
А по профессии он — доктор. И он стал оказывать 
помощь. И я тут же пришел — переводил Фреру 
с английского на французский. А на сцене в этот 
момент номер продолжался. И никто из руководства 
Росгосцирка не прибежал за кулисы! 

— Поэтому исход продолжается...
— 75 артистов, которые стабильно брали при-

зы в последние два года на мировых фестивалях, 
уже не работают в компании «Росгосцирк». Вот 
только закончился один фестиваль, где артисты 
Росгосцирка взяли «бронзу» — причем «бронза» 
была добавлена специально для них: по регламенту 
«бронзы» три, а им — благодаря тому, что Гаглоев 
приехал лично, зная слабость своих номеров, — 
дали четвертую. Кризис: им некого уже вывозить.

— Вот я хочу сказать главное. Назначат 
Запашного — не назначат, уже никакого зна-
чения не имеет. Еще пройдет два-три года, вы 
сделаете еще 4–5 шоу, которые будут ездить 
по стране и СНГ, и, по сути дела, без всяких на-
значений вы собою (активной жизнью Цирка на 
Вернадского) замените цирковую компанию, 
которая просто отомрет...

— Вы знаете, к сожалению, именно так, навер-
ное, и произойдет. Но я этого компании не желаю! 
Искренне не желаю, чтобы 6000 человек, рабо-
тающих в Росгосцирке, оказались не у дел из-за 
неправильного руководства. Росгосцирк — круп-
нейшая в мире компания, это — артисты, мастера, 
династии, талантливая молодежь. Они недостойны 
такого конца, о котором вы сейчас рассказали. Не-
достойны такого отношения.

— Нет, есть локальные феномены, такие, 
как Анатолий Марчевский и его цирк в Екате-
ринбурге: там полный порядок, Марчевский — 
легенда, там все на очень высоком уровне.

— Действительно, в свое время Анатолий Пав-
лович — на удивление всем — сделал Екатеринбург 
знаковой цирковой точкой по многим показателям. 
Отремонтировал убитое здание, сделал велико-
лепную гостиницу, проводит международные фе-
стивали. Но, к сожалению, сегодня по возрасту 
Марчевский не может занять пост гендиректора 
Росгосцирка. Хотя он был бы хорошей кандида-
турой, он болеет за дело. Что касается выпада в 
мою сторону, что я, мол, хочу стать гендиректором 
Росгосцирка, — у меня не то что амбиций нету, у 
меня желания нет возглавлять компанию. Дважды 
была возможность участвовать в конкурсе на это 
кресло. Я этого не делал. Я горжусь тем, что я, мой 
брат, наша семья имеют возможность руководить 
Цирком на Вернадского, и у нас далеко идущие 
планы. А то, что они намекают, что Запашный стоит 
за бунтом, — это, извините, плохая сторона защиты. 
Они мне сейчас напоминают Украину, которая не 
может признать собственные ошибки и начинает 
придумывать внешнего врага. А кризис-то прежде 
всего — ВНУТРИ самой компании. И я был сторон-
ником того, чтоб кризис не произошел, последние 
полтора года во всем поддерживал Гаглоева, мно-
го раз предупреждал: «Вадим Черменович, надо 
встречаться с артистами, а то будет революция, 
вы не оцениваете масштабы драмы». А он отвечал: 
«Эдгард, не надо нагнетать, не так все плохо». И вот 
к чему приехали — лучшие люди уходят и уходят.

— Что делать?
— Либо Минкульт должен строго вмешаться, 

либо Гаглоеву придется принять волевое решение. 
Но то состояние, в которое они сейчас загнали 
компанию, условий для работы не создает, и хо-
рошего будущего здесь быть не может. Взять тот 
же Цирк на Фонтанке. Мало кто сейчас обращает 
внимания, какое было от Фонтанки количество 
писем в Минкульт о нежелании присоединяться 
к Росгосцирку. И только из-за Славы Полунина, 
который не разбирается в ситуации, который молча 
соглашается, цирк все-таки присоединяют. Удиви-
тельно, что никто этого не замечает, и только Иосиф 
Давыдович Кобзон по доброте душевной пытается 
разобраться в ситуации и нам помочь. Нужен диа-
лог. Но, увы, в руководстве Росгосцирка сегодня 
нет цирковых людей — они не болеют цирком, и 
это создает условия для кризиса. У Гаглоева много 
плюсов, но он вынужден принимать абсолютно не-
правильные решения, опираясь на свою команду, 
а как мы знаем, свита делает короля.

Ян СМИРНИЦКИЙ.
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«В моём сердце...»
В вечере участвуют: А. Збруев, 
А. Захарова, В. Андреев, 
А. Велединский, К. Худяков...

Виктор РАКОВ
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Народный 
артист 
России

Организатор торгов — Конкурсный управляющий Жердев 
Валерий Максимович (СНИЛС 034-498-867 95), член Ассоциа-
ции МСРО АУ «СОДЕЙСТВИЕ» (г.Орел, ул. 3-я Курская,15). 
Адрес для корреспонденции: 305001, г. Курск, ул. Дзержин-
ского, 50, тел./факс 8 (4712) 325-322, электронная почта — 
konkurskursk@yandex.ru, сообщает о торгах со снижением цены, 
проводимых посредством публичного предложения по продаже 
имущества ИП Зеленова И.П. (141191, Московская область, 
г. Фрязино, ул. Ленина, д. 45, кв. 302, ИНН 461001359146, ОГРН 
313462301100011) на электронной площадке (далее — ЭП) ООО 
«МЭТС» (ОГРН: 1105742000858, ИНН: 5751039346, 302004, 
г. Орел, ул. 3-я Курская,15, тел.(4862)54-15-88) на сайте в сети 
«Интернет»- http://www.m-ets.ru единым лотом. 

ЛОТ № 1 «Объекты недвижимости: Здания (10 единиц); 
Объекты недвижимости: Здания (9 единиц) как совокупности 
содержащихся в них материалов; Автовесы АВ-30т; имущество 
(5 единиц) как совокупности содержащихся в нем материалов: 
Ограждение №1 397,65 п.м; Ворота №3 18,9 кв. м; Огражде-
ние №1 43,6 п.м; Ограждение №1 78 п.м; Ограждение №2 
102,1 п.м.». 

Начальная цена продажи лота — 1 776 785,40 руб.
Величина снижения начальной цены составляет 10 % каж-

дые 10 дней, с даты начала торгов, и действует в течение 
60 дней.

Минимальная цена предложения (цена отсечения) — 40 % 
от начальной цены продажи публичным предложением. 

Начало торгов и приема заявок 20.10.2015. Срок подачи 
и отзыва заявки, оплаты задатка по лоту — не позднее 16.00 
часов последнего дня каждого 10-дневного периода.

С полным перечнем имущества можно ознакомиться на 
сайте ЭП. Информация об участии в торгах, проекте договора 
купли — продажи, договора о задатке, характеристиках иму-
щества и порядке ознакомления по тел. организатора торгов 
+7-910-315-87-16 и на сайте ЭП- http://www.m-ets.ru

Для участия в торгах заявитель должен зарегистрироваться, 
пройти аккредитацию на ЭП, заполнить образец заявки, за-
ключить с организатором торгов договор о задатке, оплатить 
задаток в размере 20 % от начальной цены лота действующей 
на момент подачи заявки на р/с: Индивидуальный предпри-
ниматель Зеленовой Ирины Петровны ИНН 461001359146, 
р/сч № 40802810433000001422 в Курском отделении №8596 
Публичного акционерного общества «Сбербанк России» БИК 
043807606 к/сч: 30101810300000000606 в ГУ Банка России по 
Курской области, ОКПО 09155902. Заявки подаются в электрон-
ной форме по адресу в сети «Интернет»: www.m-ets.ru. 

Заявка на участие в торгах оформляется в соответствии 
с регламентом электронной площадки на русском языке и 
должна содержать: обязательство участника открытых торгов 
соблюдать требования, указанные в сообщении о проведении 
открытых торгов наименование, организационно-правовую 
форму, место нахождения, почтовый адрес (для ЮЛ) заяви-
теля; фамилию, имя, отчество, паспортные данные, сведения 
о месте жительства (для ФЛ) заявителя; номер контактного 
телефона, адрес электронной почты заявителя.

Заявитель направляет оператору электронной площадки 
заверенную банком копию платежного поручения об оплате 
задатка, заявку на участие в торгах и прилагает к ней документы 
в форме электронного документа, подписанного ЭЦП заявителя 
в соответствии с п.11 ст.110 ФЗ «О несостоятельности (бан-
кротстве)» и Приказа Минэкономразвития РФ от 15.02.2010 
года № 54. Подробный перечень необходимых документов 
будет размещен на ЭП-http://www.m-ets.ru

В торгах могут принимать участие физ. и юр. лица, своевре-
менно подавшие заявку и оплатившие задаток. Победителем 
торгов признается участник торгов, который, представил 
в установленный срок заявку на приобретение имущества 
по наибольшей цене, или по цене, которая не ниже началь-
ной цены продажи имущества должника, установленной для 
определенного периода продажи. Подведение итогов торгов, 
решение об определении победителя торгов принимается в 
день проведения торгов и размещается на ЭП.

Протокол о результатах проведения торгов, направля-
ется победителю по электронной почте в соответствии с 
регламентом ЭП. Договор купли-продажи между конкурсным 
управляющим и победителем торгов должен быть заключен 
в течение 10 дней с даты, получения предложения о заклю-
чении договора.

Оплата по договору купли-продажи осуществляется в 
30-дневный срок с момента подписания этого договора.

В случае неоплаты имущества в 30 дней со дня подписания 
договора купли-продажи, договор купли-продажи подлежит 
расторжению конкурсным управляющим в одностороннем 
порядке, путем направления уведомления покупателю иму-
щества. При этом покупатель имущества утрачивает право на 
возврат уплаченной суммы задатка.

С графиком снижения цены можно ознакомиться по 
тел. организатора торгов +7-910-310-3193 и на сайте ЭП
http://www.m-ets.ru. Со дня определения победителя торгов 
по продаже имущества должника посредством публичного 
предложения, прием заявок по лоту прекращается. НА ПРАВАХ 

РЕКЛАМЫ

куплю
❑ автовыкуп дороже всех! 

т. 8(495)504-20-98, 
8(903)126-76-81

❑ автовыкуп 
т. 8-926-365-07-07

❑ автовыкуп. 
Максимально дорого! 
т. 8-919-761-54-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю

 бесплатно.
kursbiznesa.ru

❑ дипломы, аттестаты 
т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокат:

первая консультация 
бесплатная 
т. 8-495-407-05-28

❑ адвокаты.
Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

куплю
❑ дачу по Новорижскому ш. 

до 50 км от МКАД,
до 2.500.000 р. 
т. 8-499-196-26-40

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-925-037-23-57
❑ массажисток 

т. 8-985-235-78-57

предлагаю

❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 
СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ Штудер, Награ, МЭЗ, 
немецкий ламповый 
приемник 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ сваха! Недорого 

т. 8-495-772-19-81

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

продаю

предлагаю

www.volga-teplica.ru
+7(965)398-66-00

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА
Низкие цены!
Осенние скидки!

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ верну мужа 

т. 8-906-793-30-60

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

❑ отдых 
м. "Речной вокзал"  
т. 8-915-145-88-41, 
м. "Кузьминки" 
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-925-789-14-94

❑ отдых 
т. 8-964-788-10-05

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-790-40-30

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

 отдых! Центр 
т. 8-966-167-90-90

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71, 
м. "Выхино" 
т. 8-963-778-12-78

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ т. 8-903-198-39-19 релакс 
м. "Аэропорт"

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-33
❑ ОТДЫХ!

Москва. Область 
т. 8-906-740-97-06

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-967-025-21-56

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых.
Все районы 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых 
м. "Беляево" 
т. 8-906-095-36-16

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

❑ отдых 
м. "Каховская" 
т. 8-925-533-15-18

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Спектакль без слов «Жанна д’Арк», пре-
мьера которого с большим успехом 
прошла в Театре имени Пушкина, не 
назовешь уже необычным явлением на 
московской сцене. Подобные экспери-
менты на подмостках сейчас не такая уж 
и редкость. Лидер этого направления, 
получившего в Москве широкое распро-
странение, режиссер-хореограф нового 
спектакля Сергей Землянский. Несколь-
ко лет назад в том же Пушкинском со 
своей постоянной командой (художник 
Максим Обрезков, композитор Павел 
Акимкин) он и создал одно из первых 
произведений в этой области — спек-
такль без слов «Дама с камелиями». 

Собственно, в том же составе поставлена 
и «Жанна д’Арк». Даже исполнительница заглав-
ной партии Анастасия Панина в этом спектакле 
та самая, что исполняла в «Даме с камелиями» 
партию Маргариты Готье. Именно на нее и для 
нее Землянский и поставил новый спектакль. 
Понять, что перед нами будет разыгран спектакль 
без единого слова, можно было потому, как бойко 
продают программки капельдинерши: ведь без 
либретто по пьесе Шоу «Святая Иоанна», главной 
краской которого является хореографический 
текст, зритель просто рискует не понять замысел 
режиссера…

 Итак, поднимается черный занавес, и слы-
шится игра на волынке, заглушая которую начи-
нают перезваниваться колокола. На сцене толпа, 
одетая во все черное: кто-то конвульсивно извива-
ется, кто-то ползает на четвереньках. Посередине 
сидит замотанная с ног до головы во все белое 
девушка — это и есть Жанна. Не обращая ни на 
кого внимания, смотрит вверх и видит то, что не 
видит, кроме нее, никто — летящую над сценой 
деву, тоже в белом. Посланница небес передает 
ей меч, с которым та, смеясь, играет, явно не 
зная, что с ним делать, — так в полной символов 
постановке обозначены божественные голоса, 
которые слышит Жанна: она избрана изменить 
ход Столетней войны…

Танца в спектакле как та-
кового и нет: хореография 
здесь — это ритмизован-
ные движения, а также 
выразительные жесты, 
слова здесь даже 
излишни. По сути, 
перед нами синте-
тическое действо, 
в котором изобра-
зительные образы 
переданы не толь-
ко и не столько с по-
мощью пластики, но 
также декорациями, 
костюмами, удачно вы-
строенной световой пар-
титурой (Александр Сиваев) 
и выразительным звукорядом. 
Так, батальные сцены сражений за 
Орлеан, в которых Жанна одерживает по-
беду, или битва за Париж, в которой ее войско 
терпит поражение, переданы блестяще не с по-
мощью кордебалетных масс (в спектакле вместе 
с артистами, изображающими массовку, занято 
17 человек), а, например, с помощью расставлен-
ных повсюду, опирающихся на задник и кулисы 
лестниц, которые выполняют сразу несколько 
функций: то создают образ неприступной кре-
постной стены, то возносят победителей вверх, 
то сбрасывают проигравших вниз. 

Еще более поразительный и впечатляющий 
образ столкновения создается за счет использо-
вания гигантских черных полотнищ-знамен. Под 
героическую, местами даже пафосную музыку, 
отсылающую к этнике и фолку, они колышутся 
подобно морским волнам, пожирают друг друга, 
воплощая образ стихии, когда не можешь разо-
брать, где добро, а где зло; где друзья и враги; где 
французы с англичанами. Интересно выстроенная 
сцена пленения Жанны: словно корабль, разре-
зающий черные волны, над стягами плывет конь, 
одетый в металлическую броню, с восседающей 
на нем Орлеанской девой. С колосников спускают-
ся конусообразные фигуры, похожие на ку-клукс-
клановские колпаки, за ними прячутся артисты. 
Видны лишь их руки (ассоциация с евангельским 
образом «умывания рук» перед народом Понтия 
Пилата). Это так называемая сцена «картонного», 
то есть сфальсифицированного, суда. 

Именно в этой сцене допроса актерский 
талант Анастасии Паниной звучит в полную мощь, 
а пластическая индивидуальность проявляется 
особенно ярко. Этому помогают психологиче-
ски точно выстроенные Сергеем Землянским 
мизансцены с участием Александра Матросова 
(французский епископ-предатель Кошон), Вла-
димира Григорьева (инквизитор, один из самых 
сильных образов), других артистов. Финальная 
сцена также выстроена подобно обряду и ритуалу: 
образ костра — это низвергающиеся с колосников 
на Жанну тонны и километры струящейся про-
зрачной кроваво-красной материи.

— Почему все-таки Жанна д’Арк? — мой 
первый вопрос Сергею после спектакля.

— На самом деле это давнишняя моя мечта, 
которая родилась в моем воображении после 
работы с Настей Паниной в «Даме с камелиями». 
Она у меня почему-то ассоциировалась с обра-
зом Жанны д’Арк. Ну а кроме того, Жанна всегда 
интересовала меня — это мистическая личность, 
о которой вот уже 600 лет слагают истории и 
легенды, может, даже не всегда осознавая, что 
именно происходило в ее такой короткой и яркой, 
как комета, судьбе. Мне показалось, что этот об-
раз может быть современным нам по духу: это 

своеобразный лидер, какая-
то яркая, очень светлая 

вспышка, необходи-
мая нам всем. Хотя, 

конечно, странно, 
если вдруг кто-то 
подойдет сейчас 
на улице и скажет: 
«Я разговариваю 
с Богом напря-
мую», — сегод-
ня гораздо все 

циничнее. Как-то, 
гуляя по маленьким 

римским улочкам, 
вдруг забрел куда-то, 

и что-то заставило меня 
поднять глаза, смотрю — 

улица Жанны д’Арк. Не знаю, 
знак ли это был свыше? Там же 

нашел в магазинах интересное издание: 
«Баталии и тюрьма Жанны д’Арк», где собраны 
музыкальные композиции разных эпох, гравю-
ры. Я слушал оперу Верди, кроме того, меня 
впечатлил немой фильм 20-го года «Страсти 
по Жанне д’Арк». Образы палачей произвели 
жуткое впечатление и, наверное, повлияли на 
стилистику спектакля, она как ритуал — месса 
или литургия. 

— Какой тренаж для подготовки артистов 
вы использовали в процессе?

— Конечно, как всегда, йога. Также мы давали 
силовые упражнения на спину, потому что тут 
много используется именно таких движений — 
с флагами или лестницами. В самом начале Настя 
сорвала спину, поработав с флагом, и два дня ее 
не было в театре — тогда мы и приняли решение: 
надо артистам закачивать спины. Хореография 
как таковая для артиста драмы не так важна, у них 
другие средства выразительности — эмоции, 
переживания. Поэтому в такого рода спекта-
клях движение несет определенную символику. 
А танец ради танца мне неинтересен. Есть масса 
людей, которые этим занимаются, поэтому пусть 
и занимаются…

Павел ЯЩЕНКОВ.

«МК» продолжает комментировать ситуацию с исходом артистов из государственной компании 
«Росгосцирк»; кризис нарастает, и в какой-то момент — пусть не сейчас, а через год-другой — 
точка невозврата будет пройдена, и реанимировать уже будет нечего. Пятнадцать лет пишу 
о цирке, и все эти годы ситуация с компанией только усугублялась, притом что и Минкульт, 
и новые руководители ставили самые благие цели. В данный момент есть подозрение, что 
уникальный советский цирковой монстр, аналогов которому в мире не было до последнего 
времени и который мы все это лихолетье 90-х–2000-х громко защищали от развала и раз-
драя, экономически и идеологически просто не вписывается в новые реалии... Повторяю, 
никто из цирковых вслух не скажет «закройте компанию», но если не предпринять достаточно 
решительных шагов, все захлопнется само собой. И счастлив от этого не будет никто — ни 
бывшие росгосцирковцы, ни нынешние.

ЛИТУРГИЯ ПО ЖАННЕ Д’АРК
В Театре Пушкина показали премьеру «спектакля без слов» по Бернарду Шоу

ЭДГАРД ЗАПАШНЫЙ:
«У РУКОВОДСТВА 

КОМПАНИИ 
НЕТ ЦИРКА 

ВНУТРИ»
Никто не желает Росгосцирку окончательного 
краха, но он к нему год от года приближается

Анастасия Панина идеально вписалась 
в образ Орлеанской Девы.

Жанне д’Арк является  
посланница свыше.
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Михалков Никита (1945), кинорежиссер 
(«Утомленные солнцем», «Сибирский цирюль-
ник», «Предстояние», «Цитадель»), председа-
тель Союза кинематографистов России

Нетаньяху  Биньямин (1949), премьер-
министр Израиля

Нобель  Альфред (1833–1896), химик, 
учредивший Нобелевские премии

Санаева  Елена (1942), актриса («При-
ключения Буратино», «Чучело»)

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве и Подмосковье переменная 
облачность, без осадков. Температура ночью 
в Москве -3..-1°, днем в Москве 5..7°. Ночью и 
утром местами туман, ветер восточный, юго-
восточный, 3–8 м/с.

Восход Солнца — 07.09, заход Солнца — 
17.19, долгота дня — 10.10.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, в магнитосфере небольшие 
возмущения, вечером — слабая геомагнитная 
буря.

ДатскИй угОлОк

День святой Маргариты Клитероу (по-
кровительницы деловых женщин)

1480 г. — началось Стояние на Угре войск 
Ивана III и хана Большой Орды Ахмата.

1520 г. — Магеллан открыл пролив, на-
званный впоследствии его именем.

1805 г. — победа английского флота у 
мыса Трафальгар. Смертельно ранен вице-
адмирал Нельсон.

1984 г. — скончался кинорежиссер Фран-
суа Трюффо.

1997 г. — учреждена литературная премия 
Александра Солженицына.

куРс ВалЮт

По курсу ЦБ на 21.10.2015
1 USD — 62,1620; 1 EURO — 70,5290.
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Алкоголизм — бич современной Рос-
сии. Проблема социальная, психоло-
гическая, экономическая. Хотя потре-
бление алкоголя в стране снижается, 
темпы оставляют желать большего. И 
главное — когда мы говорим о стране в 
целом, цифры кажутся ужасающими, 
пугающими, но… общими. Ведь из-
вестно, «смерть человека — трагедия, 
смерть миллионов — статистика». Для 
тех, кто столкнулся с алкоголизмом, 
общие данные не важны, их несчастье 
— здесь и сейчас.
Об алкоголе, стадиях опьянения, при-
знаках алкоголизма мы решили по-
говорить с врачом-психиатром, одним 
из создателей уникальной отечествен-
ной разработки — антиалкогольной 
программы АПП, доктором Николаем 
Васильевичем Миргородским.

— Добрый день, Николай Васильевич.
— Добрый!
— Итак, алкоголь, застолье, выпить-

закусить…
— Смешно, конечно. Если бы не было так 

грустно. У нас в стране принято, я бы сказал 
неприлично — терпимое отношение к обсуж-
даемому сегодня явлению. Хвататься за голову, 
кусать локти и искать помощи начинают тогда, 
когда время практически необратимо упущено. 
Да, сначала дружеские посиделки, пиво после 
работы, «рюмка от нервов», а потом человек сам 
не замечает, как это перерастает в привычку. 
Остановиться очень сложно.

— Неужели одно пиво в день — путь к 
алкоголизму? Не преувеличиваете?

— Совершенно! Предостерегаю.
— А что это за степени? Трезвый — вы-

пивший — пьяный?
— Существуют 3 основных степени и одна 

клиническая. Первая — опьянение легкой сте-
пени. То, которое у нас так любят. Якобы только 
в таком состоянии застолье может называться 
застольем. Между тем МКБ (Международная 
классификация болезней — документ, исполь-
зуемый как ведущая статистическая и классифи-
кационная основа в здравоохранении) описывает 
это состояние отнюдь не в радужных красках. 
Первая степень выражается, главным образом, 
изменениями самочувствия и нарушениями по-
ведения, среди которых могут быть: эйфория; 
расторможенность; склонность к спору; агрес-
сивность; частые смены настроения; нарушение 

внимания; нарушение суждений; нарушение 
личностного функционирования… Замечатель-
но, правда?

— Ужасно. Как-то слабо стыкуется с 
представлением о дружеском застолье…

— Вот именно! Но мы не привыкли смотреть 
на себя со стороны. «Это, конечно, плохо, но это 
не про нас». Да нет! Именно про нас с вами.

Далее следует степень средней тяжести. В 
добавление к симптоматике первой добавляются 
неврологические нарушения, среди которых мо-
гут быть: шаткость походки; нарушения статики 
и координации движений; смазанность речи; 
нистагм (непроизвольные подергивания глаз); 
приток крови к лицу.

Казалось бы — достаточно, чтобы испу-
гаться. Нет, над пошатывающимся товарищем 
мы подшучиваем, поддерживаем и призываем 
«продолжить»!

— Вы так описываете, что отпадает вся-
кое желание. Боюсь спросить, что дальше.

— Дальше наступает третья степень — тя-
желое опьянение. Она выражается угнетением 
сознания и вегетативных функций, в частности: 
глубокой оглушенностью, нарушением сознания; 
бледностью и синюшностью кожи и слизистых; 
артериальным понижением давления; пониже-
нием температуры тела. 

Это три основных степени. Но есть еще одна, 
свойственная уже больным алкоголизмом, — па-
тологическое опьянение. Для полноты картины 
расскажу: это редкое кратковременное острое 
психотическое расстройство, развивающееся в 
связи с приемом алкоголя даже при малых дозах 
и протекающее, при отсутствии клинических 
признаков обычного алкогольного опьянения, с 
нарушением сознания, возбуждением и агрес-
сией и, как правило, с последующей амнезией. 
То есть окружающие уже даже не понимают, что 
человек пьян, а сам больной по выходе из этого 
состояния ничего не помнит!

— И что происходит? С первого раза 
человек становится алкоголиком? Как-то 
странно. У большинства из нас бывали та-
кие случаи в жизни, но не все же мы теперь 
больны алкоголизмом?

— Нет, конечно. Но лиха беда начало. Не-
сколько раз опьянение первой степени, несколько 

второй, и это входит в привычку. Самое печаль-
ное, что окружающие смотрят на это чаще всего 
как минимум понимающе, а то и поддерживают. 
Не видят в этом проблемы. Ну как же — человеку 
надо расслабиться после работы, посидеть-
пообщаться с друзьями… А дальше привычка 
становится болезнью.

— Как понять самому человеку или его 
близким, где кончается дурная, но привычка, 
а где уже начинается болезнь?

— Лучше не начинать! Но я понимаю, все мы 
люди. Диагностика достаточно проста. Главное, 
при ответах быть честным и не обманывать себя. 
Итак, если 3 или более из нижеперечисленных 
признаков возникали у вас или вашего близкого 
в течение последнего года, то это алкогольная 
зависимость, или, по-простому, алкоголизм:
• Сильное желание или чувство труднопреодо-

лимой тяги к приему алкоголя.
• Нарушение способности контролировать упо-

требление алкоголя, то есть начало употребле-
ния, окончание и/или дозировку. Безуспешные 
попытки или постоянное желание сократить 
или контролировать употребление алкоголя.

• Состояние отмены, или абстинентный син-
дром, возникающее, когда прием алкоголя 
уменьшается или прекращается, о чем свиде-
тельствует комплекс расстройств, характер-
ный для спиртного, или использование того же 
алкоголя с целью облегчения или предупре-
ждения симптомов отмены.

• Повышение толерантности к эффектам алко-
голя, заключающееся в необходимости повы-
шения дозы для достижения интоксикации или 
желаемых эффектов или в том, что хрониче-
ский прием одной и той же дозы приводит к 
явно ослабленному эффекту.

• Прогрессирующее забывание альтернативных 
интересов в пользу алкоголизации, увеличение 
времени, необходимого для приобретения, 
приема алкоголя или восстановления после 
его действия.

• Продолжающееся употребление алкоголя 
вопреки явным признакам вредных послед-
ствий, о чем свидетельствует хроническое 
употребление спиртного при фактическом 
или предполагаемом понимании природы и 
степени вреда.

Проверили? Не обманывали себя? Совпало? 
Срочно обращайтесь за помощью! Алкоголизм — 
страшное зло современности. Описывать ужасы, 
симптомы, трагедии исковерканных судеб семей 
и людей я могу бесконечно. Одних историй у меня 
в практике больше, чем собрание сочинений 
всех наших великих классиков. Но зачем? Мы 
взрослые люди и сами должны заботиться и о 
себе, и о своих близких.

— Николай Васильевич, спасибо вам 
большое! Я думаю, многих людей ваши се-
годняшние слова подвигнут задуматься, 
трезво оценить свое состояние и обратиться 
за помощью.

— Спасибо вам. Очень надеюсь, что вы пра-
вы, и люди задумаются.

— В конце беседы не могу не спросить 
вас о вашем детище, вашей разработке.

— Это нескромно, конечно. Но расскажу. 
Да, специалистами неврологами, наркологами, 
нейрофизиологами, психиатрами, включая ва-
шего покорного слугу, была создана уникальная 
запатентованная разработка — антиалкогольная 
программа АПП. Не вдаваясь в технические и 
научные нюансы, скажу, что суть программы 
— в воздействии на подсознание на нейронно-
импульсном уровне. Т.е. обращение к животным 
основам человеческого организма. Это обу-
словлено тем, что именно подсознание оста-
ется единственным способом «докричаться» 
до больного алкоголизмом. Все человеческое, 
привнесенное воспитанием, семьей, социумом, 
у алкоголика вымывается очередной рюмкой. 
Необходимо отметить в данном случае и очень 
важную особенность программы — возможность 
ее анонимного применения.

— А для чего это нужно?
— В случае с алкоголиками это исключи-

тельно важно! Ведь достаточно часто они  не  
осознают  или  не  признаются  в  зависимо-
сти.  Именно в этой ситуации достаточно воли 
и желания близкого, без извещения больного. 
В результате он будет считать, что САМ решил 
бросить пить, что повышает его самооценку.

— Удивительно!
— В завершение хотел бы добавить: про-

грамма запатентована, работает и может 
воздействовать на всех стадиях у больных 
алкоголизмом. 

Запомните — антиалкогольная програм-
ма АПП.

Звоните! Мы вам обязательно поможем! 
И запомните, чужого горя не бывает! Телефон 
«горячей линии»: 8 495 645 01 03.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

КАК БРОСИТЬ ПИТЬ
— Дорогая! Если я умру, ты не горюй, 
сразу замуж выходи. Будь счастлива. 
Единственная просьба — пусть сыно-
вей правильно воспитает!
— Как ты утомил! Нормальный суп!!! 
Не хочешь — не ешь...

Вот в Венесуэле, например, уда-
лось добиться голода, не сжигая 
продукты.
А ведь тоже нефтяная держава.

— Пишите: «Чеpепная тpавма 

головы…»
— Может быть, чеpепно-мозговая?
— Hету у него мозгов, даже пpовеpять 
нечего, раз на день pождения жены с лю-
бовницей пpипеpся.

— Мам, можно я кину в него картошку?
— Нет, едой не кидаются. Кинь нож.

— Я люблю тебя.
— Значит, мне на «я»?
— ...?
— Ярославль.
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гОРЯЧаЯ пЯтЕРка аНЕкДОтОВ «мк»

У меня старческий диабет, второй тип. Счи-
тается, он излечим, а вот подруга из Австрии, она 
медик, говорит, что уже изобрели особый метод 
борьбы против диабета… 

Анна М., Москва
Я диабетик с уже 15-летним стажем. Стара-

юсь следить за своим здоровьем, придерживаюсь 
диеты, но в последнее время появились проблемы 
с сосудами, стали сильно мерзнуть ноги и резко 
упало зрение. Врач сказал, что это осложнения 
сахарного диабета. Неужели это необратимо?

Наталья С., Тамбов
Диабет — не просто высокий сахар в крови. Он 

угрожает буквально всем органам и системам. Это 
полномасштабная диверсия, развернутая против 
организма. Ущербная сладкая кровь разъедает сосуды 
и нервы. А ведь они пронизывают весь организм, кото-
рый в итоге балансирует на краю бездны! Диабет — это 
черный лидер по числу заболеваний-спутников: это 
инфаркты и инсульты, гангрена, слепота, отказ почек 
и т.д. Риск преждевременной смерти у больных этим 
заболеванием почти в 3 раза выше, чем у остальных! 
Как выбраться из капкана под названием «диабет»? 
Как выжить?! Ответ есть! И главное тут  — бороться 
за свою жизнь и ни в коем случае 
не опускать руки! Важно не про-
сто снижать сахар, но и «выводить 

из штопора» те 
органы, которые 
уже пострадали 
от диабета. А это 
чаще всего серд-
це, мозг, почки, 
глаза, суставы и не 
только. Програм-
ма «Стоп диабет» 
уже не первый год 
доказывает теоре-
му о том, что наше 
здоровье — в на-
ших руках! Важной 
особенностью 
программы «Стоп 
диабет» является ее бережное отношение к почкам и 
печени. Известный факт, что препараты от  диабета 
разрушающе влияют на эти жизненно важные органы, 
чего не скажешь о программе «Стоп диабет». Главное 
—  программа доступна и  по карману каждому.

Подробнее по телефону «горячей 
линии» программы

«Стоп Диабет»
8 800 333 83 03

НА ДИАБЕТ НАШЛАСЬ УПРАВА
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Зачем в Москву 
приедут Бах и Бубка

21–22 октября, в среду и четверг, в Москве пройдет 
первый в истории Всемирный форум олимпийцев. Наш 
город в очередной раз станет центром притяжения для 
всего мирового спорта.

Откроет форум президент Международного олим-
пийского комитета (МОК), олимпийский чемпион Томас 
Бах. Прилетят в Москву многие члены МОК, например, 
президент Ассоциации национальных олимпийских 
комитетов (АНОК) шейх Ахмад Аль-Фахад Аль-Сабах, 
князь Монако Альбер II, олимпийские чемпионы — член 
исполкома МОК Сергей Бубка, а также глава комиссии 
спортсменов МОК Клаудиа Боккель...

Главными же героями форума, инициатором которо-
го выступил президент Олимпийского комитета России 
(ОКР), член МОК Александр Жуков, станут олимпийцы 
всего мира. Посмотрите: они, эти герои спорта, явля-
ются примерами для молодежи, обладают большим 
потенциалом не только для пропаганды спорта, но и для 
продвижения гуманистических ценностей, объедини-
тельных процессов в обществе. Но этот потенциал пока 
используется лишь отчасти — и эта тема обязательно 
будет обсуждаться в Москве.

Раскрою тезис через несколько борцовских исто-
рий. Сегодня Роман Власов — олимпийский чемпион, 
2-кратный чемпион мира по греко-римской борьбе. Но 
жизненный выбор юного мальчишки, росшего без отца, 
во многом предопределила встреча с Александром 
Карелиным, зашедшим в родной зал в Новосибирске к 
своему тренеру Виктору Михайловичу Кузнецову. Или 
взять судьбу легендарного Ивана Поддубного — простого 
портового грузчика, не побоявшегося принять вызов от 
циркового борца: это первый случай социального лифта 
в отечественном спорте.

Наверняка члены МОК запомнили речь олимпийского 
чемпиона Даниэля Игали из Нигерии на победной для 
нас сессии МОК в Буэнос-Айресе. Он рассказал, что в 
первый раз нормально поел, только когда к нему пришли 
успехи в спорте.

Глобальным вызовом сегодняшнего дня является 
миграция. Спорт может стать инструментом для со-
циализации людей, вынужденных покинуть родной дом. 
Приведу пример олимпийской чемпионки по борьбе 
Кэрол Хьюн, чья семья была вынуждена переехать из 
Вьетнама в Канаду, или участницы недавнего чемпио-
ната мира Грейс Буллен, бежавшей с семьей из Судана 
в Эритрею, а затем в Норвегию.

Другим вектором форума станет реализация «По-
вестки-2020». Так получилось, что именно борьба в 2013 
году, пусть вынужденно, стала первым видом спорта, 
создавшим комитет-2020, занимающийся подготовкой и 
внедрением преобразований. Борцы услышали призыв 
МОК к обновлению, среагировали на вызовы времени, 
которые сегодня актуальны для многих федераций. В 
кратчайшие сроки были выстроены взаимоотношения 
с МОК, реформирована структура международной фе-
дерации, обновленные правила вернули борьбе былую 
зрелищность, динамику и непредсказуемость, увеличено 
количество олимпийских весовых категорий для женской 
борьбы. Отмечу, что решающую поддержку кампании по 
сохранению борьбы в олимпийской программе оказал 
Президент России Владимир Путин. Нам помогали и 
ОКР, и Министерство спорта. При этом олимпийские 
чемпионы — Александр Карелин, Михаил Мамиашви-
ли, Кэрол Хьюн, Стэн Джезик, Саори Йошида — стали 
движущей силой реформ.

Накануне в Новосибирске 12 олимпийских чемпио-
нов во главе с Карелиным приняли участие в форуме 
«Олимпиада-80: 35 лет спустя». На нем было подписано 
обращение к делегатам Всемирного форума олимпийцев 
о необходимости честной конкуренции и сотрудничества 
через спортивные соревнования и конгрессы.

Призвание спорта — объединять людей, являющихся 
соперниками. Приведу еще пример из борьбы. Матчевая 
встреча сборных России, США и Ирана на Центральном 
вокзале Нью-Йорка стала знаковым событием кампа-
нии по сохранению борьбы в олимпийской программе. 
Борцы из стран — политических антагонистов показали 
миру, как объединять усилия для достижения общих 
целей. И новое название нашей международной феде-
рации — Объединенный мир борьбы — было принято 
не случайно...

21 октября главным событием 
футбольного дня станут 8 матчей 
3-го тура Лиги чемпионов, среди 

которых для нас, конечно же, выде-
ляется встреча между ЦСКА и «Ман-

честер Юнайтед». Проанонсиро-
вать эту игру и вспомнить славные 

времена, когда наши клубы били 
англичан в еврокубках, мы попроси-
ли главного тренера нижегородской 
«Волги» Андрея Талалаева — осенью 
1992 года он принял самое деятель-
ное участие в двух встречах «МЮ» и 
московского «Торпедо», по резуль-
татам которых именно российская 

команда прошла дальше.

Но начали мы разговор с Талалаевым 
с другой горячей темы: уже давно болель-
щики и специалисты обсуждают не только 
4-месячную задолженность футболистам 
и персоналу «Волги» по зарплате (плюс го-
довую — по премиальным), но и отсутствие 
возможностей для полноценных тренировок 
у команды, которая при этом все равно уму-
дряется идти в группе лидеров в Футбольной 
национальной лиге, как называется нынче 
наш первый дивизион.

На днях тренер решился на отчаянный, 
как посчитали многие, шаг — обратился к 
губернатору Нижегородской области Ва-
лерию Шанцеву через его Живой журнал в 
Интернете с открытым письмом, в котором 
без преувеличений бьет в набат.

— Дало какие-то плоды ваше обра-
щение, Андрей Викторович? Или оста-
лось гласом вопиющего в пустыне?

— Сразу хочу сказать: это обращение 
не стоит расценивать как жест отчаяния — 
зная, как Валерий Павлинович любит спорт, 
я и рассчитывал, что он откликнется.  Уже 
состоялась встреча с губернатором, и у нас 
забрезжил свет в конце туннеля. Было, на-
пример, направлено письмо от «Волги» в 
Российский футбольный союз конкретно 
на имя президента РФС Виталия Мутко — с 
просьбой предоставить клубу после турнира 
Гранаткина в Санкт-Петербурге современное 
искусственное поле. Также Валерий Павли-
нович гарантировал нам одно натуральное 
поле до холодов непосредственно в Нижнем 
Новгороде, сделал соответствующие звонки. 
Да даже такая вроде бы мелочь: в течение 
следующего дня предоставили места в дет-
саду футболистам и тренерам, которых до 
этого добиться было невозможно! Все это 
— показатель неравнодушия губернатора 
к судьбе «Волги».

— А что с огромными долгами по зар-
плате перед командой? И это — напомню 
— при том, что бюджет с вашим прихо-
дом на пост главного тренера благодаря 
приглашению футболистов, за которых 
не надо платить громадные отступные, 
был уменьшен в несколько раз.

— Зафиксированы определенные вре-
менные рамки по выплате долгов: сроки на-
значены до декабря. Хотя, к большому сожа-
лению, сохранить в нынешнем виде команду, 
которая, несмотря на все перечисленные 
трудности, шла в лидирующей четверке почти 
весь первый круг, уже не удастся. Основной 
голкипер, приглашенный с большим трудом 
бомбардир и игрок, который провел на поле 
больше всех времени в первых 16 турах (Ниг-
матуллин, Саталкин и Замалиев. — А.Л.), в 
любом случае приняли решение об уходе. 
По-житейски их понять можно — терпеть 
безденежье будет не всякий...

— Если говорить о Шанцеве — он 
был в курсе, какой вектор развития вы 
вообще выбрали, сколько привлекли 
воспитанников нижегородского футбо-
ла, знал ли, что «Волга» в целом стала 
самым молодым коллективом в ФНЛ в 
прошлом сезоне?

— Да, я вообще был удивлен осведом-
ленностью губернатора о наших делах. На-
пример, он знал, что «Волга» на момент на-
шей встречи никому в этом первенстве ФНЛ 
с разницей больше чем в 1 мяч не проиграла 
и не уступала дома ни разу (первое домаш-
нее поражение случилось в понедельник, 
19 октября, в матче с лидером, ижевским 
«Газовиком», к тому же без 5 футболистов 
основного состава. — А.Л.).

— От ФНЛ — к Лиге чемпионов. В сре-
ду ЦСКА играет с английским «Манчестер 
Юнайтед» в Химках. Возможно, не все 
помнят, но в 90-е годы прошлого века 
наши клубы проходили «МЮ»: и волго-
градский «Ротор» в 95-м, и московское 
«Торпедо» в 92-м...

— Да, я в составе торпедовцев принимал 
участие в обоих матчах против «МЮ»: и на 
выезде, и дома. Мы дважды сыграли — 0:0, 
а затем в серии пенальти прошли англичан. 
Несмотря на то что поначалу дела складыва-
лись из рук вон плохо, счет был — 0:2 (они оба 
удара исполнили точно, а мы нет). Казалось 
бы — все... Ан нет, затем и «Манчестер» два 

раза пробить нашего голкипера Подшивало-
ва не сумел. В итоге же  (уже после шестых 
ударов в серии) мы вырвали победу — 3:2!

Что еще осталось в памяти? В первую 
очередь — то, каково нам пришлось на зна-
менитой арене «Олд Траффорд». Словами 
это не описать, надо пережить. Первые, на-
верное, минут 20–30 мы просто в состоянии 
шока были — привыкали. Но, видите, так и 
не пропустили ни одного мяча с игры за 200 
с лишним минут...

— Ну на такое-то ЦСКА сейчас точно 
не способен!

— Вы о том, чтобы не пропустить за два 
матча от «МЮ»?

— Не только. Сойдись сейчас армей-
цы с «Манчестер Юнайтед» в плей-офф, 
я бы ни копейки не поставил на их победу 
по сумме двух матчей.

— А вот это вы зря. Если сравнивать 
нынешний ЦСКА и тогдашнее «Торпедо», 
однозначно команда Леонида Слуцкого не 
только сильнее, но и гораздо опытнее (в том 
числе и в еврокубковом плане). При том что 
тогдашний «МЮ» был, согласитесь, никак не 
слабее сегодняшнего: датчанин Шмейхель 
в воротах, в поле — Хьюз, Инс, Канчельскис, 
опытный Робсон и молодой Гиггз — сплошь 
звезды! Да, еще был такой защитник Па-
листер. Ну и здоровый: рост 193 сантиме-
тра, вес 96 кг. При стандартах я должен был 
отходить назад и бороться с ним. Помню, 
столкнулись с этим кабаном — я подумал, 
что не выживу. (Улыбается.)

— За счет чего все же смогли тогда 
победить такого соперника?

— Традиционные козыри советского 
футбола: запредельная самоотдача, по-
стоянное движение плюс строгая игровая 
дисциплина.

— А с нынешним «МЮ» армейцы на 
какие козыри могут надеяться?

— Думаю, если будут получаться бы-
стрые атаки (а нападение у ЦСКА скоростное 
даже по европейским меркам), то уж дома-то 
вполне можно рассчитывать не только на 
ничью, но и на победу.

Алексей ЛЕБЕДЕВ.
АНОНС ДНЯ

ЧТО: Футбол. Лига чемпионов. Групповой 
этап. ЦСКА (Москва, Россия) — «Манчестер 
Юнайтед» (Англия)
ГДЕ: Стадион «Арена Химки»
КОГДА: Среда, 21 октября. Начало в 21.45

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Как обыграть
«Манчестер ЮнаИтед»?

Главный тренер 
нижегородской «Волги» 
Андрей ТАЛАЛАЕВ 
рассказал «МК» про 
встречу с губернатором, 
про матч ЦСКА в Лиге 
чемпионов и про свою игру 
против «МЮ»

РЫБАКИ УТОНУЛИ, 
ПОПАВ В СОБСТВЕННЫЕ 

СЕТИ 
Двое пьяных рабочих 46 и 54 лет утонули на 

рыбалке в Ногинском районе Подмосковья 18 
октября. Они перевернули лодку, когда вытяги-
вали рыболовную сеть, и угодили в нее сами.

Как удалось узнать «МК», около полудня бри-
гада из четырех специалистов — механика, 
его помощника, сварщика и электрика — вела 
работы на небольшом озере около карьера в 
деревне Балобаново. Им нужно было починить 
12-метровый земснаряд, что стоял в озере на 
четырех сваренных понтонах. Земснаряд — это 
насос, который качал воду вместе с песком. 
Дело в том, что на карьере производятся ги-
дромеханизированные работы для разработки 
недр. Для этого и нужен был земснаряд. Свар-
щик и электрик выпивали понемногу в течение 
всего дня и к концу смены допились до такого 
состояния, что водитель, приехавший за рабо-
чими, решил оставить их на берегу. Тогда два 
товарища решили пойти порыбачить и потом 
сварить уху, так как недалеко от земснаряда в 
озере стояла рыбацкая сеть. Находясь в силь-
нейшем алкогольном опьянении, они сели в 
специальную металлическую лодку, предназна-
ченную для перевозки инструментов и газовых 
баллонов, и поплыли к сети. Доплыв до цели, 
они стали ее поднимать, но лодка переверну-
лась, и мужчины упали в воду. Спустя полчаса 
их стали искать двое земснарядчиков, живших 
в сторожке неподалеку, и увидели плавающее 
вдали тело электрика. Бросившись в воду, они 
вытащили мужчину на берег, но помощь уже не 
понадобилась — тот был мертв. Сварщика же не 
нашли вообще. На момент подписания номера 
в печать его поиски продолжались.

НА ПЕНСИОНЕРКУ СДУЛО 
ЧАСТЬ БАЛКОНА 

Безалаберность коммунальщиков едва не 
стоила жизни 59-летней москвичке, на кото-
рую в воскресенье на улице 800-летия Москвы 
упал кусок балконной обшивки. Острый осколок 
повредил несчастной ногу, ей потребовалась 
экстренная операция.

Как стало известно «МК», утром Лариса Иван-
цова с мужем приехала к родственнице Ирине, 
жительнице дома 11, корпус 5, на поминки: 40 
дней назад у той умерла мама. Все вместе они 
собирались ехать на кладбище в Лобню, чтобы 
помянуть усопшую.

Но этим планам не суждено было сбыться: 
прямо возле подъезда на Ларису Ивановну упал 
кусок асбестового листа с балкона. Острый 
обломок ударил по ноге, от боли пенсионерка 
лишилась сознания. 

Медики диагностировали травму тазобе-
дренного сустава и доставили пострадавшую 
в Боткинскую больницу. Здесь пациентку от-
правили в операционную. Состояние Ларисы 
Ивановны тяжелое, она приходит в себя очень 
медленно.

Жильцы дома вызвали полицейских. Экспер-
ты установили, что кусок упал либо с 7-го, либо с 
8-го этажа общего балкона (всего в доме их 14). 
По словам местных коммунальщиков, во многих 
квартирах дома сгнили балконные опоры, и 
листы (их вес — в районе 10 килограммов) едва 
держатся, кроме того, крошатся в руках. Поэто-
му некоторое время назад работники демонти-
ровали три таких листа из квартир жильцов. Но 
вовремя не выкинули их на помойку, а оставили 
на общем балконе. А так как листы практически 
разваливаются при малейшем прикосновении, 
то, скорее всего, порыв ветра оторвал кусок, 
который травмировал пенсионерку.

Коммунальщики говорят, что балконы в этом 
доме и соседних находятся в аварийном состоя-
нии, и постоянно от них отваливаются части. 
Подобные инциденты фиксировали в доме 11, 
корпуса 6, 10. Правда, до этого случая обходи-
лось без человеческих жертв.

Платини примет участие в выборах
На прошедшем во вторник вне-
очередном заседании исполкома 
Международной федерации фут-
бола (ФИФА) в Цюрихе было при-
нято несколько решений, претен-
дующих на статус знаковых.

Дата выборов президента ФИФА не 
будет перенесена, как сообщалось ранее, 
— они состоятся 26 февраля 2016 года.

Президент УЕФА Мишель Платини 
сможет принять участие в выборах. И хотя 
срок отстранения на 90 дней от любой 
футбольной деятельности, начавший свой 
отсчет 8 октября и наложенный на фран-
цуза комитетом ФИФА по этике, не успеет 
истечь до 26 октября — именно в этот 
день должен был заканчиваться прием 
подачи заявок от желающих побороться 

за пост президента ФИФА, — Платини 
все же сможет поучаствовать в выборах. 
Но подать свою заявку, как говорится в 
заявление ФИФА, глава УЕФА сможет 
лишь после того, как с него будут сняты 
санкции. В противном случае заявка даже 
не будет принята к рассмотрению.

Помимо Платини свои кандидатуры 
выдвинули принц Иордании Али бин Аль-
Хусейн, экс-полузащитник сборной Три-
нидада и Тобаго Давид Нахид и экс-глава 
Корейской футбольной ассоциации Чон 
Монджун. Решил баллотироваться и глава 
Азиатской футбольной конфедерации 
шейх Салман бин Ибрагим аль-Халифа, а 
экс-защитник лондонского «Тоттенхэма» 
швейцарец Рамон Вега рассматривает 
возможность подать заявку.
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